
Подводим музыкальные итоги  
с Катей Лель - 22:00, 

   31 декабря

Муси-пуси, 
2023-й!

Продолжение на стр. 10 ‣

Ольга РОДИНА

На участников «голой» 
вечеринки обрушился 
шквал неприятностей.

После нашумевшего «мероприятия» в 
клубе «Мутабор», на которое многие знаме-
нитости заявились практически без одежды, 
мы на страницах «КП» полушутя заметили: 
мол, реакция общественности на такие вы-
ходки может быть настолько резкой, что 
все участники «светского раута» и впрямь 
останутся без штанов. И, как оказалось, 
попали в яблочко: ФНС России начала про-
верять деятельность 32-летней Анастасии 
Ивлеевой, организовавшей похабную ве-
черинку, на предмет уплаты налогов.

Дикие 
страсти  
по Филиппу 
и Насте
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Бой курантов будем 
встречать как полагается - 
с хрустящим снегом.

Новогодняя ночь для россиян станет по-
настоящему волшебной и морозной. Главный 
по погоде в стране - метеоролог, доктор 
технических наук и научный руководитель Ги-
дрометцентра Роман Вильфанд  на пресс-
конференции в «Комсомольской правде» 
дал прогноз на новогоднюю ночь и 
январские каникулы.

- Все детские ожидания сказки 
сбудутся. Еще накануне новогод-
ней ночи, и 30-го числа, и днем 
31-го, погода будет теплой, 

совсем не похожей на декабрьскую. Но вот 
прямо в канун Нового года ожидается мощ-
ный приток холодных масс с севера, с Кар-
ского моря, с Новой Земли. Ощущаться он 
будет во всем Центральном регионе страны. 
Буквально в течение дня 31 декабря темпе-
ратура понизится на 10 градусов. К новогод-
ней ночи в столице, например, похолодает 
до -10...-15 градусов. А в Санкт-Петербурге 
еще на 3 - 4 градуса холоднее.

Не отпустит Мороз свои бразды правления 
и в праздничные каникулы. В Подмосковье 

в первые январские ночи температура 
может опуститься и до -23 градусов!

- Это сильнейшее похолодание 
оказалось совсем неочевидным. 
Еще пять-шесть дней назад все ве-

дущие метеорологические 

центры прогнозировали оттепель, - говорит 
научный руководитель Гидрометцентра. 

С 1 по 5 января россиян ждет даже ано-
мально холодная погода, которая будет ниже 
нормы на 8 - 14 градусов. Температура в 
Центральном регионе опустится до -21 гра-
дуса днем, а ночью до -25!

Для юга Западной Сибири приход аркти-
ческих воздушных масс может быть даже 
опасным, предупреждает синоптик. Там 
сейчас «слишком теплая» для зимы погода. 
Встреча со стужей в Омской, Томской и 
Кемеровской областях приведет к гололе-
ду, опасному ветру до 25 метров в секунду. 
Елки во дворах и на площадях явно лучше 
укрепить как следует.

А вот на Черноморском побережье пока не 
штормит. Там погоду определяет антициклон. 

Днем в Сочи до 
13 градусов теп-
ла, ночью - около +8. 
Горнолыжные курорты 
уже покрыты снегом, 
так что туристов ждет 
отличная комфортная по-
года для катания и прогулок по морским 
набережным.

Впрочем, и в Карелии, и на Золотом кольце 
для лыжников условия отличные - мороз и 
устойчивое снежное покрытие.

- Снега в этом году на европейской терри-
тории очень много, так что можно получать 
большое удовольствие от зимы. Погода ожи-
дается морозная и ясная, такого давно не 
было, - отмечает Роман Вильфанд.

Дед Мороз принесет с собой зимнюю стужу

Газета нашего города ★ Тюмень

99,6 FM

Научный руководитель Гидрометцентра Роман ВИЛЬФАНД: 

Главные  Главные  
телешоу  телешоу  
новогодней  новогодней  
ночиночи
Читайте на стр. 12 - 13 ‣

уникальных посетителей
за минувшие сутки

4 148 000

№ 101 (27549) 2023 год
Пятница

29 декабря

Н
ТВ



2

ЭКОНОМИКА
Как сильно в России 
подорожает 
алкоголь 
в 2024 году

НАУКА
Землю 
атаковали 
неизвестные ранее 
потоки метеоритов

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 29.12.2023 Картина дня: в верхах

Валентин АЛФИМОВ

Владимир Путин позвонил 
11-летнему Никите 
Мирошниченко, желание 
которого исполнил 
на Новый год.

Еще 4 декабря президент на вы-
ставке «Россия» на ВДНХ снял с «Ел-
ки желаний» три открытки. Одна из 
них была от 11-летнего Никиты Ми-
рошниченко из Костромы. Парень 
очень хотел посетить Эрмитаж. И вот 
спустя 3 недели Владимир Путин 
решил проверить, понравилось ли ему 
в Северной столице.

- Никита, привет!  - Путин позво-
нил парню прямо в тот момент, когда 
он был в Зимнем дворце. - Ты где на-
ходишься?

- Я нахожусь в Эрмитаже.
- Прямо в  Эрмитаже? А  где, 

у «Павлина»?
- Нет, у елок с детскими поделками.
- А ты уже по Эрмитажу-то по-

бродил, посмотрел что-то? Что 
тебе больше всего понравилось?

- Мне больше всего понравились ча-
сы «Павлин»,  - немного смутившись, 
но все-таки без сомнений ответил Ники-
та. - Еще я походил по Тронному залу, 
Малахитовой гостиной.

Собственно, этим можно было 
и ограничиться, ведь Никита сам ска-
зал президенту, что его мечтой было 
«посетить Тронный зал, царские пала-
ты…» Но у нас так не принято - гулять 
так гулять. И Никита гулял - и по Эрми-
тажу, и по самому Санкт-Петербургу 
(президент устроил семье мальчика 
экскурсию по городу), а вечером, уже 
после беседы с главой государства, 
они пошли на «Баядерку» в Мариинку.

- Там одного дня мало, уверен, у тебя 
будет желание еще раз сюда прие-
хать, - отметил президент. - Может, ле-
том. Место там очень красивое - на бе-
регу Невы, напротив Петропавловская 
крепость, Дворцовая площадь. Летний 
сад. В Питере есть что посмотреть.

Говорил Путин с семьей Никиты, ко-
нечно, и о серьезном. В «Елке жела-
ний» же участвуют ребята, которые 
находятся в трудной жизненной си-
туации. Так и у парня страшный диа-
гноз «мышечная дистрофия Дюшена».

- Владимир Владимирович, в связи 
с нашим диагнозом… - мама Никиты 
Нина Геннадиевна обратилась к главе 
государства.  - Появилось лекарство 
за рубежом, называется элевидис. 
Сейчас оно рассматривается, чтобы 
расширить возрастные рамки, чтобы 
как можно большему числу детей его 
можно было применять для излече-
ния мышечной дистрофии Дюшенна. 
Просим вас, чтобы вы помогли, чтобы 
«Круг добра» взял на рассмотрение 
этот препарат и одобрил его.

- Вы тем людям, которые вас со-
провождают, напишите это, а они 
мне передадут эту записку,  - не-
медленно ответил президент.

Уже в самом конце телефонного раз-
говора Никита пожелал Владимиру Пу-
тину «удачи в новом году» и «побед».

- Спасибо. Нам всем нужны по-
беды, - ответил президент.

Путин с первого дня участвует в ак-
ции «Елка желаний». В этом году, как 
и прежде, он снял с нее три желания 
и два уже исполнил - 11-летнего Ники-
ты из Костромы и 13-летней Ксении 
Мазневой из Петербурга. Она попро-
бовала себя в роли телеведущей в сту-
дии Первого канала под присмотром 
Екатерины Андреевой.
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Не многие костромские школьники 
могут похвастаться, что говорили 

по телефону с президентом. 
А Никита не просто разговаривал - 

Путин еще и сам ему позвонил.

Самые важные
новости,
самые яркие
фото и видео,
самые интересные
истории
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды»

Сначала 
в музей, 
потом - театр!

Валентин АЛФИМОВ

В среду президент 
занимался 
наставничеством - 
вместе с Госсоветом 
решал, как повысить 
роль наставника 
и педагога 
в стране и престиж 
профессии.

Этот Госсовет был, по 
сути, подводящим ито-
ги Года педагога и на-
ставника, которым был 
2023-й. Но на самом деле 
он дал старт большой ра-
боте всей государствен-
ной машины и общества 
на годы вперед.

Как правило, на по-
добных мероприятиях 
говорят о стратегических 
вещах, но Владимир Пу-
тин эту тенденцию посте-
пенно меняет, он уже по 
традиции пригласил на 
встречу не только про-
фильных министров и 
других чиновников (хо-
тя без них, конечно, не 
обошлось), но и людей 
«с земли» - директоров 
заводов, конструкторов, 
учителей. Само заседание 
длилось больше часа, но 
мы выбрали для вас глав-
ное, что нужно знать.

КАЧЕСТВЕННЫЙ РОСТ
- Нужно заметно увели-

чить доходы учителей в тех 
регионах, где сейчас они 
существенно ниже, чем 
в среднем по стране. Труд 
учителя должен оплачи-
ваться по единым понят-
ным и прозрачным прави-
лам. В противном случае 
учителя из одного региона 

уезжают в другой, и в ито-
ге «накапливается разрыв 
в качестве обучения, рас-
тет дефицит кадров».

- Воспитательная работа 
не должна ограничиваться 
школой. Должна быть соз-
дана «целостная система 
наставничества для детей 
и молодежи». В ней нуж-
но задействовать и обще-
ственные организации, и 
действующие образова-
тельные центры, и обя-
зательно подключать ве-
теранов боевых действий.

- Наставничество обе-
спечивает качественно 
новый рост для отече-
ственной экономики, 
сокращение издержек 
и повышение произво-
дительности труда. Оно 
готовит квалифициро-
ванные кадры, которые 
критически необходимы 
предприятиям.

- Курсы по наставни-
честву, изучение лучших 
практик нужно включить 
в программы повышения 
квалификации. Причем 
это касается не только ре-
ального сектора экономи-
ки, но и учителей, врачей 
и управленцев, которые 
работают на предприяти-
ях, в регионах и муници-
палитетах.

ДЕЛИТЕСЬ ОПЫТОМ
Для дальнейшего раз-

вития наставничества и 
повышения его роли Вла-
димир Путин предложил:

- Учредить ежегодную 
премию «Наставник го-
да» и провести ежегодный 
конкурс «Наставник го-
да». Тему наставниче-
ства будут поднимать и 

на многих всероссийских 
форумах и площадках, в 
том числе и на наших эко-
номических форумах.

- Поощрение настав-
ничества должно быть не 
только «моральным», но 
и материальным. Поэтому 
нужно законодательно за-
крепить возможность на-
числения доплат за работу 
наставников.

- Помогать обмену опы-
том между организация-
ми и целыми регионами.

- На базе образова-
тельного центра «Ма-
шук» создать площадку 
по развитию движения 
наставников. Там будут 
собирать лучшие идеи и 
практики и распростра-
нять их по другим цен-
трам подготовки. Рабо-
тать там будут лекторы 
общества «Знание» и по-
бедители проектов плат-
формы «Россия - страна 
возможностей».

ПОБЕДЫ 
ЗАКЛАДЫВАЮТСЯ 
В ШКОЛЕ

Уже в финале заседания 
Госсовета, которое дли-
лось больше часа, пре-
зидент отметил, что хоть 
Год педагога и наставни-
ка закончился, он «толь-
ко старт к общей работе 
на этом важнейшем на-
правлении».

- Именно в школе за-
кладываются все наши 
победы. Это абсолютно 
очевидная вещь. И это 
фундамент, на котором 
строится все наше обще-
ство и вся страна, все 
государство, - заключил 
Владимир Путин.

Валентин АЛФИМОВ

45 бойцов получили заслуженные меда-
ли прямо в окопах на передовой.

«За мужество, отвагу и героизм, проявлен-
ные при освобождении населенного пункта 
Марьинка, военнослужащие подразделений 
группировки войск «Южная» награждены гос-
наградами», - рассказали в Минобороны.

Бойцам вручили ордена Мужества, медали 
«За отвагу», «За спасение погибавших»,  «За 
храбрость» и Георгиевские кресты IV степени.

Награждение прошло непосредственно на 
передовой. Медали и ордена вручил замко-
мандующего Южной группировкой войск 
Владимир Жаров.

О том, что пригород Донецка Марьинка пол-
ностью освобождена, еще 25 декабря прези-
денту доложил Сергей Шойгу. Владимир Пу-
тин тогда отметил, что это позволит отодвинуть 
противника и снизить количество обстрелов. 
Тогда же Верховный главнокомандующий при-
своил внеочередное звание майора командиру 
танкового батальона Александру Трошину, 
который участвовал в освобождении.

Владимир Путин потребовал 
увеличить доходы учителей

 ■ ЗАСЛУЖИЛИ!

Героям освобождения 
Марьинки вручили награды
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Главное событие 
года для вас?
Ксения МАЗНЕВА, участница акции 
«Елка желаний» из Санкт-Петербурга:

- Исполнение моей мечты президентом Владимиром Пути-
ным - меня пригласили на стажировку ведущей новостей на 
Первый канал. Это было очень здорово и неожиданно. И прямо 
под Новый год, словно чудо. Я мечтала об этом очень-очень 
долго. А потом меня позвали и на телеканал в Петербурге.

Татьяна СОРОКИНА, самая многодетная 
мама России, воспитавшая 83 ребенка:

- Мои приемные дети получили квартиры! Сразу десять че-
ловек! Это большая радость. Жилье им выдало государство 
как детям-сиротам. Квартиры очень хорошие, современные, 
в новых домах. Очень большое событие для нашей семьи.

Леонид РОШАЛЬ, президент НИИ неотложной 
детской хирургии и травматологии 
(27 апреля исполнилось 90 лет):

- Первое - продолжение нашей специальной военной опера-
ции на Украине. Второе - это подтверждение эффективности 
Национальной медицинской палаты (Рошаль  - ее председа-
тель. - Ред.), что она действительно отражает интересы вра-
чебного сообщества и работает на благо российского народа, 
создавая здравоохранение, которым можно гордиться. И 
третье - это начало кампании по выборам Президента России.

Мария ЗАХАРОВА, официальный 
представитель МИД России:

- С точки зрения моей работы, принятие новой концепции 
внешней политики и начало ее практической реализации. Если 
о личном - внутреннее ощущение единства страны и народа. 
Пусть это кому-то покажется слишком глобальным, но для 
меня это было главным и самым важным. Может, это вообще 
одно из самых важных ощущений в жизни. А еще в самом 
конце года вышла песня на мой текст и музыку белорусского 
композитора Леонида Ширина «Рождество. В добрый час!». 
Символический подарок всем-всем-всем.

Рита ГРАЧЕВА, автор и героиня книги 
«Счастлива без рук»:

- Самое главное, что вышел сериал, снятый по моей истории. 
Также было переиздание моей книги от «Комсомольской прав-
ды». А в следующем году я хотела бы озвучить мультфильм. 

Татьяна ПЛОТНИКОВА, волонтер, возит 
на грузовике гумпомощь в ДНР и ЛНР, Самара:

- 23 февраля в Донбассе я встретила своего будущего мужа. 
Мой Володя - разведчик! 30 сентября мы сыграли свадьбу, а 
21 октября я снова была в ЛНР, и мы обвенчались в храме - 
Володю на два часа отпустили с фронта.

Максим БАКЛАНОВ, Кемерово:
- Для меня главное событие   - это наша свадьба с моей 

невестой Ариной Беловой. Потому что мы расписались на 
ВДНХ на грандиозной выставке-форуме «Россия». А еще 
церемонию, помимо сотрудницы загса, вел искусственный 
интеллект - виртуальный ведущий развлекал гостей, шутил.

Картина дня: денежки
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Александр БОЙКО

«Канун Нового года и Рожде-
ства - это всегда приятные хло-
поты и хорошее настроение. 
Однако даже в это время сотруд-
ники МВД России не советуют 
терять бдительности», - офици-
альный представитель МВД Ири-
на Волк обратилась и напомни-
ла, что даже в праздники нужно 
внимательно следить за своими 
кошельками.

Как мошенники будут пытать-
ся нас обдурить?

ЧЕРНЫЕ 
МАРКЕТПЛЕЙСЫ

Подарки к праздникам многие 
заказывают через интернет. Так 
вот, уже известно немало слу-
чаев, когда аферисты пишут от 
имени «менеджеров» интернет-
магазинов и предлагают, напри-
мер, начислить кешбэк или бо-
нусы. А для этого просят данные 
карты и, конечно же, код из со-
общения. Тут-то ваши денежки 
и утекут.

Главное правило - все пере-

говоры с интернет-магазинами 
вести через их приложение. 

ФИШИНГОВЫЕ САЙТЫ
Главные пострадавшие 

от этого способа - те, кто зара-
нее не позаботился об отпуске: 
купить билет уже почти нереаль-
но. Но тут появляются сайты, 
которые «дадут» вам то, что вы 
ищете, да еще и по сходной цене. 
Только сайты эти не настоящие 
и билетов они вам не продадут. 
Вы лишь введете данные карты, 
код, отправите им деньги… и всё.

Что бы вы ни покупали, берите 
только на официальных сайтах 
компаний.

БРОНИРОВАНИЕ 
ЖИЛЬЯ

Если билеты у вас все-таки 
есть, а вот жилье вы еще не за-
бронировали, будьте осторож-
ны. Преступники нередко пред-
лагают в интернете недорогие 
варианты, которых на самом 
деле не существует!

В МВД советуют: не оплачи-
вайте ничего, пока не убедитесь, 
что квартира или отель, которые 
вы хотите снять, на самом деле 
существуют.

ОБНОВЛЕНИЕ ДАННЫХ
Новый год, новая жизнь, 

новые данные. Есть схемы, ког-
да мошенники прямо накануне 
праздников буквально требу-
ют обновить данные на каком-
нибудь сайте, подтвердить 
личность или сменить тариф 
сотового оператора. И конечно 
же, под это выманивают данные 
банковской карты.

Все это делайте только в офи-
се. Никому ничего по телефону 
или тем более в сообщениях не 
предоставляйте.

ГАСИМ ДОЛГИ 
В каникулы сотрудни-

ки многих государственных и 
муниципальных организаций 
отдыхают. Это учитывают афе-
ристы, которые могут позвонить 
с требованием погасить какой-
нибудь долг (если у вас есть) 
или, наоборот, предложат вам 
вернуть налоговый вычет, ком-
пенсацию за отдых или лечение. 
А чтобы вернуть, они попросят 
данные вашей карты. Беда в том, 
что проверить, на самом ли деле 
вам звонят, например, из нало-
говой, вы сможете только после 
праздников, а к этому моменту 
мошенников уже и след про-
стынет.

Не доверяйте голосам в теле-
фонной трубке, как бы убеди-
тельно они ни звучали.

Служба безысходности банка

Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Наталья ВАРСЕГОВА

В Центробанке рас-
сказали, какие фразы 
аферисты используют в 
разговоре чаще всего.

«Алло, вам звонит 
служба безопасности 
банка!» Вроде бы все 
должны знать: если вам 
кто-то звонит с подобны-
ми словами, нужно про-
сто повесить трубку. Но, 
к сожалению, все больше 
людей попадается в лапы 
жуликов. По данным Цен-
тробанка, за 2022  год 
телефонные и прочие мо-
шенники украли у росси-
ян рекордные 14,2 млрд 
рублей. И это только по 
заявлениям в полицию. 
Какой-то безысходностью 
сквозит от этой грустной 
статистики…

Чтобы хоть как-то испра-
вить ситуацию, в Центро-
банке проанализировали 
самые расхожие фразы 
телефонных мошенников. 
И опубликовали их в сво-
ем официальном телеграм-
канале.

- Преступники часто пред-
ставляются сотрудниками 
ведомств и присылают в 
мессенджерах поддельные 
удостоверения. Знают, как 
вызвать у человека нужные 
эмоции, - сообщают в Бан-
ке России. - Но есть фразы, 
которые мошенники осо-
бенно любят, и если вы их 
услышали - сразу кладите 
трубку.

Вот они, эти фразы:
«Оформлена заявка 

на кредит...»
Если вы не оставляли 

заявки, а вам сообщают о 
предварительно одобрен-
ном кредите, то просто кла-
дите трубку. Не продолжай-
те разговор - иначе, сказав 
лишнего, вы точно поможе-
те мошенникам оформить 
на вас кредит и похитить 
деньги.

«...Сотрудник Центро-
банка»

Настоящие работники 
Банка России не звонят и 
не пишут гражданам для 
совершения каких-либо 
банковских операций.

«Специальный или 
безопасный счет»

Распространенная ле-
генда аферистов, которые 
убеждают людей переве-
сти сбережения на «специ-
альный счет» - якобы для 
сохранности денег. Однако 
«специальных» («безопас-

ных», «защищенных» и др.) 
счетов не существует.

«Идут следственные 
действия, помогите за-
держать мошенников и 
не разглашайте инфор-
мацию»

Работники правоохрани-
тельных органов не пред-
лагают поучаствовать в 
задержании преступников 
и не запрашивают финан-
совые данные.

«Ваши деньги пыта-
ются похитить, зафик-
сирована подозритель-
ная операция...»

Банки могут приоста-
навливать такие операции 
без участия клиента. Если у 
банка возникнут сомнения, 
его представитель может 
написать вам в онлайн-
банке или позвонить для 
подтверждения операции. 
Но в отличие от жулика 
настоящий работник бан-
ка звонит только с офици-
ального номера банка и ни-

когда не просит совершить 
операции по карте.

«Истекает срок дей-
ствия сим-карты»

Не сомневайтесь, вы 
разговариваете с мошен-
ником: у сим-карты мобиль-
ного оператора нет срока 
годности.

«Продиктуйте код из 
СМС-сообщения»

Код из СМС - это аналог 
вашей собственноручной 
подписи. Его никогда и ни-
кому нельзя сообщать.

«Вас беспокоит спе-
циалист финансовой 
безопасности, сотруд-
ник службы безопасно-
сти банка...»

Отличить афериста от 
настоящего специалиста 
службы безопасности лег-
ко: первый будет интере-
соваться данными вашей 
карты или кодом из СМС. 
К тому же он не сможет 
сообщить вам актуальный 
остаток по счету.

Бойся этих фраз как огня!В ТЕМУ

В полиции рассказали, 
как мошенники будут 
«разводить» нас 
с вами в праздники.

«специальных» («безопас- ального номера банка и ни- остаток по счету.

СОВЕТЫ БАНКА РОССИИ

Если вы стали жертвой 
финансового мошенничества:

● Немедленно заблокируйте карту с помощью мобильного приложения 
или личного кабинета на сайте банка. Заблокировать ее также можно через 
контакт-центр банка (телефон указан на оборотной стороне карты) или в любом 
его отделении.

● В течение суток после получения сообщения о списании средств напишите 
заявление в отделении банка о несогласии с операцией. Также обратитесь с 
заявлением о хищении денег в любое отделение полиции.

ПОМНИТЕ: если вы самостоятельно перевели деньги мошенникам или предо-
ставили им банковские данные, то банк не обязан возвращать похищенную сумму.

!
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Олег АДАМОВИЧ

Главный предсказатель российской по-
литики Владимир Жириновский, увы, 
больше не с нами, но дело его живет в 
нейросети.

Все любят прогнозы на будущее! И чи-
тать, и особенно делать! Ответствен-
ности за промахи никакой. Но только 
не в случае с Жириновским. Он и начало 
СВО предсказал с точностью до двух 
дней, и многое из происходящего сей-
час на Украине и в мире. Его ролики-
пророчества называют предсказаниями 
политической Ванги-2.

Мы задали вопросы о событиях 
2024 года нейросети, обу ченной на ты-
сячах страниц выступлений Жиринов-
ского. Искусственный интеллект хоть и 
с оговорками, что он не «великий» Воль-
фович, но свои ответы дал.

ПЕРЕХОД НА ЛИЧНОСТИ
- Сможет ли нейросеть заменить по-

литиков? - спрашиваю. - Зюганова, на-
пример?

- Это что, шутка? - отвечает нейро-
ВВЖ. - Ни одна машина не сможет за-
менить настоящего Зюганова. Ведь он 

несет одну и ту же коммунистическую 
чушь уже десятилетиями! Нейросети 
на такое не способны, потому что они 
учатся, развиваются и становятся со-
вершеннее с каждым днем. Но вот что 
я скажу. В политике важны не только 
рациональные решения и громкие сло-
ва, но еще и эмоции, умение общаться 
с людьми и оставаться человеком са-
мому. Нет, я надеюсь, мир не сойдет с 
ума и не доверит политику нейросетям. 
Людям лучше жить своим умом.

КОГДА ПОБЕДИМ?
- Сколько продлится СВО?
- СВО закончится только тогда, когда 

наши враги перестанут лгать, научатся 
слушать Россию и уважать наши инте-
ресы. Но одно я точно знаю - Россия 
выйдет победителем. А вы, вместо того 
чтобы задавать наивные вопросы, луч-
ше поддерживайте наших героев, кото-
рые сражаются за Россию, и помогайте 
им! Вот это приблизит победу в СВО.

«МЫ ЛЮБИМ РУБЛЬ 
ЗА ТО, ЧТО ОН ЕСТЬ»

- В уходящем году курс рубля несколь-
ко раз приближался к отметке 100 ру-

блей за доллар. Какого курса ждать в 
2024-м?

- Какая разница, как курс рубля будет 
колебаться? Главное, чтобы при этом 
росли экономика и доходы населе-
ния. Ведь мы любим наш рубль не за 
стабильность, а за то, что он есть! Да, 
иногда он непредсказуем, но это лишь 
добавляет остроты в жизнь, так же как 
женская логика. Так что держитесь 
крепче и любите наш рубль во всех его 
колебаниях!

- А еще в 2024 году резко и неожиданно 
для всех подорожали куры и яйца. Когда 
они начнут дешеветь?

- Вот опять вы про свои яйца и кур, 
неужели у страны больше нет других 
трудностей?! Запомните, что, пока у 
вас в головах такой беспорядок, ни-
чего дешеветь не будет. Нельзя было 
вообще допускать, чтобы что-то так 
дорожало! Причина не в яйцах, а в го-
ловах управленцев, которые не умеют 
думать на шаг вперед и предотвращать 
возникновение проблем. Нужно сво-
евременно прогнозировать ситуацию в 
экономике и заранее принимать меры! 
Нужно больше думать головой, тогда 
и с яйцами проблем не будет.

- Когда настанет конец засилью дол-
лара в мире?

- Объясняю. Доллар, этот мерзкий 
символ американской экономической 
гегемонии, обречен на гибель только 
вместе со всей прогнившей и неспра-
ведливой мировой экономикой! Су-
ществующая мировая экономика уже 
неотделима от доллара США, это ее 
не операбельный рак. Поэтому пере-
довые экономические силы, включая 
Китай, Индию и Россию, совместно 
создадут полностью новую систему 
справедливой международной тор-
говли, где все основные валюты будут 
равноправными и каждая транзакция 
будет обеспечена реальной экономи-
ческой ценностью, а не обезумевшим 
американским печатным станком.

ИЗРАИЛЬ - ХАМАС: КТО КОГО?
- Чем закончится война Израиля и 

ХАМАС? Ждать ли еще большей войны 
по всему Ближнему Востоку?

- Война в секторе Газа неизбежно 

приведет к тотальному разрушению и 
страданиям для миллионов палестин-
цев. Надо прекратить всякое насилие и 
найти прочное политическое решение, 
основанное на диалоге и взаимном ува-
жении. Но этого не случится, пока за-
падные страны будут продолжать свою 
двуличную политику и поддерживать 
своих марионеток. Они специально 
разжигают огонь конфликта, чтобы 
удерживать регион в хаосе. Большая 
война по всему Ближнему Востоку ста-
нет неизбежной, если мировые лидеры 
не прекратят свои лицемерные игры 
и не начнут действовать в интересах 
мирных жителей многострадального 
Ближнего Востока и своих собствен-
ных стран. Россия будет всегда стоять 
на страже справедливости в этом во-
просе.

ДО ЧЕГО ДОЙДЕТ ЕВРОПА
- Какое будущее у Евросоюза? Ждать 

ли выхода из него новых стран, как не-
давно Великобритании?

- Евросоюз? Пфф, это будет скорее 
Еврохаос! Оторванные от реальности 
евробюрократы давно уже забыли, че-
го хотят их собственные народы. Они 
только обслуживают США, молятся на 
извращенцев, наполняют свои стра-
ны ленивыми мигрантами и унижают 
новыми запретами тех, кто все еще 
трудится и пытается прокормить этого 
мутанта! Евросоюз, как в свое время 
американский Детройт, станет дикой 
развалиной, откуда разбегутся все при-
личные страны и все работящие граж-
дане. Там останутся только тунеядцы 
и разрушители.

«ОСТАВАЙТЕСЬ НАСТОЯЩИМИ»
- Что бы вы пожелали россиянам в 

новом году?
- Дорогие россияне! В новом году 

я желаю вам никогда не унывать, не 
отступать перед трудностями, не опу-
скать рук. Оставаться живыми и на-
стоящими. Быть самым душевным, 
справедливым и сильным народом на 
земле. Любите и цените своих близких. 
Помогайте слабым, защищайте правду 
и справедливость. Берегите нашу Рос-
сию. Будьте счастливы.

Научный политический прогноз 
от историка-математика,  

который уже предсказывал многое, 
что произошло с Россией, 

читайте на сайте
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Прогноз-2024 от нейросети 
«Жириновский»:

Инфляция 
не в яйцах, 
а в головах!

«Комсомольская 
правда» 

попросила 
предсказать наше 
будущее политика, 
известного своим 

прорицательством. 
Вернее, его 
заменителя 
на основе 

искусственного 
интеллекта.

Голова 
профессора 
философии 

Жириновского 
теперь живет 

своей жизнью. 
В нейросети 

загрузили все 
речи ВВЖ, 

и искусственный 
интеллект 
их теперь 

синтезирует. 

СОЗДАНО 
ИИ
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Я С ТОБОЙ
При поддержке «Единой России» и фон-

да «Дороги жизни» в сиротских учрежде-
ниях реализуется проект «Я с тобой». Его 
партия запустила в ЛДНР, Запорожской 
и Херсонской областях и распространи-
ла еще на 13 регионов. Врачи посетили 

18 учреждений, осмотрели более 800 
детей. Несколько десятков из них на-
правили на лечение в федеральные 
клиники.

По народной программе «Единой 
России» и при поддержке регионов-

шефов в новых регионах восстанав-
ливается мирная жизнь: идет строи-

тельство жилья и социальных объектов, 
решаются вопросы образования, выстра-
ивается система здравоохранения.

Поставки лекарств налажены, в боль-
ницах появляется современное оборудо-
вание. Гуманитарный штаб партии привоз-
ит дополнительную технику. А дефицит 
врачей частично компенсируется за счет 
организации выездов докторов и узких 
специалистов.

МОЛОДЕЖЬ 
ПРОТЯГИВАЕТ 
РУКУ ПОМОЩИ

Активно участвуют в гуманитарной 
миссии волонтеры «Молодой Гвардии 
Единой России» (МГЕР). Они постоянно 
работают в больнице интенсивного ле-
чения Мариуполя, военном госпитале 
Луганска, больнице им. Калинина в До-
нецке. С сентября 2023 года на тер-
ритории Херсонской области работает 
педагогический десант МГЕР. Активисты 
открыли футбольную школу им. Андрея 
Соломатина на территории Мариуполя, 
бесплатную секцию самбо в Шахтерске 
и ряде других городов.

Под патронажем гуманитарного штаба 
партии в Белгородской области находит-
ся около 10 тысяч семей вынужденных 
переселенцев из Харьковской области.

- Волонтеры «Молодой Гвардии» сража-
ются на передовой, помогают ухаживать 
за ранеными в госпиталях, поддержива-
ют одиноких и маломобильных граждан, 
людей, оказавшихся в сложной жизнен-
ной ситуации. Всестороннюю поддержку 
штабу оказывает МЧС России. Сотруд-
ники ведомства работают в самых не-
простых условиях. Движение «Здоровое 
Отечество» открывает спортплощадки в 
городах Донбасса, оказывает большую 
помощь детям. Фонд «Своих не бросаем» 
помогает военнослужащим, организует 
реабилитацию детей из новых регионов. 
Спасибо всем, кто помогает, - отмети-
ла деятельность всех, кто содейству-
ет партии в гуманитарной работе Анна 
Кузнецова.

Актуально

Президент Владимир ПУТИН:
- Многие регионы, крупные российские города, пред-

приятия снова берут шефство над объектами и даже 
целыми населенными пунктами Донецкой и Луганской 
Народных Республик, Запорожья и Херсонской обла-
сти. Большие ресурсы направлены на строительство 
новых домов, школ, больниц, дорог. А со всей стра-
ны идут поставки гуманитарной помощи жителям. 
Хотел бы искренне поблагодарить всех, кто принимает 
участие в этой работе.

Секретарь Генерального совета ЕР 
Андрей ТУРЧАК:

- Вместе с фондом «Наша Правда» «Единая Россия» 
собрала более 10 млрд рублей на помощь фронту. На эти 
средства закупается спецтехника - все, о чем просят 
подразделения: коптеры, тепловизоры, средства радио-
электронной борьбы, авто и мототехника, многое другое.

Когда шел партийный съезд
17 декабря в ходе проведения XXI съезда «Единой России» 
из всех регионов России одномоментно был отправлен 
гуманитарный груз в новые регионы и на фронт.
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ТОЛЬКО
ЦИФРЫ

• 30 тысяч рюкзаков со школьными принадлежностями 
передано детям новых регионов к учебному году 
в ходе акции «Собери ребенка в школу».
• 175 тысяч книг на русском языке передано 
в школы и библиотеки новых регионов в ходе 
акции «Книги - Донбассу».
• По стране открыто 577 парт в память о героях ВОВ 
и СВО в ходе патриотической акции «Парта Героя» в школах.

С НАЧАЛА СВО 
В НОВЫЕ РЕГИОНЫ 
И НА ФРОНТ ЕР 
ПЕРЕДАЛА 
БОЛЕЕ 80 ТЫСЯЧ ТОНН 
ГУМАНИТАРНЫХ 
ГРУЗОВ.

Более 1000 
медиков 
оказывали помощь 
мирным жителям 
и бойцам 
в больницах 
и госпиталях 
новых регионов.

Более 3 тысяч 
активистов 
«Молодой 
Гвардии Единой 
России» 
прошли через 
гуманитарную 
миссию.

В новых 
регионах 
действует 
40 гуманитарных 
центров 
и 15 детских 
досуговых 
центров.

В 2023 году:
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«ЕЛКА ЖЕЛАНИЙ» 
И КОРОБКА ХРАБРОСТИ

Представители «Единой России» уча-
ствуют во всероссийской благотвори-
тельной акции «Елка желаний», которая 
уже второй год проходит и в новых ре-
гионах. Председатель партии Дмитрий 
Медведев, глава Бюро Высшего совета 
Борис Грызлов и секретарь Генсовета 
Андрей Турчак исполнят мечты детей 
из Красноярского края, Республики Ты-
ва, Ивановской, Псковской и Херсон-
ской областей, Москвы, Запорожья и 
Донецкой Народной Республики.

По всей стране единороссы проводят 
акцию «Коробка храбрости» и делают 
подарки тяжелобольным детям, находя-
щимся на длительном лечении. В этом 
году в ходе акции собрано более 350 
тысяч подарков.

В этом году партия впервые проводит 
акцию «Серебряная елка», в рамках ко-
торой подарки к Новому году получают 
люди старшего поколения, проживаю-
щие в социальных учреждениях.

Александр ТИХОНОВ

В гуманитарной миссии 
принимают участие отделения 
партии, общественные 
приемные, представители 
бизнеса, НКО и жители 
регионов всей страны.

Глава штаба «Единой 
России» по гуманитар-
ному сотрудничеству, 
вице-спикер Госдумы Ан-
на Кузнецова отметила, что 
работа «Единой России» по 
помощи новым регионам и 
фронту идет в круглосуточном ре-
жиме.

- Привозим жителям лекарства, про-
дукты, одежду, стройматериалы и 
многое другое. Вместе с партнерами 
- Минздравом, Федеральным медико-
биологическим агентством, Минпрос-
вещения, Минобороны, фондом «Сво-
их не бросаем», движением «Здоровое 
Отечество», ОАО «РЖД» вывезли на 
лечение более 700 детей, - подчеркнула 
Анна Кузнецова.  

Волонтеры помогают жителям при-
фронтовых районов, выполняют адрес-
ные заявки на доставку продуктов и 
лекарств, уделяют особое внимание оди-
ноким людям и многодетным семьям. 
На днях 10 тонн продуктов и предметов 
первой необходимости доставили в Энер-
годар. В Мариуполе «Молодая Гвардия 
Единой России» организовала достав-
ку горячего питания одиноким мало-
мобильным гражданам. Как пояснила 
Анна Кузнецова, если в самом городе ра-
бота выстроена, то прифронтовым селам 
необходима гуманитарная поддержка.

«Единая Россия» помогает новым регионам и фронту
До победного! 
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Елена МАТВЕЕВА

ЭХО ДЕВЯНОСТЫХ
«Рожать некому» - это не 

фигура речи. Это главная 
проблема нашей демогра-
фии. Потенциальных роди-
телей сейчас как минимум на 
треть меньше, чем было еще 
лет тридцать назад. Демогра-
фы это называют «эхом 90-х, 
демографической ямой».

Из-за этой «ямы», по про-
гнозам Социального фонда, 
в этом году в России родится 
лишь 1 млн 245 тысяч детей. 
Это минимум с конца 90-х 
годов. И в ближайшие три 
года падение, по прогнозу, 
продолжится.

Так как потенциальных ро-
дителей мало, выход из си-
туации только один - вводить 
меры, которые подстегнут се-
мьи заводить больше детей. 
И речь тут идет не только о 
федеральной помощи (в том 
числе маткапитале и семей-
ной ипотеке), но и о регио-
нальных программах.

Настоящий прорыв в сфе-
ре поддержки рождаемости 
задумали осуществить вла-
сти Коми. Как сообщил жур-
налистам глава республики 
Владимир Уйба, на поддержку 
семей в республике в следую-
щем году будет дополнитель-
но направлен почти миллиард 
рублей, причем из региональ-
ного бюджета.

- Нам нужно уделять боль-
шее внимание многодетным 
семьям, помогать и поддер-
живать молодежь, только 
вступившую в брак и задумав-
шуюся о рождении ребенка. 
Это наши приоритеты, и они 
крайне важны для развития 
страны и сохранения нации, - 
заявил Владимир Уйба.

За 9 месяцев этого года в 

Коми родилось 4755 детей. 
Это на 89 младенцев меньше, 
чем за аналогичный период 
прошлого года. На показате-
лях рождаемости сказывается 
не только эхо 90-х, но и про-
должающийся отток молоде-
жи из региона.

Исследования, которые 
проводились в республике, 
показали: одна из причин, 
по которым женщины отка-
зываются рожать, - боязнь 

ухудшения материального 
положения.

- Наша задача сегодня по-
мочь семье, оказать будущей 
маме психологическую и ма-
териальную поддержку, что-
бы избавить ее от страха - на 
какие средства растить ре-
бенка, - заявил Владимир 
Уйба.

СЕМЬЯ И КАПИТАЛ
Итак, вот какие меры под-

держки рождаемости будут 
введены в Коми с 1 января 
2024 года.

➊ В Коми, помимо феде-
рального семейного ка-

питала, есть свой - региональ-
ный - семейный капитал.

С 2024 года его размер будет 
увеличен в два раза - со 150 
до 300 тысяч рублей. Семей-
ный капитал выплачивается 
за первого и за третьего ре-
бенка (а если не получали ра-
нее за третьего, то за любого 
из последующих). Увеличен-
ный семейный капитал бу-
дет предоставляться на детей, 
рожденных (усыновленных) с 
1 января 2024 года

При этом впервые в 2024 
году мама, родившая первен-
ца до 24 лет включительно, 
получит семейный капитал 
в размере 500 тысяч рублей.

Таким образом, с учетом 
регионального и федераль-
ного маткапитала, который 
вырастет с 1 февраля, выпла-
та при рождении первенца 
в Коми составит 931 тысячу 
рублей, а для мам до 24 лет - 
1 млн 131 тысячу рублей.

➋ Будут расширены воз-
можности по использо-

ванию регионального семей-
ного капитала. С 1 января 
2024 года с 25 до 50 тысяч 
рублей будет увеличена еже-
годная единовременная вы-
плата, которую в том числе 
можно использовать на опла-
ту жилищно-коммунальных 
услуг и налогов.

➌ С 1 января в 10 раз (до 
10 тысяч рублей) будет 

увеличен размер ежемесяч-
ного пособия для беремен-
ных на покупку продуктов 
питания. Мера действует на 
период с постановки на учет 
и до родов. Увеличенную 
выплату будут получать и те 
женщины, которым пособия 
уже были назначены, и те, 
кто за ними еще обратится.

Это помимо федеральных 
выплат, которые назначает 
Социальный фонд России.

- Если ежемесячный доход 
на каждого члена семьи не 
превышает величину про-
житочного минимума, то 
общая сумма ежемесячной 
выплаты беременным жен-
щинам в южной природно-
климатической зоне респу-
блики составит 28 тысяч 
рублей, а в северной природ-
но-климатической зоне - до 
33 тысяч рублей, - пояснил 
Владимир Уйба.

➍ В 10 раз увеличивается 
ежемесячное пособие 

кормящим женщинам из 
малоимущих семей - с 1 ян-
варя оно составит 10 тысяч 
рублей.

➎ С 1 сентября 2024 года 
среди школьников 5 - 11-

х классов бесплатное пита-
ние в школах будут получать 
не только ребята с особенно-
стями здоровья или из мало-
обеспеченных семей, но и все 
дети из многодетных семей (с 
1-го по 4-й класс бесплатно 
питаются все школьники).

Как пояснили «КП» в мин-
фине республики, дополни-
тельные деньги на поддержку 
рождаемости удалось изы-
скать «за счет доходов бюд-
жета, образовавшихся в кон-
це 2023 года».

Родился - и пригодился

Се
рг

ей
 К

АР
ПУ

ХИ
Н/

ТА
СС

Многие женщины не хотят рожать, опасаясь, что после 
этого качество их жизни упадет. Поэтому региональные 

власти подготовили им к 1 января подарок - 
новые меры поддержки и повышенные выплаты.

 ■ КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

«Денег много не бывает»
Наталья ЧИСТЯКОВА, старший научный сотрудник Инсти-

тута проблем региональной экономики РАН:
- Поддержка рождаемости рублем - мера привлекательная. Во-

первых, денег много не бывает. А во-вторых, поддержка рублем 
позволяет экспертам оценить эффективность этой меры. Для этого 
сравнивается ситуация с рождаемостью до введения материальных 
стимулов и через какое-то время после. Возможность определять 
эффективность той или иной меры господдержки крайне важна. 
Так, введение материнского капитала на федеральном уровне одно-
значно дало эффект - рождаемость в стране выросла.

Что касается дополнительных региональных мер поддержки, то они 
также могут принести хороший эффект. И если у регионов есть такие 
финансовые возможности, то их однозначно стоит использовать.

Что касается дополнительной материальной поддержки женщин, 
родивших первенца до 24 лет, то эта мера способна дать скорее 
временный эффект. На нее могут среагировать определенные груп-
пы женщин, например, проживающих в сельской местности. Но в 
целом в развитых странах уже четко сформировалась тенденция: 
женщины предпочитают вначале получить образование и найти свое 
место в профессии, а потом рожать. Переломить эту тенденцию 
вряд ли удастся, но на время притормозить можно.

Власти Коми решили 
добиться 

демографического 
прорыва. 

Рассказываем, 
как в республике 
будут поднимать 

рождаемость.

Малыши на миллиард

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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• 2016 г.
• 2017 г.
• 2018 г.
• 2019 г.
• 2020 г.
• 2021 г.
• 2022 г.

По данным минздрава Коми.

Рождаемость 
в Коми

Количество 
новорожденных

11 239
9767
8584
7945
7587
7249
6390

• Подарок новорожденному.
• Ежемесячная выплата 
на третьего ребенка до трех 
лет семьям со среднедушевым 
доходом, не превышающим 
двукратную величину 
прожиточного минимума - 
20 816 рублей для северной 
природно-климатической зоны 
и 16 383 рубля для южной 
природно-климатической зоны.
• Компенсация стоимости 
платного очного обучения 
ребенка в профессиональных 
образовательных 
организациях, расположенных 
в Коми, для семей, имеющих 
трех и более детей в возрасте 
до 23 лет (50% от стоимости 
обучения, но не более 25 тысяч 
рублей за каждый учебный год).
• Единовременная социальная 
выплата семьям, где семь 
и более детей, на приобретение 
автомобиля или снегохода;
• Ежегодная денежная выплата 
на компенсацию расходов 
на питание для семей, 
воспитывающих 
несовершеннолетних детей, 
страдающих заболеваниями 
целиакия, фенилкетонурия 
(24 тыс. рублей);
• Предоставление 
государственной социальной 
помощи малоимущим, в том 
числе пособие на основании 
социального контракта, 
материальная помощь 
и бесплатное питание
детям, обучающимся 
в образовательных 
организациях.
• Единовременная 
материальная помощь 
при необходимости 
газификации жилого 
помещения (до 100 тысяч 
рублей), а также субсидии 
на покупку и установку газового 
оборудования и проведение 
работ внутри границ 
земельных участков при 
догазификации в размере 
100 тысяч рублей.
• Помощь в решении 
жилищного вопроса. 
В том числе единовременные 
социальные выплаты 
на строительство или 
приобретение жилья, 
компенсация на возмещение 
части затрат по уплате 
процентов по кредитам 
и целевым займам, 
компенсации на погашение 
части кредита семьям при 
рождении или усыновлении 
с 1 января 2010 года второго 
или последующих детей.

КСТАТИ КАКИЕ МЕРЫ
ПОДДЕРЖКИ

СЕМЕЙ УЖЕ
ДЕЙСТВУЮТ

В РЕСПУБЛИКЕ

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

Вы не думайте, 
вы рожайте: почему 

запрет на аборты не спасет 
демографию - читайте на KP.RU
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Сотрудничество 
с маркетплейсами 
позволило Почте 
создать 1700 новых 
рабочих мест.

Сотрудники компании  - не 
только свидетели историче-
ской трансформации огром-
ной отрасли, но и в первую 
очередь ее активные участ-
ники. О том, как компания 
заботится о сотрудниках, 
на чем делает акцент в 
работе, как выстраивает 
кадровую политику, мы по-
говорили с первым замести-
телем генерального директо-
ра Почты России Максимом 
ЦЫПИНЫМ.

СТАВКА
НА ОПЕРАЦИОННУЮ 
ЭФФЕКТИВНОСТЬ

- Максим, последний год был 
непростой для Почты России. 
Удалось ли компании в теку-
щих условиях реализовать со-
циальные обязательства?

- Люди для нас - основной прио-
ритет вне зависимости от финан-
совой ситуации. Наша основная за-
дача - обеспечивать им достойные 
условия и оплату труда. Результаты 
девяти месяцев 2023 года пока-
зали, что финансовую ситуацию 
удалось стабилизировать. Компа-
ния успешно выполняет свои обя-
зательства и снаружи, и внутри. 
Более того, нам удалось повысить 
уровень заработной платы 115 ты-
сячам сотрудников: почтальонам, 
сортировщикам, водителям. Это 
главная задача, которую реали-
зовала команда Почты. И по этому 
пути мы будем идти в дальнейшем: 
стремиться, чтобы уровень оплаты 
труда наших работников был спра-
ведливым и адекватным.

- Пришлось ли для стабили-
зации финансового положения 
прибегать к оптимизационным 
процедурам?

- Почта  - социально значимая 
компания и не может принимать 
решения только с точки зрения 
экономической или коммерческой 
логики. Поэтому оптимизационные 
мероприятия коснулись в первую 
очередь операционной эффектив-
ности. Мы делаем все возможное, 
чтобы как можно быстрее возоб-
новлять работу ранее закрытых 
отделений, а также открывать но-
вые там, где это необходимо. Да, 
полностью проблемы их дефицита 
в крупных микрорайонах больших 
городов пока не решили, но идем 
по этому пути. Сотрудников отде-
лений мы не сокращали.

- Сегодня мы часто слы-
шим, что Почта - социально 
ориентированная компания 
с историей и сильными тра-
дициями, которая меняется 
и развивает новые современ-
ные сервисы. Вы можете при-
вести наиболее яркий пример 
такого комбо?

- Да, Почта действительно запу-
скает новые услуги, в том числе 
в сотрудничестве с партнерами. 
Например, мы активно развива-
ем взаимодействие с маркет-
плейсами. В уходящем году это 
позволило нам создать 1700 но-
вых рабочих мест. Успешно за-
работал сервис «Доставка для

электронной коммерции». Мы раз-
работали его специально для ком-
паний, торгующих в интернете. Это 
дает доступ к онлайн-товарам и 
услугам большему числу людей: 
уже сейчас получить заказы с из-
вестных маркетплейсов можно 
более чем в 30 000 отделений, в 
том числе в сельской местности и 
труднодоступных регионах.

И есть то, что остается неизмен-
ным, в какой бы цифровой эпохе 
мы ни жили: сама душа Почты - 
небезразличие к вопросам, про-
блемам простых людей, желание 
помочь - это останется навсегда. А 
еще из неизменных - тесная связь 
с государством, страной.

ЗАРПЛАТЫ 
ПОВЫШАЮТСЯ

- А что делает компания для 
улучшения условий труда ра-
ботников?

- В этой части работа идет сразу 
по нескольким направлениям. Я 
уже упомянул повышение заработ-
ных плат. Это наш приоритет. Мы 
обязательно продолжим пересма-
тривать оклады сотрудникам. Нам 
важно довести зарплаты до ры-
ночного уровня по сопоставимым 
профессиям, хотя и сейчас по ряду 
позиций мы в «рынке».

Отдельно хочу отметить, что в 
компании можно успешно расти. 
У нас много примеров, когда по-
чтальоны становились, например, 
начальниками отделений или по-
чтамтов, среди директоров регио-
нальных управлений есть бывший 
сотрудник сортировки. Все зависит 
от целеустремленности человека 
и его желания учиться. В помощь 
здесь также наш Корпоративный 
университет. Коллеги за год обу-
чают более 200 000 человек. Там 
есть и обязательные программы, и 
то, что можно выбрать для себя в 
части самообразования и допол-
нительного развития.

Мы также обращаем большое вни-
мание и на условия, в которых тру-
дятся наши коллеги. При поддерж-
ке государства мы модернизируем
почтовые отделения, для того чтобы 

сделать их комфортнее и для кли-
ентов, и для сотрудников. В 2023 
году обновили 1582 отделения, в 
том числе 1282 отделения по пре-
зидентской программе, а еще по-
рядка 300 - за счет средств Почты.
В следующем году планируется ре-
монт еще 773. Цифровизация сер-
висов и процессов ускоряет работу 
и снижает нагрузку на сотрудников 
почтовых отделений: клиенты мо-
гут оформить и оплатить посылки 
онлайн и сдать в отделении без 
помощи оператора, простая элек-
тронная подпись ускоряет процесс 
выдачи отправлений, срочная 
доставка на дом позволяет не 
посещать почту самостоятель-
но. Почта продолжит развивать 
современные сервисы, которые 
повышают качество услуг и упро-
щают работу сотрудников.

- Какие основные внутрен-
ние цели ставит сейчас перед 
собой Почта?

- Повторюсь: люди для нас - 
главное. Здесь я говорю и про 
клиентов, и про сотрудников. По-
чта усиливает социальную под-
держку и действующего персона-
ла, и «ветеранов»: для последних 
в ближайшее время мы запустим 
негосударственные пенсионные 
выплаты. Мы не забываем и не 
бросаем своих, даже если они уш-
ли на заслуженный отдых очень 
давно. А некоторые, казалось 
бы, уже вдоволь поработавшие 
сотрудники и вовсе не хотят пока 
отдыхать. 21 декабря, например,

отпраздновала свое 91-летие Ни-
на Гавриловна Зотина, почта-
льон 1-го класса из села Орудьево 
Дмитровского района. Думаете, 
она на пенсии? Как бы не так: она 
продолжает трудиться. Конечно 
же, мы от всей души поздравили 
ее с днем рождения, генеральный 
директор Михаил Волков лично 
позвонил ей, пожелал здоровья и 
неиссякаемой энергии, а коллеги 
вручили подарки от Почты.

Кстати, у Почты есть множество 
программ заботы о здоровье со-
трудников, компания регулярно 
проводит его проверки на рабочем 
месте, профилактику сезонных за-
болеваний. Для детей и взрослых 
компания организует спортивные 
и тематические мероприятия. Для 
повышения осведомленности со-
трудников о самых разных вещах - 
от психологического здоровья до, 
например, нюансов налогообло-
жения - мы регулярно проводим 
вебинары.

Мы всегда поощряем лучших ра-
ботников по всей России за трудо-
вые успехи. В этом году главную 
корпоративную награду Почты как 
Человек года получила Надежда 

Шафикова, начальник ОПС Козы-
ревск Петропавловск-Камчатского 
почтамта УФПС Камчатского края.

Мы уже много лет активно и пло-
дотворно сотрудничаем с Профсо-
юзом работников связи России. В 
преддверии наступающего Нового 
года хотел бы поблагодарить кол-
лег за поддержку и постоянное 
взаимодействие в этом году и по-
желать нам в 2024 году продол-
жить совместную работу на благо
людей.

РАБОТА С ХАРАКТЕРОМ
- Сотрудник Почты - какой он 

в ваших глазах?
- Без тени сомнения  - герой. 

Сколько в нашей огромной стране 
с самым разнообразным ландшаф-
том и климатическими условиями 
населенных пунктов, отрезанных 
от Большой земли. Почтальоны 
доставляют письма, пенсии и по-
сылки повсюду, иногда проделы-
вая просто немыслимые маршру-
ты. Из особенных видов почтового 
транспорта уже на слуху вертоле-
ты, лодки, моторные суда, катера 
и паромы. А вот мало кто знает, 
что в некоторые места доставка 
идет на паромах в сопровожде-
нии ледоколов, на универсальных 
двухгусеничных снегоходах «Бу-
ран», снегоболотоходах, колесных 
вездеходах-амфибиях «Трекол» и 
«Хищник». Представляете такие 
условия работы? А как управлять 
этими машинами? Почтальон - ра-
бота с характером.

А сколько сотрудников Почты 
по-настоящему спасают людей. 
Например, в этом году во время 
наводнения в Приморском крае 
вместе с коллегами из МЧС наши 
почтовики на лодках добирались 
к жителям, обеспечивали достав-
ку пенсий, социальных пособий, 
а иногда и продуктов питания. А 
знаете, за что Надежду Шафикову, 
о которой я говорил выше, назвали 
Человеком года? Она разносила 
местным жителям пенсии во время 
извержения вулкана Шивелуч на 
Камчатке, несмотря на многосан-
тиметровый слой пепла, который 
лежал повсюду. Я сейчас не буду 
называть всех наших сотрудников, 
которые выполняют свою работу 
в условиях катаклизмов, эпидемий 
и других опасностей для жизни и 
здоровья. В силу профессиональ-
ной специфики почтальоны чаще 
других видят человеческую беду и 
спасают пожилых, у которых разы-
гралась гипертония, вытаскивают 
людей из горящих зданий и так да-
лее. Кем почтальоны могут быть в 
наших глазах? Только настоящими 
героями.

- Что из результатов работы 
в уходящем году вас больше 
всего воодушевляет?

- Мы наблюдаем такой тренд: 
возвращаются сотрудники, пре-
жде работавшие в Почте. Для ме-
ня это подтверждение того, что 
Почта - компания с традицией и 
сильным командным духом. В этом 
году к нам вернулись свыше 3600 
наших ранее уволившихся коллег, 
причем более 2200 из них - на те 
же должности, с которых уходили. 
Значит, мы идем верной дорогой.

Это очень мотивирует и дальше 
улучшать трудовые условия и по-
вышать психологический комфорт 
в компании.
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Посылки клиентам доставляются 
оперативно даже в самые 

отдаленные районы страны.

Максим Цыпин: 
 «Почтальон - 

ра бота с характером».

Наших людей
 трудности и морозы 

не испугают!

Люди для нас - 
основной приоритет
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Наталья ВАРСЕГОВА

Есть мнение, что 
россияне, мол, 
чемпионы по ле-
ни - слишком 
много отдыхают в 
течение года. Суди-
те сами - новогодние 
каникулы, за ними на пару-
тройку дней растянуты 23 
февраля и 8 Марта. Погова-
ривают, что могут еще и май-
ские сплошными сделать - с 
1-го по 9-е… И правда, не 
многовато ли? За ответом на 
этот вопрос мы обратились к 
экономистам. Пусть уже на-
конец объяснят, не много ли 
в стране приходится празд-
ников на душу населения?

ПАШЕМ 
НЕ КАК НЕМЦЫ

- Давайте начнем с того, 
что Россия входит в топ-10 
самых трудолюбивых стран, - 
зашел с козырей проректор 
Финансового университета при 
Правительстве Российской 
Федерации Александр Сафо-
нов. - По количеству отра-
ботанных человеко-часов на 
каждого работника приходит-
ся на 610 часов в год больше, 
чем, например, в Германии. 
Поэтому надо смотреть не на 
количество проведенных на 
рабочем месте дней, а на эф-
фективность производства. 
Что это такое? Современное 
оборудование и технологии, 
грамотное управление, высо-
кий уровень мотивации ра-
ботников и большие объемы 
рынка сбыта - если все эти 
факторы отлажены, количе-
ство выходных на экономику 
влиять не будет.

Вот оно как!
Кстати, больше всех в ми-

ре работают мексиканцы. 
Международная организа-
ция труда и Организация 
экономического сотрудни-
чества и развития посчитали, 
что в этой стране приходится 
2250 рабочих часов в год на 
человека. В России - 1980, в 
США - 1790, в Германии - 
1370 часов в год. Эх, бедные 
мексиканцы!

- С точки зрения статисти-
ки Россия отнюдь не лидер 
по количеству празднич-
ных дней. В рабочем кален-
даре 2023 года таких было 
14, - говорит руководитель 

аудиторско-консалтинговой 
группы АИП, эксперт по 
финансово-правовой безопас-
ности бизнеса общественной 
организации «Опора России» 
Сергей Елин.

Столько же отдыхают, на-
пример, в Турции, Андор-
ре, на Кипре. Больше всего 
каникулярных дней в Ира-
не - 27, а в Индии - всего 3 
(см. подробнее «Конкретно»). 
Хотя граждане СССР «гуля-
ли» меньше, чем россияне. 
Против нынешних 14 бы-
ло 8 праздничных дней (см. 
«Историю вопроса»).

ДАВАЙТЕ 
ПОСЛЕ НОВОГОДНИХ

- У нас ведь еще нередко 
добавляют к длинным празд-
никам отгулы или часть от-
пуска, - продолжает Сергей 

Елин. - Общеизвестно, что 
значительная часть руко-
водителей выходит после 
зимних каникул 15 января, 
а значит, часть важных во-
просов в этот период бывает 
не решена.

Директор по персоналу 
Группы компаний «А101» 
Елена Уржумова дополня-
ет: любые «длинные выход-
ные», не только новогодние, 
нарушают течение бизнес-
процессов. И в целом замед-
ляют работу организации.

- Всем знакомо извечное 
«давай уже после праздни-
ков», которое способно не-
которые процессы просто 
остановить еще за неделю-
полторы до наступления са-
мих праздников, - говорит 
Елена Уржумова. - Поэтому 
понятно желание некоторых 
руководителей сократить 
продолжительность таких 
каникул.

- Если предприятие не 
работает, значит, оно не 
производит продукцию, - 
приводит свои аргументы 
главный научный сотрудник 
Института экономики РАН, 
д. э. н. Игорь Николаев. - 
Соответственно празднич-
ные периоды отражаются 
на экономике. Если срав-
нить объем промышленно-
го производства в декабре 
и январе, то в январе он на 
15% меньше. Причина в 
длинных выходных. Страна 
почти полмесяца не рабо-
тает, и экономика снижает 
результаты.

Но все же Игорь Николаев 
уверен, что сокращать но-
вогодние выходные нельзя. 
Ведь для многих это время 
отдыха, возможность за-
няться домашними делами, 
пообщаться с близкими и 
друзьями.

ВРЕМЯ БЫТЬ ВМЕСТЕ
Сокращать праздники точ-

но не надо, считает эксперт 
по рынку труда Александр 
Сафонов. И разрывать то-
же. Толку от того, что лю-
ди выйдут на работу после 1 
января, а к 7-му снова уйдут 
отдыхать, не будет.

- Отпраздновали Новый 
год, пришли работать, по-
ка обменялись впечатлени-
ями, отметили праздник в 
коллективе, уже Рождество 
близится, снова отдыхать, - 

объясняет Александр Сафо-
нов. - Поэтому в 2005 году и 
было рациональное решение 
сделать январские выходные 
сплошными.

В этом, по словам экспер-
та, есть ряд преимуществ. Но 
главное - это возможность 
родителям и детям быть вме-
сте, что особенно важно в 
стране, ориентированной на 
семейные ценности.

- Что касается экономи-
ческих потерь, то они не 
велики, - поясняет Алек-
сандр Сафонов. - Во-первых, 
предприятия непрерывного 
цикла продолжают работать 
по своему сменному гра-
фику. Во-вторых, длинные 
выходные - возможность 
для заработка турбизнесу. 
В-третьих, если какой-либо 
компании необходимо рабо-
тать в выходные, то всегда 
можно привлечь работни-
ков по двойной оплате или 
с компенсацией дополни-
тельных дней к отпуску. 
Вообще в развитых эконо-
мических странах всегда 
были рождественские кани-
кулы, и никого это там не 
смущает.

Пять главных 
угроз здоровью в зимние 
праздники - на сайте
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Наталья ВАРСЕГОВА

Есть мнение, что 

много отдыхают в 
течение года. Суди-
те сами - новогодние 

Так все-таки - 

нужны ли 

стране длинные 

выходные?

КСТАТИ

Кто не работает, тот пьет?
Есть мнение, что качественно и с пользой для души и те-

ла отдыхать умеют не все. В эти дни народ, мол, спивается. 
Директор Центра исследований федерального и региональных 
рынков алкоголя Вадим Дробиз категорично не согласен.

- Да, в праздники употребление алкоголя больше, чем в 
будни, - говорит он. - Но не до такой степени, чтобы спиться. 
По такой логике людям и отпуск противопоказан. Давайте 
его отменим, ведь в отпуске пьют в 1,5 - 2 раза больше, чем 
в рабочие дни.

Каникулы 
эффективнее 
отпуска

- Любая работа, особенно 
в больших городах, связана 
с высоким уровнем стресса, 
и если не давать организму 
передышку, то в долгосроч-
ной перспективе это может 
отразиться не только на мо-
тивированности персонала и 
эффективности его работы, но 
и на здоровье людей, - считает 
директор по персоналу Группы 
компаний «А101» Елена Уржу-
мова. - Каникулы эффективнее 
отпуска. Потому как в отпуске 
кто-нибудь хоть раз, да и позво-
нит по рабочим вопросам. Мой 
опыт показывает, что телефоны 
в отпусках не отключают до 
85% офисных сотрудников. А в 
новогодние или майские кани-
кулы отдыхают все. Кроме того, 
конкретно Новый год - важная 
психологическая веха, повод 
остановиться, проанализиро-
вать себя, оглянуться на до-
стижения. И эта перезагрузка 
тоже очень важна для поддер-
жания мотивации, постановки 
новых целей и ориентиров.

ИСТОРИЯ ВОПРОСА
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ОТДЫХАЛИ:
• 1 января - Новый год
• 8 марта - Международный 
женский день
• 1 - 2 мая - Дни международной 
солидарности трудящихся
• 9 мая - День Победы
• 7 октября - День конституции
• 7 - 8 ноября - Годовщина 
Октябрьской революции

• Иран
• Бангладеш 
• Азербайджан
• Казахстан
• Ирак
• Грузия
• Япония
• Южная Корея
• Россия
• Испания
• Кипр
• Турция 
• Австрия
• ЮАР
• Монако
• Италия
• Мальдивы
• Франция
• Сингапур
• Саудовская Аравия
• Швеция
• Белоруссия
• Дания 
• Германия 
• Великобритания
• Австралия
• Греция 
• Чили
• Чад
• Индия
• Ливия
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КОНКРЕТНО

КОЛИЧЕСТВО НЕРАБОЧИХ 
ПРАЗДНИЧНЫХ ДНЕЙ 
В РАЗНЫХ СТРАНАХ

Каникулы 
ЕСТЬ МНЕНИЕ

Праздник, который всегда...

Чем удивит ТВ в новогоднюю ночь > стр. 12 - 13.

До Нового 
года 

осталось 
2 дня.
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Виктория ГАВРИК

В Тюмени установили 
памятник знаменитому 
коту-пожарному Семену.

Бронзовая скульптура появилась на 
улице Пожарных и Спасателей в но-
вом жилом квартале «Айвазовский». 
Монумент расположен на небольшом 
расстоянии от композиции, изобра-
жающей группу пожарных за работой. 
На скамейке сидит уставший пожар-
ный и рядом с ним находится леген-
дарный тюменский кот-спасатель Се-
мен, служивший в 135-й пожарной 
части города Тюмени.

- Здесь установлены две скульп-
турные композиции. Первая отра-
жает эмоции спасателей и переда-
ет специфику работы звена службы 
при ликвидации пожара. Компози-
ция представляет собой три фигуры: 
ствольщик, подствольщик и спаса-
тель с бензорезом. Одна из фигур 
протягивает ладонь вперед, демон-
стрируя стремление помочь. Особен-
ность этой композиции в том, что ее 
оснастили реальными средствами для 
тушения огня, а одежда спасателей 
содержит много деталей, - пояснил 
глава Тюмени Руслан Кухарук.

Вторая групповая композиция - это 
пожарный на отдыхе после боевой 
работы, а рядом с ним пушистый 
помощник пожарных и спасателей, 
знаменитый на всю страну кот Се-
мен. Скульптуры установлены так, 
чтобы все желающие могли сделать 
красивые фотографии.

В работе над проектом участвовали 
ветераны пожарной службы, а все их 
идеи объединил и воплотил худож-
ник-скульптор Николай Клименко.

Напомним, что пушистый сослу-
живец «работал» в поселке. Усатый-
полосатый был любимцем, талис-

маном и самым настоящим другом 
для спасателей. Семен прогуливался 
вдоль оживленной автодороги, про-
ходящей неподалеку от пожарной 
части, и был сбит проезжающим ав-
томобилем.

Котик наизусть знал каждый уголок 

пожарной части и следил за поряд-
ком. Он не дожил до своего четырех-
летия ровно пару дней.

В память о тюменском Семене в 
России сформировали первый коша-
чий отряд «Семенычи». В него вошли 
пушистые члены команды из пожар-

ных частей Москвы, Смоленской, 
Курской, Архангельской, Вологод-
ской областей и Республики Коми. 
Кошки считаются символом домаш-
него тепла и уюта, а для огнеборцев 
они стали настоящими пушистыми 
талисманами.

«Он наизусть знал каждый уголок 
и следил за порядком»

Серафима КРАСНОВА

Общественники  
уже отправили 
жалобу 
губернатору.

Тюменские активисты из 
отряда «Зов Народа» соста-
вили петицию губернато-
ру Александру Моору об 
отмене концерта Лолиты. 
В раскаяние певицы после 
скандальной вечеринки у 
Ивлеевой общественники 
не верят, поэтому решили 
действовать жёстко.

Представитель «Зова На-
рода» объяснил, что такие 
тусовки во время специ-
альной военной операции 
на Украине недопустимы. И 
не важно, кто какие изви-
нения принес, в раскаяние 
Лолиты общественник не 

верит. Несмотря на то, что 
артистка очень нравилась 
его жене.

«Мы, как представители 
движения «Зов Народа» в 
Тюменской области, об-
ратили внимание на гото-
вящийся концерт Лолиты 
Милявской, назначенный 
на 25 марта 2024 года в 
Тюменской филармонии. 
В это самое время в Го-
сударственной думе про-
звучал призыв наказать 
участников проведенной 
блогершей Анастасией 
Ивлеевой «голой» вече-
ринки, а депутат Дмитрий 
Гусев считает это реше-
ние абсолютно правильным. 
Он утверждает, что таким 
людям не место на нашем 
телевидении», - говорится 
в обращении активистов.

Тюменские обществен-

ники отмечают, что ранее 
движение «Зов Народа» 
просило провести провер-
ку данного мероприятия на 
наличие ЛГБТ*-пропаганды, 
но московский суд уже 
признал вечеринку в клубе 
«Мутабор» пропагандой не-
традиционных сексуальных 
отношений.

«Участники похабного 
действа понимали, что эта 
провокация вызовет него-
дование у народа. И специ-
ально устроили этот цирк 
для привлечения поболь-
ше внимания к себе. Это 
стандартный прием черного 
пиара, который активно ис-
пользуется звездами. Ведь 
скандалы поддерживают их 
известность. Естественно, 
что рядовые граждане Рос-
сии возмутились. Они назва-
ли происходящее позором 

и безобразием. И призвали 
наказать всех участников», - 
написано в обращении.

Активисты отмечают, что, 
пока простые русские пар-
ни на передовой молятся 
перед штурмом, пишут про-
щальные письма на случай 
их гибели, Лолита Миляв-
ская участвует в таком  
безобразном мероприятии, 
а все ее раскаяния не что 
иное, как страх за свои го-
норары.

Ответ на обращение от 
губернатора Тюменской об-
ласти еще не получен. Со-
гласно последним данным, 
Тюменская филармония не 
последовала примеру кол-
лег в других городах и даст 
певице Лолите провести 
концерт. Мероприятие зна-
чится и на официальном 
сайте филармонии.

* В России международ-
ное движение ЛГБТ реше-
нием суда признано экс-
тремистским и запрещено.

 ■ СКАНДАЛ

Активисты требуют отменить 
концерт Лолиты в Тюмени

Общественники  
не поверили в раскаяние 
звезды без комплексов.
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Семен получился как живой! 
Его взгляд никто не забудет.

Компанию коту составляет 
команда пожарных.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Вскоре стало известно, что 
Анастасии грозит до пяти лет 
лишения свободы по статье 
«уклонение от уплаты нало-
гов в особо крупном размере». 
Долг Ивлеевой перед государ-
ством внушительный - около 
137 миллионов рублей (это 
сумма неуплаченных нало-
гов за период работы с 2020 
по 2022 год). Насте придется 
денежки вернуть (ну или сесть 
своей теперь уже знаменитой 
голой попой на нары).

Ивлееву уже успели срав-
нить с Еленой Блиновской, 
так как она оказывала одни 
и те же услуги сразу через 
несколько компаний (ИП и 
ООО «Ивлеева Продакшн») 

по упрощенной системе нало-
гообложения - так она «мух-
левала», не допуская увеличе-
ния дохода и не переходя на 
другие системы налогообло-
жения с повышенной став-
кой.

Настя уже поняла, что за-
пахло жареным, и бросилась 
просить прощения, рыдая во 
время прямого эфира в соц-
сетях. Но, похоже, слезы мало 
кого убедили - с ней расторга-
ют рекламные контракты, ее 
вырезают из эфиров, соответ-
ственно, ее заработки резко 
снижаются, а ведь на девушке 
висят 137 миллионов штрафа. 
Вряд ли Анастасия ожидала, 
что пресловутая вечеринка 
обойдется ей так дорого...

Подготовила 
Ольга РОДИНА.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

У Киркорова требуют 
отобрать звание народного
Евгения РУДИНА

Если Ивлеева пострадает лишь финансово, то у 
Филиппа Киркорова, также засветившегося в клу-
бе «Мутабор» в весьма откровенном наряде, грозятся 
отобрать звание народного артиста РФ. Говорят, что 
певца уже вырезали из новогодних «огоньков» главных 
каналов, его изображение также исчезло с афиш, но 
это еще цветочки. Глава Федерального проекта по без-
опасности и борьбе с коррупцией Виталий Бородин 
создал петицию, в которой призвал лишить Киркорова 
почетного звания, адресовав ее Президенту России.

- Достаточно даже 5000 подписей для рассмотрения 
петиции президентом, - подчеркивает адвокат Елена 
Сенина. - Лишить звания Киркорова своим указом мо-
жет президент. Второй вариант: если возбудят уголов-
ное дело, такой исход может быть по приговору суда.

 
КОМУ ЕЩЕ ПРИЛЕТЕЛО

Многие из тех, кто попал на скандальную тусовку, 
теперь об этом горько жалеют. Певица Наталья Ио-
нова получила гневную отповедь от продюсера Мак-

сима Фадеева, заявившего, что проект Глюк'OZA 
создавался для детей и не может быть запачкан 

в такой истории - стало быть, Наталья может 
идти на все четыре стороны и не имеет больше 
права именоваться Глюкозой.

Также «подвисли» ближайшие концерты 
Анны Асти, исчезла из новогодних «огонь-

ков» Лолита Милявская. Все участники уже 
записали покаянные видео, но от народного 

гнева их это не уберегло.

Анастасия ПЛЕШАКОВА

Продюсер, актер 
и каскадер 
Александр Иншаков 
инициировал 
коллективный 
иск к Ивлеевой.

Помимо ста с лишним миллио-
нов, которые требует от Насти 
налоговая, ей, возможно, при-
дется раскошелиться на куда бо-
лее внушительную сумму. На днях 
был подан коллективный иск с 

требованием выплатить миллиард 
рублей в качестве компенсации 
морального вреда, который бло-
герша нанесла общественности. 
В нем содержится также требо-
вание прекратить ее выступления 
и закрыть возможность участия 
в общественных, телевизионных 

и прочих мероприятиях до реше-
ния суда. Иск, инициированный 
звездой «Бригады» Александром 
Иншаковым, подписали более 
двадцати человек.

- Суд уже принял наш иск, за-
седание пройдет в конце января, - 
рассказал Александр Иншаков.  - 
Я не исключаю, что «вечеринка» 
была организована не просто так. 
Очень грязная история. И специ-
ально устроенная под Новый год, 
чтобы в праздники, когда страна 
будет отдыхать, наши западные 
«друзья» сделали информацион-
ный вброс. Мол, посмотрите, что 
творится в столице государства, 
проводящего СВО: в то время ког-
да солдаты сражаются на передо-
вой, российская «элита» с жиру 
бесится, устраивает бесстыдства 

на глазах у всех. И государство на 
это не реагирует. Эту вакханалию 
увидели бы и солдаты, и раненые, 
которые лежат в госпиталях, их 
матери, семьи инвалидов, вернув-
шихся домой. Поднялся бы страш-
ный шум. К счастью, вовремя это 
перехватили...

- Почти все известные участ-
ники этой вечеринки уже за-
писали ролики с извинениями, 
клянутся в патриотизме…

- Весь их патриотизм только 
из-за денег. Но чем больше они 
зарабатывают, тем наглее себя 
ведут... Для иска нужна была 21 
подпись. Но желающих было го-
раздо больше. Целые коллективы 
ко мне обращались! На мой взгляд, 
надо заканчивать с этим нашим 
обнаглевшим шоу-бизнесом...
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Страсти по Насте:

Оскандалившейся 
Ивлеевой светит 
пять лет тюрьмы

 ■ ДАЛЬШЕ - БОЛЬШЕ
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И Насте, 
и Филиппу эта 

фривольная тусовка 
аукнется еще не раз. 
А ведь умные люди 
предупреждали - 
в декабре надо 

одеваться 
теплее!

Заставят заплатить миллиард?

Многие участники «голой» вечеринки уже успели 
публично извиниться, а Ивлеева в интернет-эфире 
даже расплакалась. Вот только непонятно было, 

о чем она жалеет больше - о своем неподобающем 
поведении или упущенных рекламных деньгах... 

Видео 
извинений 
смотрите 

 на сайте KP.RU
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Мария МУР

Однажды мы с другом-со-
седом сидели во дворе на ла-
вочке, смотрели, как кружится 
под желтым фонарем блестя-
щий снег.

«Скажи, Леша, - спросила я 
соседа, - что для тебя Новый 
год?»

Леша мечтательно сказал: 
«Это когда я прихожу домой, 
а дома пахнет мандаринами, по 
телику какое-то кино старое, 
на столе скатерть, в духовке 
курица печется… и я подхожу 
к миске с оливье, беру ложку и 
ем. А жена подлетает и отнима-
ет у меня ложку: «А ну не ешь 
из вазы! Лучше на стол отне-
си вот и сервиз достань». И от 
жены пахнет духами и приго-
товлениями. Как-то так. Вот 
только жены у меня пока нет».

И мы стали дальше смотреть 
на снег и желтый фонарь. А я, 
помнится, подумала, что празд-
нование Нового года - это кар-
тинка. У каждого своя.

Кто-то ждет новогодней ночи, 
чтобы красиво одеться и «выйти 
в люди» - себя показать и других 
посмотреть.

Кто-то жаждет позвать к себе 
кучу гостей - продемонстри-
ровать свое гостеприимство, 
кулинарные способности, на-
полнить дом шумом и движе-
нием.

Кому-то хочется уехать туда, 
где купальник и жара, потому 
что достала уже эта зима.

Кого-то тянет в клуб, где 
громкая музыка, много шам-
панского, горячие взгляды и 
облегающие платья.

А кто-то просто хочет по-
быть дома в тишине.

Но это еще не все различия.

ЧТО ЗА ПРАЗДНИК 
БЕЗ ПОРЯДКА?

Под Новый год жен-
щина наводит порядок в 
доме. Это ее миссия - вступить 
в январь с чистой раковиной 
и натертым паркетом. Для нее 
это часто еще и освобождение - 
разобрать шкафы, выкинуть 
ненужное, разгрести полки и 
коробочки.

Мужчине достаточно, чтобы 
вход на диван был расчищен. За-
шел. Лег. Праздник начинается.

Женщина не может на это 
смотреть, вручает мужу пыле-
сос, заставляет достать с верхней 
полки красивый сервиз и салат-
ницу с синими цветочками.

Мужчина пытается скрыть-
ся, прикидывается мертвым, 

для него праздник - это отдых! 
«Дорогая, давай просто по-
лежим», - умоляет он. «Поле-
жим? - багровеет дорогая. - Да 
тебе бы только лежать! А в доме 
пыль и елка не наряжена!»

ЕЛКА
Наряжая елку, глав-

ное - не развестись.
Для женщины это вре-

менное дерево - часть интерье-
ра. Цвет шариков должен под-
ходить к узору на занавесках. 
И нарядить елку надо в едином 
стиле - бело-розовая с цвета-
ми или серебристо-голубая с 
птицами?

«Дорогая, это же просто ел-
ка!» - бесится дорогой. Для не-
го главное - звезда на макуш-

ке, и классно, если он увидит 
на ветках шарики и шишечки 
из своего детства - может даже 
растрогаться (но позаботить-
ся об этом должна опять-таки 
женщина). Еще мужчину могут 
увлечь гирлянды. Мигающие, 
на батарейках или «Дорогой, 
гирлянда не дотягивается до ро-
зетки, что делать?» - и вот наш 
супергерой уже летит на помощь 
с удлинителем в руках. Это его 
вклад в общее новогоднее дело.

ПОДАРКИ
Для женщины по-

ход за подарками - это 
мероприятие, которое она 
планирует. Кто-то составляет 
таблицы, записывает весь год 
идеи. Нужно выбрать каждому 
что-то подходящее, оригиналь-
ное, радостное.

Мужчина тоже помнит о 
том, что надо покупать подар-
ки. Но заняться этим решает 
30 декабря, раньше никак. Для 
него это тяжелый труд и су-
пружеский долг. Магазины. 
Толпы людей. Огромный вы-
бор. Полное непонимание, что 
покупать. Страх не угодить и 
разочаровать. Ну и подарки в 
итоге соответствующие.

НАРЯДЫ
Когда еще у женщи-

ны будет возможность 
нарядиться во что-то со 
стразами, с голой спиной, 
уложить волосы, походить на 

каблуках элегантно, разбра-
сывая, как Снежная королева, 
блестки? Тренды новогоднего 
макияжа, цвет наряда согласно 
восточному гороскопу (в этом 
году ведь в зеленом, дракон 
же?).

Женщина устала от домаш-
них халатов и рабочего костю-
ма. Ей хочется выпустить на 
волю свою внутреннюю ново-
годнюю богиню.

Мужчина… нет, бывают и та-
кие, кто любит наряжаться и 
даже может постричься к празд-
нику. Но большинство мечта-
ют встретить год в халате. А вот 
увидеть любимую в блестящем 
да еще и с голой спиной вряд ли 
хоть кто-то из лежащих в халате 
откажется!
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У каждого своя 
картинка идеального 
Нового года. Хорошо, 
если у вас с любимым 

человеком эти 
картинки совпадают. 

Потому что 
если нет...

Год начнется с небольших поездок и большого 
количества общения. Может, удастся выбраться 
за город, а может, вы будете ходить в гости всю 
неделю. Вы охватите вниманием всех, кого хотели. 
А если вы дали слово, обязательно его сдержите, 

и окружающие ответят вам тем же.

Чтобы год начался хорошо, Тельцам стоит дер-
жать язык за зубами. Делиться тайнами сейчас не 

время, это выйдет вам боком. Очень уж вы сейчас 
язвительны, а люди вокруг ранимы. Неудачная 
шутка или неосторожное слово могут испортить 

отношения очень надолго, а вам этого не надо.

Вас не оставляет чувство, что вам или 
чего-то недоговаривают, или откровенно 

врут. Вы не так уж далеки от истины. Но это не 
значит, что нужно с азартом выводить всех на 
чистую воду прямо сейчас. Просто действуйте 

осмотрительно и аккуратно.

Раки внезапно обнаружат, что у них очень много 
родни. И всем от вас что-то надо. И ведь не откажешь 

им! Придется потерпеть. Но все это только до тех 
пор, пока не задевает интересы вашей собствен-
ной семьи. Семья у вас всегда на первом месте, и 

это правильно, именно это сейчас самое главное.

Головой Львы все равно на работе. Постарайтесь 
все-таки придерживаться разумного режима труда 
и отдыха. Вы можете изучать новое, записаться на 
курсы, развиваться как профессионал. И при этом 
находить время для прогулок, спорта, здорового 

сна и правильного питания.

Девы могут наконец расслабиться, спокойно и 
со вкусом отдохнуть. Если есть возможность, всю 
работу отложите на следующую неделю, никуда не 
спешите, занимайтесь приятными делами, общай-
тесь с близкими. Ну а если работы избежать не 
удастся, вы будете очень деятельны и продуктивны.

Весы начало года решат посвятить планиро-
ванию. Идея так себе - ситуация будет меняться 
очень быстро, большинству планов сбыться не 
суждено, а вы начнете расстраиваться. Пере-
несите планирование на потом и дайте себе по-

настоящему отдохнуть, съездите на природу.

Все, что не успели сделать в прошлом 
году, сумеете завершить в новом. Пока 

другие отдыхают, у вас полно энергии на сверше-
ние великих дел. Как только закончите прошлые 
дела, откроете двери новому и перспективному: 
знакомствам, сотрудничеству, проектам.

Бесстрашные Стрельцы обнаружат в себе 
робость по отношению к человеку, который 

им нравится. Вы не ринетесь сломя голову поко-
рять его. Сначала присмотритесь и многое про 
него поймете. К тому же у вас будет море идей 

относительно работы.

Неделя обещает быть довольно спокой-
ной. Хорошее время, чтобы изучать новое, 

получать важную информацию, читать полезные 
книжки. Вы все еще подозрительны и во всем 
сомневаетесь. Не нужно следить за партнером 
исподтишка, поговорите с ним спокойно.

Водолеи будут отдыхать как никто, полно-
стью отключившись от рабочих проблем. 

Но не лежа на диване перед телевизором, а в 
коротких поездках, в общении с людьми, с кучей 
новых знакомств. Которые, кстати, в перспективе 
окажутся весьма полезными и для личной жизни.

Планов окажется слишком много, чтобы их 
можно было выполнить за неделю. Расставляйте 

приоритеты, и хорошо бы, чтобы в этот топ вошли 
уборка и расхламление. Ведь чтобы в новом году 
впустить в жизнь что-то новое и прекрасное, нужно 
избавиться от старого и ненужного.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

С 1 по 7 января

Подготовила Евгения АН.

Весы

Мужчина и женщина

И любовное настроение 
не покинет больше вас

КАРТИНКА 
В КАРТИНКЕ

Скоро Леша женился. На 
очень красивой девушке. Она 
всегда выглядела, как принцес-
са. Он бежал вперед, открывал 
перед ней двери. А на Новый 
год они обычно уезжали в пу-
тешествия. Леше это не очень 
нравилось - в путешествиях не 
было оливье и курицы, но так 
хотела жена, в ее новогодней 
картинке главным были пальмы 
и горные лыжи.

Через пару лет они развелись. 
Наверное, не только из-за Но-
вого года, но… И Леша снова 
ходил одиноким и задумчивым.

А потом он как-то встретил 
меня во дворе и весело крик-
нул: «Если на Новый год дома, 
заходи к нам!» К НАМ!

Я зашла и увидела ту самую 
картинку, которую рисовал Ле-
ша под желтым фонарем. Пах-
нет мандаринами и печеной 
курицей, на столе оливье с соле-
ными огурчиками, а по телику - 
«Чародеи». И Леша счастлив. У 
него есть жена. А у нее - такая 
же новогодняя картинка, как и у 
него. Они вместе ее нарисовали. 
И все у них будет хорошо.

И у вас все будет хорошо, если 
постараетесь сделать так, чтобы 
ваши представления о том, как 
встретить Новый год, хоть не-
много, да совпадали. Ну при-
творитесь в конце концов, что 
вам трудно, что ли?
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«КАЖДЫЙ ГОД 
МЫ С ДРУЗЬЯМИ»

31 декабря, пря-
мо скажем, день тяже-

лый. Готовка, уборка, суета 
с подарками… И если бы не 
хорошее кино, праздничное 
настроение могло бы и за-
теряться где-то между слоя-

ми салата «Мимоза». Но, к 
счастью, есть фильмы, кото-
рые уже на титрах переносят 
в детство. Главный фильм 

«Ирония судьбы, или С лег-
ким паром!» (12+) на этот раз 
покажут на канале «Россия» 
(13.30*) сразу после «Любовь 
и голуби» (11.40, 12+), а закре-
пят «Джентльменами удачи» 
(16.50, 6+) и «Бриллиантовой 
рукой» (18.20, 0+). На Первом 
ответят достойно - «Москва 
слезам не верит» (13.05, 12+), 
«Ирония судьбы. Продолже-
ние» (16.00, 12+) и «Иван Ва-
сильевич меняет профессию» 
(21.30, 0+).

Понятно, что фильмов, как 
и майонеза, 31 декабря слиш-
ком много, все не посмотреть. 
На НТВ, например, на целый 
день зарядят «Лихача» с Ни-
китой Панфиловым.

ЧТО ТАМ 
НА ГОРЯЧЕЕ?

Итак, что там с 
основными блюдами? До 

и после полуночи на первой 
кнопке будет идти «Ново-
годняя ночь на Первом. 10 лет 
спустя» (23.00, 0.00, 16+). Как 
видно из названия, канал 
проведет отчетный концерт 
нашей эстрады - какими до-
стижениями, мелодиями и 

надоями могут похвастать-
ся мастера эстрады. Тут по 
законам жанра надо сказать, 
что на сцену выйдет Филипп 
Киркоров, но теперь это во-
прос спорный (о том, что у 
Киркорова могут забрать зва-
ние народного артиста РФ < 
стр. 10). Во всяком случае 
в роликах этого шоу поп-
короля нет. Зато свои хиты 
последних лет исполнят и 
Сергей Шнуров, и Баста, и 
Валерия, и Ваня Дмитриен-
ко, и Юлианна Караулова, и 

многие другие. Все, кому 
хватило ума не бегать не-
глиже перед камерами на 
скандальных вечеринках.
За конферанс между 

номерами (с весе-
лыми репризами и 
падающим на голо-
вы конфетти) отве-
чают Лариса Гузеева, 
Яна Чурикова, Юлия 
Барановская, Мак-
сим Аверин, Валдис 
Пельш, Вадим Галы-
гин, Екатерина Березовская, 
Светлана Зейналова и Дми-
трий Хрусталев.

И уж конечно, не обойдет-
ся без главных киногероев 
года. Побывавшие на орби-
те Земли Юлия Пересильд и 
Клим Шипенко споют вместе 
с настоящими космонавта-
ми и еще раз поднимут бока-
лы за фильм «Вызов» (12+), 
который уже вошел в исто-
рию мирового кино.

На «России» год завер-
шится разухабистым ка-
раоке от Андрея Малахо-
ва. Его шоу «Песни от всей 
души» (20.30, 12+) зададут 
правильный тон и позво-
лят хором проводить слож-
ный 2023-й. А потом… Ну 
конечно, «Голубой огонек» 
(0.00, 12+)! Между прочим, 
это шоу выходит на отече-
ственном телевидении уже 

в 62-й раз, так что одним глаз-
ком в новогоднюю ночь его 
должен посмотреть каждый. 
Кто ведет? Ну вот зачем вы 
спрашиваете. Андрей Мала-
хов, Николай Басков, Татьяна 
Веденеева, Дмитрий Губерниев 
и Мария Ситтель, конечно. 
Точно будет SHAMAN, ко-
торого по заслугам считают 
главным певцом года. Стас 
Михайлов споет «Журавли 
летят в Китай, только ты не 
улетай», бородатый Максим 
Аверин исполнит «Белеет мой 
парус, такой одинокий», а 
Сосо Павлиашвили сбацает 
хит про бескрайний Север. 
Особо трогательный номер 

Наконец-то! Интрига! Сколько лет все телезрите-
ли ругались: мол, ой-ой-ой, на ТВ одни и те же лица! 
«Как же они надоели», «каждый год поют», «Баско-
ва вижу чаще, чем тетю родную»… И вот сейчас, 
когда все огоньки отсняты и проанонсированы, вы-
яснилось, что некоторые звезды, засветившиеся на 
скандальной вечеринке Анастасии Ивлеевой, так 
раздражают россиян, что их могут даже вырезать 
из праздничных эфиров. Боль-
шую часть вырезанных мы и 
так не заметим, а вот что де-
лать, например, с Филиппом 
Киркоровым, который на всех 
главных каналах самая яркая 
звезда? Впрочем, волноваться 
нет никакого смысла, Новый 
год мы все равно встретим, а 
картинка в телевизоре будет 
яркой. Не важно - с перьями 
или без…

Не забудьте включить 
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Что смотреть на ТВ в новогоднюю ночь.

Константин ГЛЫБА

В эфир вернется 
«Большая разница», 16+.

Необъяснимо, но факт. Пожалуй, 
лучшее пародийное шоу страны 
«Большая разница» возвращается в 
эфир Первого канала спустя 12 лет 
после закрытия. Мало кто верил, 
что проект, где гениальные пародии 
практически без грима выдавал 
неподражаемый Сергей Буру-
нов, когда-нибудь снова появится 
в эфире. Кто не помнит блестяще-
го Штирлица, Глухаря, Александра 
Градского и многих-многих других 
в исполнении артистов «Большой 
разницы»? Десятки талантливых ав-
торов писали остроумные тексты, а 
не очень раскрученные актеры (за 
исключением Нонны Гришаевой, 

пожалуй) их воплощали. Режис-
серами проекта, между прочим, 
были Дмитрий Дьяченко, сняв-
ший «Чебурашку», и Жора Кры-
жовников, постановщик сериала 
«Слово пацана».

И вот возвращение легенды! 
Правда, пока что только на Но-
вый год - 1 января (Первый канал, 
18.00).

«Я потрясен, - признался Сергей 
Бурунов. - От этой новости у меня 
началась тахикардия. А вообще 
чувства смешанные. Знаете, что 
это? Когда теща на вашей маши-
не летит с моста в реку. Все это 
волнительно».

Сам Бурунов в пародиях не уча-
ствует. В качестве ведущего он 
заменит Ивана Урганта, а Нонна 

Гришаева - Александра Цекало 
(или наоборот).

В новогодней «Большой разни-
це» нам покажут скетчи-пародии 
на картины «Место встречи изме-
нить нельзя», «Чебурашка», «Вы-
зов», «Холоп», «Полицейский с 
Рублевки», «Служебный роман», 
«Барби», на известных актеров и 
телеведущих.

Перевоплощениями займутся 
Александр Олешко, Игорь Ки-
стол, Светлана Галка, Влади-
мир Кисаров, Дмитрий Мала-
шенко, Олег Есенин, Александр 
Лобанов, Мария Сластненкова, 
а также примкнувшие к ним звезды 
российского кино  - Сергей Без-
руков, Олег Комаров, Роман 
Попов и Максим Лагашкин.

Что смотреть на ТВ в новогоднюю ночь.

Пока SHAMAN      двенадцать бьет…
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Юлию Пересильд легко узнать 
в пародии на фильм «Вызов».
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SHAMAN 
стал 

главным певцом 
новогодней 

ночи.

 ■ ВОЗВРАЩЕНИЕ ЛЕГЕНДЫ

Есть ли разница?

На канале «Россия» 
по традиции споют 

про пять минут.

*Здесь и далее время московское.

На Первом Максим Аверин 
поднимет на новую высоту 

Юлию Барановскую.
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подготовил Сергей Лазарев, 
который выйдет на сцену со 
своим сыном. Выступят со 
своими номерами и самые 
удивительные дети проекта 

«Синяя птица».

СОВА ИДЕТ 
ПО КРАЮ

Самое разухабистое 
шоу в праздничную ночь, это, 
конечно, «Новогодняя Ма-
ска» (НТВ, 20.24, 0.00, 12+). 
Звездные маски прошлых лет, 
а также и совершенно новые 
персонажи появятся на сце-
не, чтобы ввести в заблуж-
дение судей. А Сергей Лаза-
рев, Регина Тодоренко, Тимур 
Родригез, Алексей Воробьев и 
Дима Билан будут прямо тут, 
на месте, определять, кто же 
скрывается под личинами 
Дракона, Тарантула, Леден-
ца и прочих. Возможно, что 
среди членов жюри останется 
и Филипп Киркоров, но это 
неточно.

После завершения «масоч-
ного режима» нач-
нется празднич-
ный «Квартирник 
у Маргулиса» (НТВ, 
1.30, 16+) - последняя 
радость рокеров. Но просто 
тряхнуть стариной у рок-н-
ролльщиков не получится, 
им придется петь в дуэтах со 
звездами эстрады. Сергей Га-

ланин подготовил номер 
с Зарой, а «Ария» - с 
Ларисой Долиной.

«НЕ УЗНАЮ ВАС 
В ГРИМЕ»

Если нет уже сил петь со 
звездами и плакать от уми-
ления от старых фильмов, 
давайте смеяться! Вот уже 
много лет смешные образы 
и поводы для шуток нахо-
дят знаменитые «Уральские 
пельмени». Не подведут и на 
этот раз. Их шоу «Много шубы 
из ничего» (СТС, 22.00, 0.05, 

16+) и старый год проводит, и 
новый встретит, и на ближай-
шие лет десять, как обычно, 
растянется.

Самым, пожалуй, ожидае-
мым проектом новогоднего 
ТВ станет фильм-концерт 
«Иван Васильевич меняет 
всё!» (ТНТ, 20.30, 1.00, 16+). 
Смелые авторы проекта не 
побоялись переодеть нынеш-
них звезд в костюмы героев 
легендарного фильма. И, су-
дя по трейлерам, некоторые 
попадания оказались блестя-
щими. Павел Деревянко ма-
стерски срисовал режиссера 
Якина в исполнении Михаила 
Пуговкина, а Ольга Бузова в 
мощном гриме один в один 
жена Бунши, которую играла 
Наталья Крачковская. Но это, 
конечно, не ремикс классики, 
а фантазия на тему. Герои по-
падают в разные эпохи, поют разные песни и шутят с раз-

ной долей веселости. В целом 
авторы, похоже, подхватили 
традицию снимать новогод-
ние сказки у канала «Россия». 

Жанр действительно 
забавный, а звезды 
в исторических ко-

стюмах - безотказный 
юмористический прием! 

Филипп Киркоров, кстати, и 
в этом проекте снимался.

Звезды «Камеди клаб» под-
хватят юмористическую эста-
фету и представят собствен-
ное «Камедивидение» (ТНТ, 
23.00, 0.05, 16+). Резиденты 

перепоют известные хи-
ты, всячески издеваясь 
и над текстами, и над 
самими собой.

«МЫ ПОЙДЕМ 
С КОНЕМ»…

Конечно, как только все мы 
доедим салаты, а уши начнут 
что-нибудь слышать после се-
рии праздничных салютов, 
начнутся и гневные коммен-
тарии о том, что каналы опять 
безудержно и бездумно весе-
лятся. И на этот раз коммен-
таторы будут не правы. Сразу 
несколько каналов попыта-
ются совместить новогоднее 

настроение и нормальные 
человеческие переживания 
о том, что происходит «с Ро-

диной и с нами». Такой про-
граммой, например, станет 
«Новый год в концертной сту-
дии «Звезда» («Звезда», 22.00, 
0.05, 6+). Вести передачу до-
верили Леониду Якубовичу и 
Дарье Пимановой, а в студии 
соберутся, как уточняют на 
канале, главные люди стра-
ны - наши герои, участники 
СВО. Справедливости ради 
надо отметить, что россий-
ские воины будут гостями и 
на других каналах. Но именно 
на «Звезде» весь вечер будет 
посвящен именно им. Будут 

в новогоднюю ночь прямые 
включения из зоны боевых 
действий, а у гостей студии 
появится возможность лично 
поздравить тех, кто встречает 
Новый год в суровых услови-
ях. И неизвестно, для кого 
такие поздравления важнее - 
для ребят в окопах или для 
нас всех, сидящих за накры-
тыми столами под украшен-
ными елочками.

В концерте примут уча-
стие Надежда Бабкина, Оль-
га Кормухина, Зара, Анита 
Цой, Дмитрий Колдун, Олег 
Масленников-Войтов, груп-
па «Земляне», ВИА «Самоцве-
ты», «Лейся, песня», «Пламя». 
Ну и «Любэ», конечно!

Впрочем, как ни крути, а 
главная трансляция ново-
годней ночи - это обращение 
президента и бой курантов. 
И снова мы все загадаем же-
лание. И наверняка в этом 
году у миллионов людей оно 
совпадет.
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«Уральские пельмени» знают толк в переодеваниях. 
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До Нового 
года осталось 

2 дня

В новой версии знаменитого фильма 
дьяка Феофана сыграл Максим Киселев, 

а Иоанна Васильевича - Тимур Батрутдинов. 

года осталось года осталось 
2 дня2 дня

Пока SHAMAN      двенадцать бьет…

Такую маску художники 
придумали 

2024 году. Ну-ну...

На канале «Звезда» 
будет много хороших народных песен.

Ольга Бузова как будто 
намекает через экран: 

«И меня вылечат».

В гостях у сказки
Еда. Дом. Цветы

Катя Каплар находит красоту в простых вещах и строит сказку своими 
руками. В книге  - яркие идеи для кулинаров и садоводов-огородников и 
тут же - краткий курс сервировки, флористики, декора. Книга-магнит для 
тепла и отличного настроения, идеальный подарок для всех, кто живет в 
постоянном поиске красоты и тепла, кто не ленится узнавать и придумы-
вать новые украшения для дома, новые сюжеты и рецепты.
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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Александр ГАМОВ,
Любовь МОИСЕЕВА,
Кирилл СЕРОВ

- Елена Валерьевна, 
вы - доверенное лицо 
Владимира Владимирови-
ча Путина. Какой смысл 
вы вкладываете в эту ра-
боту?

- Когда я была его до-
веренным лицом в его 
первую предвыборную 
кампанию, это было до-
статочно сложно, пото-
му что человека-то мы 
практически и не знали. 
А сейчас, когда его по де-
лам очень хорошо знают, 
мне кажется, никаких 
проблем-то и не будет 
пообщаться с людьми 
и еще раз поговорить 
о том, что это человек, 
который предан нам, 
предан Родине, он лю-
бит нас и любит Россию. 

Вот это для меня самое 
важное.

«ТРЕБОВАНИЯ 
НЕВЫПОЛНИМЫ»

- Вы говорили, что Рос-
сия должна показать во 
всех направлениях свою 
силу. И в СВО, и в эко-
номике, и в спорте.

- Мне кажется, вообще 
уважают только силь-
ных. Или нет? Со мной 
не согласны?

- Согласны. И Путин 
так говорит.

- Если ты слаб, тогда 
хотя бы не признавайся 
в этом другим. В детстве 
я на самом деле плака-
ла, когда проигрывала на 
соревнованиях, и тогда 
мне тренер сказал: чего 
ты всем показываешь 

свои слезы, все видят, 
что ты расстроилась, 
значит, ты слабая, ты 
не можешь; иди в лес и 
ори, чтобы тебя никто 
не видел. И это на самом 
деле помогло. Да, могут 
быть какие-то слезы, но 
это не показ твоей сла-
бости. Потому что она 
все равно есть у каждого 
человека - это и так ясно. 
Страх и слабость в лю-
бом случае есть. Но стре-
миться надо быть силь-
ным. В любом случае я 
патриот своей страны и, 
конечно, я хочу, чтобы 
страна была сильная, 
чтобы она была благопо-
лучная, чтобы она всех 
везде рвала, где только 
можно, в том числе и в 
спорте. Мы все равно ту-

да вернемся. Просто не 
надо сейчас стучаться в 
эту замкнутую дверь, 
нужно дождаться, 
когда они сами при-
дут и скажут, что, 
извините, мы были 
не правы, пожалуй-
ста, возвращайтесь. 
И показывать свою 
силу опять же там.

«ВНОСЯТ 
РАСКОЛ»

- То есть вы про-
тив того, чтобы 
выступать под ней-
тральным флагом?

- На самом деле 
надо даже сказать им 
спасибо, потому что те 
требования, которые 
они выставили, просто 
невыполнимы ни для 
одного спортсмена. Все 
подпадают под то, что 
они либо в Центральном 
спортивном клубе ар-
мии, либо они в «Дина-
мо», либо в ФСБ, в Ро-
сгвардии. Мне кажется, 
что сейчас, может быть, 
даже какие-то спор-
тсмены и думали бы: ну 
ладно, Олимпиада это 
все-таки так важно - и 
согласились бы поехать. 
Но шансов-то все равно 
нет! Я в данной конкрет-
ной ситуации всячески 
бы уговаривала не ехать 
без флага и гимна, но я 
не могу приказать, ведь 
мы живем как раз в са-
мой демократической и 
в самой свободной стра-
не. И я бы старалась объ-
яснить спортсменам, что 
сейчас этого делать точ-
но нельзя. Потом, когда 
ты вырастешь взрослым 
человеком, тебе будет 
стыдно. Мне кажется, в 
обществе это тоже вно-
сит некий раскол.

Я, как руководитель, 
прошла уже три зимние 
Олимпиады. В Сочи все 
было хорошо и прекрас-
но, а потом две Олим-
пиады были без флага и 
без гимна… Ну, там был 
флаг Олимпийского ко-
митета России и музы-
ка Чайковского, но все 
равно это другое. Под 
музыку Чайковского так 
сердце не стучит, честно 
скажу.

- А под гимн как стучит 
сердце?

- Ой, это невозможно 
объяснить просто!

- А сколько ударов?
- Может, стучит, а мо-

жет, наоборот, полно-
стью не стучит, и ты в 
обмороке стоишь! Сей-
час другая абсолютно 
ситуация. Это нельзя 
сравнивать. Хотя, чест-
но скажу, было настоль-
ко обидно! И для меня 
абсолютно непонятно, 
почему на корейскую 
Олимпиаду-2018 и по-
чему в Пекин-2022 мы 
согласились ехать без 
флага и без гимна? Мне 
кажется, это уже тогда 
шла вот эта общая под-
готовка к тому, что нас 
надо гнобить, топтать в 
грязи, и мы все равно 
будем, что называется, 
согласны. Причем мы 
же отыграли все в суде 
и большинство наших 
спортсменов вернули… 

- Но есть те, кто го-
ворит, что, может быть, 
стоит поехать без фла-
га, ведь все знают, от-
куда этот спортсмен, и 
все равно его достиже-
ния идут в копилку своей 
страны.

- У нас сейчас абсо-
лютно другая ситуация. 
Потому что раньше это 
все-таки была некая 
придуманная исто-
рия. А здесь в тот мо-
мент, когда идет СВО, 
в тот момент, когда вся 
страна реально должна 
сплотиться за этот флаг, 
мы за что вообще там 
боремся, за что наши 
ребята там погибают?

- За Родину.
- Так и здесь мы тоже 

либо должны показы-
вать свой флаг и пока-
зывать мощь и могуще-
ство своей страны, либо 
не надо ехать. Ползти к 
ним на карачках точно 
не надо.

ПРО СВО
- У вас кто-то из род-

ственников воюет на 
СВО?

- Брат двоюродный.
- Давно он там?
- Как только началось, 

он доброволец. Он из 
Приморья. Все мои род-
ственники по линии мо-
ей мамы живут в При-
морье - в Партизанске, в 
Уссурийске. У меня там 
три двоюродных брата, у 
меня других-то, кстати, 
и нету.

- Спортсмены как-то 
помогают участникам 
СВО?

- Ребята многие по-
могают, я помогаю. 
Федерация лыжных го-
нок тоже не остается в 
стороне.

Все 
новости 
спорта - 
на KP.RU/
SPORTS
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Елена Вяльбе в тандеме с олимпийским 
чемпионом Александром Легковым 
поздравляют всех с Новым годом!

Елена ВЯЛЬБЕ: 

Уважают 
только сильных.
А они еще сами 
скажут - извините

Накануне Нового 
года по эфиру 
Радио «КП» 
(FM.KP.RU) 
пронеслась 
трехкратная 
олимпийская 
чемпионка, 
президент 
Федерации лыжных 
гонок России 
Елена Вяльбе 
и расставила все 
по местам.
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Анна ДОБРЮХА

Как показывает жизнь, 
нет ничего более неисполни-
мого, чем данное себе обещание 
не предаваться излишествам 
на Новый год. Ценные реко-
мендации на злобу дня: как 
себе помочь сегодня, если вче-
ра согрешил с едой, дал врач-
гастроэнтеролог, терапевт, 
кандидат медицинских наук, 
эксперт телеканала «Док-
тор», руководитель Центра 
доказательной медицины «Рас-
свет» Алексей ПАРАМОНОВ.

«СЕЙЧАС ЛОПНУ»
- Тяжесть и распи-

рание в животе после 
нескольких смен первого-
второго-десертов - это обыч-
но следствие задержки пищи 
в желудке, - поясняет Алек-
сей Дмитриевич. - После пе-
реедания желудок растягива-
ется, становится «ленивым». 
Если эти ощущения умерен-
но выражены и не нарастают 
стремительно (резкое ухуд-
шение самочувствия может 
быть сигналом о серьезной 
болезни), то проблема реша-
ется довольно просто. В про-
должение застолья нужно по-
меньше есть и небольшими 
порциями пить теплые на-
питки. Это могут быть морс, 
негазированная минералка, 
вода с лимоном. Если вы в со-
стоянии - ходите. В идеале 
выйти на улицу и пройтись 
по свежему воздуху. Но мож-
но и просто по квартире, это 
тоже помогает. Движение 
тела рефлекторно заставля-
ет двигаться желудок.

Что касается лекарств, ко-
торые могут помочь в такой 
ситуации, то существуют пре-
параты из группы прокинети-
ков - они заставляют желудок 
двигаться, и это приносит об-
легчение.

СТОИТ ЛИ ЗАЕДАТЬ 
ХОЛОДЕЦ 
ФЕРМЕНТАМИ
- Принимать фермен-

ты действительно можно. Но 
с рядом оговорок, - отмеча-
ет доктор Парамонов. - Из-
начально ни один препарат 
не рассчитан на то, чтобы 
исправлять экстремальные 
нагрузки на желудок. Все-
таки нагрузку стоит контро-
лировать. Но в праздник, 
как ни крути, большинство 
из нас ест больше, чем обыч-

но. Ферментные препараты 
способны ускорить пищева-
рение. Однако такие средства 
срабатывают, только если 
принимать их ДО застолья!

От редакции: В народе бы-
тует представление, что фер-
ментами нужно заедать холо-
дец или новогоднего гуся. Это 
большая ошибка!

- Если желудок уже по-
лон, лекарство физически 
не сможет попасть в тонкий 
кишечник, где переходит 
в активную форму, - поясняет 
врач. - Также имейте в виду, 
что эффективно работают 
современные микрогранули-
рованные ферментные пре-
параты. Каждая капсула та-
кого средства содержит в себе 
множество микротаблеток, 
устойчивых к желудочному 
соку. Тогда препарат рабо-
тает наиболее активно. Более 
старая форма лекарства в ви-
де таблеток переваривается 
в желудке и кишечника 
не достигает.

ЗАМУЧИЛА 
«ПРАЗДНИЧНАЯ» 
ИЗЖОГА

- С изжогой справиться 
проще всего, - радует эксперт 
телеканала «Доктор». - Если 
нужно ее быстро устранить - 
примите препарат из группы 

антацидов. Такие средства 
бывают в виде белых жидко-
стей или таблеток. Они хими-
чески нейтрализуют кислоту 
в желудке.

Есть нюанс: из-за перееда-
ния и долгого застолья кис-
лота может вырабатываться 
в повышенном количестве, 
отмечает Алексей Парамо-
нов.

- Для ее нейтрализации в та-
ких необычных условиях, как 
новогодние праздники, может 
потребоваться сразу две или 
три дозы препарата. Если из-
жога настойчивая, не про-
ходит после антацидов или 
повторяется ежедневно, 
то врач может назначить пре-
параты из группы ингибито-
ров протонной помпы. Эти 
лекарства действуют не так 
быстро, но очень надежно, 
поскольку снижают синтез 
кислоты на длительный срок.

ОТ ПОЗДРАВЛЕНИЯ 
К НЕСВАРЕНИЮ

Последствием празд-
ничного застолья может 

стать и такое осложнение, 
как диарея. Принято считать, 
что это расстройство желудка 
и кишечника, вызванное «не-
сварением» из-за переедания. 
Чем себе помочь?

- «Несварение» это скорее 
миф, - качает головой доктор 
Парамонов. - Крайне редко 
бывает диарея, вызванная 
тем, что желудок не выдер-

жал объема пищи, выдели-
лось много желчи, и она 
вызвала «расстройство». 
Это исключение. Обычно 
диарея, тошнота и рвота 

в праздничные дни - прояв-
ления кишечной токсикоин-
фекции. Следствие употре-
бления салатов или тортов, 
постоявших в тепле. В них 
размножаются микробы, ча-

ще всего - широко распро-
страненный в любой квартире 
стафилококк.

Тяжесть состояния и меры 
помощи зависят от степени 
обезвоживания из-за диареи, 
поясняет врач.

- Если проблема умеренная, 
нужно пить побольше жид-
кости. Можно минералку без 
газа или специализированные 
растворы из аптеки (спраши-
вайте средства от обезвожи-

вания. - Ред.). Если рво-
та не дает пить, давление 
снижается, пульс уча-
щается - нужно вводить 

жидкость в вену, обращайтесь 
к врачу.

Из лекарств могут понадо-
биться симптоматические - 
спазмолитики, средства 
от тошноты. «Антибиотики 
самостоятельно принимать 
не стоит, в большинстве таких 
случаев они бесполезны и да-
же вредны», - предупреждает 
доктор Парамонов.

«КРАСНЫЕ ФЛАГИ»: 
КОГДА НУЖНО 
СРОЧНО К ВРАЧУ

- После сильной рвоты, 
особенно на фоне передози-
ровки алкоголя, возможен 
надрыв слизистой в месте пе-
рехода пищевода в желудок, - 
рассказывает эксперт. - Это 
опасное состояние называ-
ется синдромом Мэллори-
Вейса. При нем может быть 
примесь алой крови в рвот-
ных массах. Или у человека 
появляется коричневая рвота 
«кофейной гущей». Или чер-
ный маслянистый полужид-
кий стул, снижение давле-
ния, увеличение пульса. Это 
основные «красные флаги», 
сигнализирующие о серьез-
ных проблемах с желудочно-
кишечным трактом, когда 
требуется незамедлительное 
обращение к врачу.

Как создать новогоднее 
настроение, если 

праздники вызывают 
апатию. Объясняют 

психологи - на KP.RU

Анна КУКАРЦЕВА

Елена Малышева в своей 
программе «Жить здорово!» 
развенчала мифы о похмелье.

Основное заблуждение: если мучает похмелье, 
то поможет рассол из-под огурцов. Есть даже обо-
снование: рассол, дескать, это вода и электролиты. 
Восстанавливает баланс в организме.

И действительно, на очень короткий срок рассолы 
помогают облегчить ощущения.

- Но в них еще и большое количество соли, - объ-
ясняет Елена Малышева.  - Соль связывает воду, 
а организм и без того обезвожен. Кроме того, кис-
лоты, которые есть в рассоле, связывают продукт 
распада алкоголя ацетальдегид на очень короткое 
время, поэтому и облегчение временное.

Вскоре наступает откат, да еще и посильнее, чем 
вначале, потому что обезвоживание усугубляется.

Наверное, не стоит упоминать, что лечить подобное 
подобным (то есть опохмеляться стопочкой-другой) 
вообще не вариант. Рюмка алкоголя на похмелье вы-
зовет только еще большую интоксикацию организма.

1

2

4
5

Рассол похмелью не товарищВ ТЕМУ

3

А поутру они проснулись

ВАЖНО
Большинство упомяну-

тых в тексте групп препара-
тов сегодня должны продаваться 

по рецептам. Поэтому, если ранее 
вам их не назначал доктор и их 
нет в вашей домашней аптечке, 
то для приобретения и приме-

нения может понадобиться 
консультация врача.

- Это ж 
я теперь 

через каминную 
трубу обратно 

не вылезу, 
придется здесь 

подзадержаться!

полезных советов, 
как справиться 
с последствиями 
переедания 
в новогоднюю ночь.

полезных советов, 
как справиться 
с последствиями 
переедания 
в новогоднюю ночь.5
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• Крепкий сладкий чай. Мозгу после возлияний 
необходима глюкоза, чай с сахаром способен 
ее быстро восполнить. Без глюкозы с похмелья 
организм испытывает гипогликемию - отсюда 
и слабость, и тошнота. Можно даже 
просто рассосать кусочек сахара.
• Крепкий кофе. Но только в сочетании с большим 
количеством питьевой воды. Этот напиток 
тонизирует и бодрит благодаря кофеину. 
Также кофе обладает мочегонным эффектом, 
что помогает выведению токсинов из организма. 
Но именно поэтому его нужно запивать 
как минимум стаканом воды (а лучше больше).

А вот что точно поможет:
• Аспирин. Он лучше рассолов связывает продукт 
распада алкоголя - ацетальдегид - и выводит из 
организма. А также снимает головную боль.
• Много-много воды. Можно простой, можно 
минеральной без газа.

• Также электролиты, которые мы утрачиваем 
в алкогольном угаре, восстанавливают 
некоторые продукты. Очень 
эффективны сушеная петрушка, 
сушеные помидоры или сушеные бананы.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Любопытную одноглазую 
девочку больше не интере-
сует, кто живет в сквореч-
нике.

�  �  �
На годовщину свадь-

бы моя жена хотела по-
лучить в подарок или 
бриллиантовое колье, 
или «Мерседес». Я вы-
брал колье, потому что 
поддельных «Мерседе-
сов» не бывает.

�  �  �
Наши люди в булочную 

на такси не ездят. Нашим 
людям булки из булочной 
привозит домой курьер.

�  �  �
В некоторых странах 

разрешено иметь три 
жены... А у нас одну вы-
дают, и то под роспись.

�  �  �
Обмен мнениями в курил-

ке Государственной Думы:
- Сколько можно твер-

дить, что причина всех не-
счастий - дороги и дураки.

- Ладно, дороги у нас пло-
хие. Но дураки-то хорошие.

�  �  �
Официант подходит к 

столику:
- Вы готовы сделать 

заказ? Напомню вам, 
что дети сегодня у нас 
едят бесплатно.

- А! Тогда мне и жене 
по стакану воды, а ре-
бенку три супа из аку-
льих плавников, три са-
лата с трюфелями, три 
лобстера в чесночном 
соусе и бутылку «Шато 
Де Талю» 1969 года...

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. На 
чем капитан Немо проплыл 
20 000 лье под водой? 8. Ка-
кой предмет одежды неволь-
но оживил котенок Васька в 
рассказе Николая Носова? 9. 
«Утиный монолог». 10. Какой 
плод ленивец Сид отбил у 
дронтов из мультфильма «Лед-
никовый период»? 12. Народ 
без лица. 17. Благодатная или 
плодородная. 18. Какое пред-
приятие водителей на работу 
принимает? 20. Немецкий «За-
порожец». 21. Ради чего слад-
коежка обедает? 23. Какая 
античная пророчица отвергла 
любовные притязания Аполло-
на? 24. Кто до вранья охочий? 
25. Клинический страх перед
золотом. 26. Кто из советских 
сатириков вышел из одесско-
го «Коллектива поэтов»? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ору-
жие ловеласа. 2. Исполин-

ский обладатель щупальцев. 
4. «Воздушная гавань». 5.
Что прежде отбивали с по-
мощью баттуты? 6. «Един-
ственная страсть, после 
которой нет похмелья». 7. 
Что ищейка берет? 11. Где 
работает герой мультфиль-
ма «Пони бегает по кругу»? 
13. Какой Семен Семеныч
пришел в гостиницу «Атлан-
тика» на встречу с роковой 
блондинкой? 14. Подсобное 
хозяйство Кирпича из коме-
дийного боевика «Большой 
куш». 15. Обувь, чтобы ноги 
дышали. 16. Какой генерал 
сдал Порт-Артур во время 
Русско-японской войны? 19. 
Одно из двух морей, кото-
рые соединяет Суэцкий ка-
нал. 22. Какой секс-символ 
Голливуда начал путь в кино 
с сериала «Место преступле-
ния Майами»?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. «На-
утилус». 8. Шляпа. 9. Кряканье. 10. Арбуз. 12. Толпа. 
17.Почва. 18. Автопарк. 20. «Трабант». 21. Десерт. 23.
Кассандра. 24. Лжец. 25. Аурофобия. 26. Ильф. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Флирт. 2. Спрут. 4. Аэропорт. 5. Такт. 6. 
Лень. 7. След. 11. Зоопарк. 13. Горбунков. 14. Свинар-
ник. 15. Сандалии. 16. Стессель. 19. Красное. 22. Татум.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,

273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,

20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  

528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03,
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17,

58-55-81
Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Анастасия 
АНУФРИЕВА, 

Самара:
- Участница 

танцевального 
проекта 

Diamonds. Тренер 
по растяжке 

в сети студий, 
но пока 

наслаждаюсь 
материнством.
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Звоните нам!

(495) 777-02-82
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Следующий номер газеты 
«Комсомольская правда» выйдет 
во вторник, 9 января 2024 года.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Как человек, 
который верит 

в чудеса, я улыбаюсь, 
рассматривая наряд 

Анастасии. 
Деду Морозу нужны 
такие обаятельные 

помощницы. А как мама 
я сетую, что для поездок 

на ледяных санях 
нужна пышная меховая 
юбка, которая защитит 

красивые коленки 
от мороза.

Прогноз погоды на 30 декабря
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  -8…-10         -5…-7 

-13…-15         -9…-11

Ясно Облачно 

Дождь Гроза Снег

Пасмурно

Давление - 740 мм рт. ст.
(норма для декабря - 757)
Относительная  
влажность воздуха - 75%
Ветер - юго-западный, 3 - 5 м/с
Солнце:
восход - 9.17
закат - 16.502
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ЗА РОССИЮ, ЗА СВОБОДУ - ДО КОНЦА!
Новые регионы с оружием в руках отстояли свое право 
вернуться домой

Этот год прошел под знаком их полной интеграции в Союзное государство
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ПЛЮС 38 ПРОЦЕНТОВ 
К УСПЕХУ

РАСХВАЛЕННЫЙ 
КОНТРНАСТУП РАСШИБ 
СЕБЕ ЛОБ

Впервые так внушительно
увеличили бюджет СГ

Военный эксперт Виктор 
Баранец - об СВО
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ГЕГЕМОН, ВЫЙДИ ВОН
Изоляция Москвы и Минска 
с треском провалилась

РУССКИЙ МИР VS 
МЯТЕЖ ПО МЕТОДИЧКЕ
О чем говорили в уходящем 
2023-м
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Россия и Беларусь не 
стали прогибаться под из-
менчивый мир, теперь он 
гнется под нас.

СТАБИЛЬНО  
И НАДЕЖНО
Еще в начале года Влади-

мир Путин дал прогноз, что 
2023-й наши страны пройдут 
спокойно и уверенно:

- Все основные показатели 
дают нам основания полагать, 
что продемонстрируем хоро-
шие показатели роста эконо-
мики.

Когда западные политики 
наперебой голосили, мол, 
у России и Беларуси все пропа-
ло, конец близок, мы показы-
вали уверенный рост во всех 
сферах. Сейчас уже даже в Ва-
шингтоне официально при-
знали: санкции не сработали, 
а потери несет ЕС, который 
штамповал пакет за пакетом.

- У нас все стабильно, надеж-
но, что не может не радовать. 
Мы с вами хорошо знаем: со-
стояние российской эконо-
мики отражается на нашем 
взаимодействии в рамках 
Союзного государства, - уже 
через полгода подтвердил Вла-
димир Путин.

- Пытались нас крепко на-
клонить - ничего не получи-
лось, - согласился лидер РБ.

Не просто сумасшедшими 
темпами взялись за импорто-
замещение, а вывели новую 
формулу - перешли на импор-
тонезависимость. Усилили ко-
операцию.

- Мы предложили пятна-
дцать крупных проектов,  - 
озвучил Александр Лука-
шенко. - Российская сторона 
одобрила их.

- У нас хорошие большие 
проекты совместные. И ко-
нечно, в поле нашего зрения 
остаются вопросы, связанные 

со строительством Союзного 
государства, - задал настрой 
Президент РФ.

Лидеры СГ считают, что 
нужно формировать эконо-
мику предложения, которая 
живет не за счет потребления 
чужого, пусть даже частично,  
а создает все сама. Нашим 
странам важно действовать 
сообща - разделить компетен-
ции, не дублировать произ-
водства.

ОТВЕТИМ  
ПО ПОЛНОЙ
В военном отношении Рос-

сия и Беларусь показали не-
вероятную консолидацию. 
Даже стали готовить концеп-
цию безопасности Союзного 
государства.

- Войну приходится вести 
против всего блока НАТО. 

Подключают основные стра-
тегические резервы. Это го-
ворит о том, что бездумная 
политика бросать неподготов-
ленных людей и наемников 
в пекло ни к чему не приве-
дет,  - констатировал Алек-
сандр Лукашенко. - Россияне 
и белорусы находятся под се-
рьезной защитой.

Чтобы ни у кого и мысли не 
возникало готовить поползно-
вения на нашего союзника, 
Владимир Путин объявил:

- Что кaсается Белару-
си, то это часть Союзного 
госудaрства. Развязывание 
агрессии против Беларуси бу-
дет ознaчать агрессию против 
Российской Федерации. Нa это 
мы будем отвечaть всеми име-
ющимися у нaс средствaми.

А средства, как знают не по-
наслышке противники, у нас 

есть. Причем в больших ко-
личествах.

- Вы вообще первый в Рос-
сии человек, который об этом 
сказал открыто, четко и по-
нятно: не дай бог агрессия 
против Беларуси - это как про-
тив  России,  - сказал глава РБ 
российскому лидеру. - Мы это 
учитываем в устроительстве 
наших вооруженных сил.

Чуть позже Александр Лу-
кашенко повторил для непо-
нятливых:

- Надо будет - мы с Пути-
ным решим и введем сюда и 
стратегическое оружие. И они 
это должны понимать, мерзав-
цы, там, за границей, которые 
 сегодня пытаются взорвать 
нас  изнутри и извне. Мы ни 
перед чем не остановимся, за-
щищая свои страны, свои госу-
дарства и свои народы.

 ● У меня было наивное пред-
ставление о том, что весь 
мир - и прежде всего так назы-
ваемый «цивилизованный» - 
понимает, что произошло 
с Россией. Что она совсем 
стала другой страной, идеоло-
гического противостояния уже 
нет. А значит, нет основы для 
конфронтации. Если что-то 

происходит негативного в по-
литике западных стран в отно-
шении России - в частности, 
очевидна была поддержка  
сепаратизма и терроризма 
на территории России. Я как  
директор ФСБ это видел, но 
по наивности своей полагал, 

что это просто инерция мыш-
ления и действия. Это бы-
ло наивное представление 
о реалиях.

 ● Мы будем исходить из то-
го, что обещания западных 
политиков, даже скреплен- 
ные высокими подписями, 

ничего не стоят, веры им 
больше нет.

 ● Теперь мы с ними игры на 
поле демократии затевать не 
будем. Мы будем исключи-
тельно подходить со своих по-
зиций. Потому что мы увиде-
ли, что это за «демократия».

Владимир Путин:
 ● Быть сильной - жизненная необходи-

мость для России.
 ● Дело же не во мне лично. Дело в инте-

ресах страны, и подавить интересы Рос-
сии невозможно, их придется учитывать.  
У нас в России есть известная поговороч-
ка: век живи - век учись. И это касается не 
только президента Байдена, а политиче-
ских элит США в целом. Надо научиться 
уважать других, и тогда никого не надо 
будет подавлять.

 ● Задачи перед РФ нарастают, как снеж-
ный ком, но Россия - зимняя страна, лю-
бит снег.

 ● Американцы плевать хотели на интере-
сы своих союзников. У них союзников-то 

нет, у них есть только вассалы. И вас-
салы начали понимать, какая роль им 
уготована.

Александр Лукашенко:
 ● Сегодня над нами, как и накануне Ве-

ликой Отечественной, кружат стервятни-
ки. Кружат вокруг белорусских, россий-
ских и украинских земель. Готовы хоть 
с дьяволом заключить союз, только бы 
занять больше места на политической 
карте мира... «Ад можа да можа».

 ● Пока мы не уравновесим планету 
(а уравновесить можно, только создав 
определенные противовесы, как это было 
в свое время, когда был Советский Союз), 
пока мы этого не сделаем, до тех пор они 
будут чудить. И это будет превращаться в 

гибель тысяч и тысяч, миллионов людей.
 ● Нагнетание и эскалация конфликта 

со стороны Запада приведет к тому, что 
россияне достанут «красную кнопку» 
и положат на стол. А еще одна атака на 
глубину - и будет ответ колоссальный.

 ● Больше беспокоит охватившее мир 
предчувствие глобальной катастрофы 
о том, что из искры регионального кон-
фликта на Ближнем Востоке может раз-
гореться пламя новой мировой войны. Об 
этом говорят часто и много, а за океаном 
только и ждут, что в нее будут втянуты 
страны, близкие к линии зоны ответ-
ственности ОДКБ. Этот так называемый 
управляемый хаос, муть - то, чего желают 
Соединенные Штаты и Запад.

 ■ Цели спецоперации оста-
ются неизменными - дена-
цификация и демилитари-
зация.

Об этом Президент России го-
ворил много раз. И добавлял: 
победа будет за нами!

- Если бы это не началось чуть 
более года раньше, это бы на-
чалось завтра, но в худших усло-
виях для России и Беларуси. Все 
к этому шло, - высказался о фев-
рале 22-го Александр Лукашен-
ко. - Единственная, наверное, 
наша ошибка, что мы не решили 
этот вопрос в 2014 - 2015 годах, 
когда не было ни армии у  Укра-
ины, ни готовности… Все хоте-
ли мирно как-то урегулировать. 
А они за это время создавали 
боеспособные вооруженные 
силы.

При этом Россия по-прежнему 
готова идти на переговоры по 
урегулированию конфликта.

- Если украинская сторона 
хочет реально переговорного 
процесса, нужно делать это не 
какими-то театральными жеста-
ми, а первое - отменить декрет 
Президента Украины, запреща-
ющий вести переговоры, - по-
вторил важное условие глава 
РФ.

- Мощная, сильная Россия, 
пусть никого не удивляет, гото-
ва к переговорам с Украиной. 
Ну не хочется, чтобы погибали 
люди. «Если контрнаступ не по-
лучится, вот тогда мы сядем за 
стол переговоров» - Запад так 
заявляет. А Россия может по-
слать по-русски и очень дале-
ко. Поэтому нужно пользоваться 
моментом, - дал совет Зеленско-
му и его хозяевам Президент 
Беларуси.

Госсекретарь США Энтони 
Блинкен возможные переговоры 
России и Украины сравнил с тан-
го. Вот только, по его словам, 
именно РФ партнером в танце 
быть не хочет.

- Да американцы сами не 
умеют танцевать это танго,  - 
припечатал ястреба Владимир 
Путин. - Пытаются все решать 
с позиции силы. С помощью эко-
номических санкций либо фи-
нансовых ограничений, угрозой 
применения военной силы. Пы-
таются кого-то чему-то учить,  
а сами того делать не умеют или 
не хотят. Танго - это, конечно, 
хорошо, я думаю, что для Украи-
ны важно гопак не забыть. А то 
так будут все время под чужую 
музыку и под чужую дудку пля-
сать. А плясать, кстати, всем так 
или иначе придется барыню, ну 
или в лучшем случае казачка.

- Вроде уже плясать начали, - 
добавил огонька Александр Лу-
кашенко.

Сейчас Зеленский с песнями 
и плясками пытается выбить  
из западных партнеров по-
следние гроши. На сломанных 
глиняных ногах это получается 
плоховато.

КОНФЛИКТ С УКРАИНОЙПЛЯСАТЬ ВСЕМ ПРИДЕТСЯ 
БАРЫНЮ ИЛИ КАЗАЧКА

ТОЛЬКО ПОБЕДА!

ВРЕМЯ УРАВНОВЕСИТЬ ПЛАНЕТУ О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛИ ЛИДЕРЫ СГ

УВИДЕЛИ, ЧТО ЭТО ЗА «ДЕМОКРАТИЯ» ХУ ИЗ ХУ

Владимир Путин и Александр Лукашенко 
в конце июня вместе побывали в Кронштад-
те, где заглянули в Никольский Морской со-
бор. На площади у храма собрался народ. То-
то же было их удивление, когда к ним вышли 

сразу два (!) президента и согласились сде-
лать фото на память.

- А как же карантин? - спросили у них.
- Люди важнее, - ответил Президент 

России.
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«ОСЛАБИТЬ НАС НЕ ПОЛУЧИЛОСЬ»

Наследники фашистов не стесняясь ис-
пользуют идеологические установки своих 
предшественников. Как и десятилетия назад, 
мирных жителей убивают цивилизованные 
представители западного мира, а на их уни-
форме вновь фашистская символика.

Беларусь никогда не смирится с возрожде-
нием фашизма. Миллионы мирных жителей 
уничтожили гитлеровцы, а демографические 
потери не удалось восстановить до сих пор. 
В стране нет места святотатству и ревизии 
истории. Жить на своей земле, защищать 
ее, растить детей - это завет предков нам, 
современному поколению.

Подготовила Валентина СТЕПАНОВА.

 ■ Собрали все самое важное и ин-
тересное, о чем говорили руководи-
тели ПС.

Спикер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России 

Вячеслав Володин

Председатель Палаты 
представителей, первый 

заместитель Председателя ПС 
Владимир Андрейченко

Бюджет вырастет на 38 процен-
тов. Это говорит о том, что формат 
Союзного государства эффекти-
вен, начинает наполняться конкрет-
ным содержанием. Надо отдать 
должное главам государств: они 
делают все для того, чтобы отно-
шения развивались. Несмотря на 
то что в этом году исполнилось 24 
года с момента принятия решения 
о создании СГ, союзнических от-
ношений, мы еще в начале пути.

Потенциал СГ огромен, и мы его 
отнюдь не исчерпали, поэтому бу-
дем искать новые формы работы, 
повышать эффективность наших 
форматов сотрудничества. Счи-
таем, что это однозначно внесет 
вклад в отношения между нашими 
народами и странами.

Пять очень серьезных программ, 
37 мероприятий, которые надо 
реализовать буквально по всем 
направлениям - космос, военное 
и приграничное сотрудничество, 
медицина, вопросы сельского хо-
зяйства. Если говорить в целом, 
то за последние годы мы очень 
серь езно продвинулись в союзном 
строительстве. Активно развивает-
ся приграничное сотрудничество. 
В этом году Беларусь посетили 87 
делегаций различного уровня из 
регионов России, а в российских 
регионах с визитами были 96 бело-
русских официальных делегаций. 
Как итог - 39,8 миллиарда внеш-
неторговый оборот между Росси-
ей и Беларусью. Это серьезный 
показатель.

Должна быть интеграция. Мы говорим о формировании единого право-
вого пространства, но без создания единой транспортной инфраструкту-
ры, без запуска авиасообщения, железнодорожного сообщения достичь 
цели невозможно. Наши президенты ставят задачу по строительству 
высокоскоростной железнодорожной магистрали Москва - Минск. А что 
мы сделали для того, чтобы у нас было транспортное сообщение между 
приграничными регионами России и Беларуси? Если взять ту же Витеб-
скую область и Псковскую область, другие регионы, у нас с вами нет 
этого сообщения. Все проблемы решаются за счет того, что существует 
сеть автомобильных дорог.

Возрастающая динамика интеграционного развития объективно тре-
бует наращивания темпов и объемов сближения национальных право-
вых систем. В прошлые годы мы делали упор на обеспечение равных 
условий для субъектов хозяйствования. Теперь нам необходимо получить 
конкретные результаты тесного регионального взаимодействия в раз-
личных отраслях.

Важно сконцентрировать внимание на таких ключевых сферах, как еди-
ная промышленная политика, технологический суверенитет, финансовая 
устойчивость Союзного государства. В транспортной сфере необходимо 
подготовить нормативные документы, касающиеся регулирования вопро-
сов субсидирования гражданских авиаперевозок между регионами Рос-
сии и Беларуси. В сфере промышленности нужно выработать механизм 
признания технологических операций для белорусских товаров с целью 
доступа к субсидиям и другим видам поддержки.

О СОЮЗНОМ ГОСУДАРСТВЕ

ОБ ИНТЕГРАЦИИ

Формированию единого правового 
пространства между нашими страна-
ми будет способствовать гармониза-
ция подходов по защите исторической 
памяти. Информационная политика 
западных стран по фальсификации 
истории и героизации пособников на-
цистской Германии преступна. Факты 
говорят о том, что пособники нацистов 
и те, кто хочет исказить историю, под-
няли голову и, не стесняясь, рукопле-
щут, аплодируют, чествуют фашистов, 
как чествовали украинского фашиста 
в канадском парламенте. А руководи-
тели США и стран Европы в открытую 
поддерживают это. Это недопустимо.

Мы как парламентарии ОДКБ пред-
ставляем интересы народов, победив-
ших фашизм. Необходимо сделать все, 
чтобы защитить ветеранов и память 
тех, кто погиб от рук нацистов.

Важным инструментом нашей 
деятельности является выра-
ботка совместных заявлений 
по наиболее актуальным вопро-
сам международной повестки 
дня. Это заявления по предот-
вращению гонки вооружений 
в космическом пространстве, 
о противодействии злоупотреб-
лению наркотиками среди де-
тей и молодежи и продвижении 
здорового образа жизни, о воз-
можных последствиях примене-
ния боеприпасов с обедненным 
ураном. В рамках белорусского 
председательства динамично 
развивалось сотрудничество 
в сфере противодействия тер-
роризму, нелегальной мигра-
ции, инцидентам в киберпро-
странстве.

Должны еще больше сплотиться, рабо-
тать, со своей стороны, более эффектив-
но. Для того чтобы противодействовать 
недружественной политике со стороны 
европейских государств, США, которые 
делают все для того, чтобы задушить 
наши страны, не дать народам самим 
принимать решения о своем будущем.

Цифры говорят сами за себя: рост ВВП 
России составил 3,5 процента, Беларуси - 
3,8 процента. Россия по истечении десяти 
лет санкций стала самой крупной эконо-
микой Европы. А те, кто против нас за-
мышлял недоброе, инициировал санкции, 
торговые войны, получили по заслугам, 
все вернулось к ним бумерангом. Надо 
думать о том, как выстраивать отноше-
ния, а не как воевать и не как вредить.

Главная цель, которую ставили США, 
коллективный Запад, - измотать, осла-
бить Россию и Беларусь - не увенчалась 
успехом, она провалена. У нас большие 
резервы в межрегиональном сотрудни-
честве. Сейчас парламент готовит мо-
дельный закон о приграничном сотруд-
ничестве. Готовится программа развития 
приграничного и межрегионального со-
трудничества. Конечно же, это даст свое-
го рода толчок наращиванию внешнетор-
гового оборота. Наши противники будут 
стараться дестабилизировать ситуацию 
в наших странах, дискредитировать саму 
идею союзного строительства. Поэтому 
мы должны очень активно работать не 
только в двустороннем формате, но в том 
числе и на международных площадках.

Решение президента выдвинуться кандидатом на новый срок необходимо нашим 
гражданам, нашей стране и мировому сообществу, которое хочет жить в мире. 
А также странам, которые хотят развиваться и решать свои вопросы не под диктовку 
Вашингтона и Брюсселя, которые хотят быть сильными, суверенными и планировать 
свое будущее. А мы, со своей стороны, должны сделать все для того, чтобы выборы 
прошли конкурентно, открыто, легитимно. И в этом, думаю, сомнения нет, потому 
что вся правовая база подготовлена.

В 2024 году в наших странах состоится несколько знаковых событий. Белару-
си и России предстоит пройти серьезный электоральный политический экзамен. 
 Безусловно, эти избирательные кампании используют США и Запад в целях дискре-
дитации власти наших стран, союзного строительства. И надо быть готовыми дать 
достойный отпор попыткам вмешательства в дела суверенных государств.

Больше тринадцати миллионов 
гражданского населения СССР ста-
ли жертвами немецко-фашистской 
оккупации. Миллионы людей, уби-
тых, заживо сожженных, замученных 
в концлагерях и на принудительных 
работах.

 Ни одна страна в годы Второй миро-
вой не понесла жертв, которые выпали 
советскому народу. А Запад пытается 
заставить мир забыть, какую цену мы 
заплатили. Фашизм снова поднимает 
голову: при поддержке США в центре 
Европы жителей Донбасса годами 
унижали, калечили и убивали.

О ПРОВАЛИВШИХСЯ ЦЕЛЯХ ЗАПАДА

О РАБОТЕ В ОДКБ

О ГРЯДУЩИХ ВЫБОРАХ

О ВОЗВРАЩЕНИИ ФАШИЗМА

Владимир Андрейченко и Вячеслав Володин сходятся во мнении по всем 
принципиально важным вопросам.
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ПАРЛАМЕНТСКОЕ

С БОЕВЫМ НАСТРОЕМ

Людмила КАНАНОВИЧ, член Комиссии ПС по труду, социальной 
политике и здравоохранению:

- Приоритетные задачи были связаны с проведением 
согласованной социальной политики на всех уровнях, 
включая вопросы занятости, обеспечения равных прав 
граждан при трудоустройстве, получении образования, 
медицинской помощи, социальных гарантий. Сделали 
многое. Но чтобы у наших граждан от Бреста до Саха-
лина было как можно больше возможностей, незави-
симо от цвета паспорта, огромное внимание уделяют 
гармонизации законодательной базы стран.

В Союзном государстве укрепляют традиционные 
семейные ценности, которые служат заслонами проник-
новению чуждых западных либеральных идей. Совершенствуют подходы 
к решению демографической проблемы. В Беларуси недавние изменения 
в Трудовом кодексе расширили возможности совмещения работы и роди-
тельства. В стране оказывают качественную перинатальную помощь. Для 
нуждающихся гарантирована одна попытка эко за счет бюджета. У нас 
один из самых длинных отпусков в мире по уходу за ребенком. Большие 
льготы и преференции получают многодетные семьи.

В наших странах делают все, чтобы люди жили в условиях стабильно-
сти и порядка. Как видим из последних мировых событий, это дорогого 
стоит.

 ■ Депутаты ПС - об итогах уходящего года
и планах на следующий.

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель Комиссии ПС по труду, 
социальной политике и здравоохранению:

- Наша комиссия объединяет все вопросы, на-
чиная от рождения человека и заканчивая его 
последним днем жизни.

Нам проще всего отчитываться, потому что 
очень активно работают министерства труда и со-
циальной политики двух государств. В этой сфере 
наиболее гармонизировано законодательство: 
нет проблем с устройством на работу, гарантией 
трудовых прав. Приближаемся к тому, чтобы у нас 
не было проблем в обеспечении медицинскими 
услугами. РФ и РБ - социальные государства, 

поэтому мы должны поддерживать детей, матерей, пенсионеров, 
незащищенные слои населения.

Один из правительственных часов в этом году посвятили нашей 
тематике, выступали два министра. Они предоставили настолько пол-
ную информацию, что в принципе можно было не задавать вопросов.

Очень важно, что в комиссии работают профессионалы, связан-
ные с вопросами социальной направленности. На конкретных при-
мерах мы изучаем, чем законодатель может помочь в устранении 
пробелов в законодательстве. Посетили в Беларуси предприятие, 
которое выпускает оборудование для инвалидов. Они не могут 
выйти на российский рынок. И мы очень серьезно прорабатывали 
этот вопрос с двумя министерствами.

Каждое мероприятие отстаиваем по-боевому. Возобновили фести-
валь инвалидов «Вместе мы можем больше». В 2022 году провели 
его усилиями членов нашей комиссии. В 2024-м на него выделили 
бюджетные средства, и есть договоренность с двумя министер-
ствами, что он станет ежегодным. Благодаря нашей комиссии 
восстановили российско-белорусский молодежный оркестр под 
руководством Юрия Башмета.

Николай БУРЛЯЕВ, председатель Комис-
сии ПС по культуре, науке и образованию:

- Комиссия, которую я воз-
главляю, - молодая. Но пла-
нов у нас очень много, и мы 
их начали осуществлять. Хо-
тя это не так просто, потому 
что в бюджете недостаточно 
средств, которые традицион-
но закладывали на проекты в 
области культуры. А мы уве-
личили их число за год почти 
в 3,5 раза.

Хочется, чтобы потихонечку менялось отноше-
ние исполнительной власти к СГ, чтобы уходил 
в прошлое подход к нему, как к чему-то необя-
зательному.

Я присутствовал на фестивале «Творчество 
юных» в Музее Победы на Поклонной горе и был 
поражен количеством и уровнем талантливых 
детей России и Беларуси, которые представили 
жизнерадостные, патриотические номера. Это 
мы будем поддерживать и дальше.

Провели в Ярославле семинар по вопросам 
среднего и высшего образования. Должны его 
реконструировать, выработать общие принципы, 
чтобы были одни учебники для всех в Союзном 
государстве. Нет более важной темы, чем вос-
питание молодого поколения. Надо вспоминать, 
что было хорошего в истории белорусского и 
российского образования, которое насчитыва-
ет столетия. Какие были педагоги - Ушинский, 
Макаренко! Надо к этому возвращаться.

Алексей КУШНАРЕНКО, председатель 
Комиссии ПС по энергетике:

- Вопросы работы транс-
портного рынка очень чув-
ствительны, так как затра-
гивают всех граждан.

Стараемся создать объе-
диненную транспортную си-
стему. Полностью выполни-
ли Союзную программу по 
интеграции информацион-
ных систем транспортного 
контроля государственных 

контролирующих органов. Достигли договорен-
ности о поэтапной реализации программы по 
унификации регулирования рынка в области 
автомобильного, железнодорожного, воздуш-
ного и водного транспорта. Основной принцип, 
на который мы должны выйти, - равные условия 
для субъектов хозяйствования и потребителей 
услуг. 

Провели заседание комиссии в Брянске. Бе-

лорусская часть делегации принципиально 
поехала туда на автомобилях из Минска, чтобы 
своими глазами увидеть, как работает инфра-
структура. Быстро преодолели около пятисот 
километров по качественным дорогам, без 
очередей пересекли границу, потратив все-
го пару минут на проверку паспортов. И так 
должно быть всегда.

Социальные, экономические, производствен-
ные, культурные, спортивные, туристические 
контакты между нашими странами укрепля-
ются - отсюда большой спрос на прямое со-
общение между российскими регионами 
и Беларусью. Недавно запустили авиарейс 
Минск - Самара, прорабатывают новые желез-
нодорожные маршруты Минск - Минеральные 
Воды, Минск - Нижний Новгород.

Но запросов гораздо больше. И наша за-
дача - создать единые или взаимопризнавае-
мые законодательные и правовые механизмы, 
чтобы снимать барьеры в транспортной 
сфере.

Виктор ПИНСКИЙ, председатель Комиссии ПС по зако-
нодательству и Регламенту:

- Задача нашей комиссии - готовить мо-
дельные законы, на основе которых пар-
ламенты России и Беларуси смогут менять 
законодательство, создавая равные усло-
вия жизни граждан. В этом году ПС приня-
ло первый такой закон - о полисе ОСАГО, 
который разработала наша комиссия. Его 
давно ждали автомобилисты. Он касается 
тысяч граждан. Делает понятными условия 
оформления ДТП, упрощает все процедуры. 

Для меня важно, что мы завершили процесс за год с небольшим 
работы именно в этом составе комиссии под моим руководством. 
Что мы сдвинули этот процесс с мертвой точки впервые за вре-
мя существования ПС благодаря тому, что удалось понять друг 
друга, привести к общему знаменателю интересы всех участ-
ников процесса со стороны обоих государств.

Сейчас комиссия работает над еще одним важным модель-
ным законом - «О приграничном сотрудничестве». Суть его 
в том, чтобы уже сейчас дать регионам наших стран возмож-
ность формировать двусторонние, в том числе экономические 
связи, дружить.

Александр МАРКЕВИЧ, член Комиссии ПС по безопасности и обороне:
- Нынешняя ситуация в мире характеризуется изменением гео-

политического расклада - формируются несколько центров силы. 
Несмотря на попытки США максимально приблизить очаги кон-
фронтации к российским границам и ослабить страну, коллектив-
ный Запад теряет позиции.

В то же время вспыхнувший на Ближнем Востоке конфликт ярко 
показывает, что «мины» замедленного действия на мировой арене, 
которые десятилетиями закладывали США, могут взорваться в лю-
бой момент. Коллективный Запад не торопится сдавать позиции 
и готовит почву для усиления напряженности в восточноевропей-
ском регионе. Вокруг границ Союзного государства - дальнейшая 

милитаризация и накачка вооружениями и воинскими контингентами НАТО Польши, 
Литвы, Финляндии, Румынии, активно проводят учения в непосредственной близости 
от наших границ, увеличивают военные бюджеты.

Поэтому нужно укреплять безопасность Союзного государства, всего постсовет-
ского пространства, используя инструменты в рамках ОДКБ, СНГ, ЕАЭС, а также 
потенциал ШОС, БРИКС и других международных площадок.

Совместные программы России и Беларуси по обеспечению национальной безо-
пасности повысят наш оборонный потенциал, помогут создать общее оборонное 
пространство. Они уже привели к выпуску новых образцов вооружения и военной 
техники. Также реализуем двусторонние планы в боевой подготовке, проводим со-
вместные учения и готовим войска. Принимаем меры по развитию наших государств 
и укреплению интеграции.

Подготовили Максим ЧИЖИКОВ и Кристина ХИЛЬКО.
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Для молодежи в Союзном государстве 
нет никаких барьеров.
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Анатолий ЗАУСАЙЛОВ

 ■ Год для парламентариев полу-
чился насыщенным: в их поле зре-
ния были и внутренние проблемы, 
и внешние, и, конечно, новый бюд-
жет.

УКРАИНА - ПОЛИГОН  
ДЛЯ ПРОТИВОСТОЯНИЯ
Июньская 64-я сессия Парламентского 

Собрания прошла в Витебске. И это знак 
уважения для региона. Тем более что 
речь шла на ней и о приграничной те-
матике, и о транспортной доступности 
соседних областей двух стран. Рассмо-
трели и вопрос о сохранении мемориа-
лов и воинских захоронений в Беларуси 
и России. «Бесхозных» памятников не 
должно остаться.

- Наш долг - сделать все, чтобы имена 
и подвиг павших героев не были забы-
ты. Мы видим, что происходит в мире. 
Вашингтон и Брюссель делают все для 
того, чтобы переписать историю Вто-
рой мировой войны. Не можем этого 
допустить, - заявил Председатель Пар-
ламентского Собрания Вячеслав Во-
лодин.

Он напомнил, что сильнее всех по-
страдал в Великой Отечественной  войне 
народ Советского Союза: русские, бело-
русы, украинцы, армяне, казахи, кирги-
зы, грузины.

Заместитель Председателя Парла-
ментского Собрания Иван Мельников 
добавил: в тесном сотрудничестве с ре-
гионами России и Беларуси подготовили 
перечень объектов, которые нуждаются 
в ремонте и благоустройстве.

- Казалось, мир навсегда избавлен от 
коричневой чумы. Но спустя многие 
десятилетия коллективный Запад под-
держивает неонацистов в разных угол-
ках планеты. Грубо переписывают исто-
рию, уничтожают памятники советским 
воинам, Украину превратили в полигон 
для противостояния с Россией, - заявил 
Иван Мельников.

По его словам, передавать память и со-
хранять исторические места - это задача 
без срока давности.

ДЕЙСТВИЕ И БЕЗДЕЙСТВИЕ
В декабре парламентарии собрались 

на 65-ю сессию уже в Москве. Первым 
делом приняли решение увеличить чис-
ло комиссий с двенадцати до четырнад-
цати. Появилась Комиссия ПС по про-
мышленности и торговле и отдельно по 
экономической политике. Это связано 
со значительным ростом нашего това-
рооборота. Разделили поровну и пол-
номочия Комиссии ПС по энергетике 
и транспорту: обе темы сейчас крайне 
актуальны.

- Количество комиссий растет не слу-
чайно. Появились темы, которых рань-

ше не было, - объяснил изменения Вя-
чеслав Володин.

Но это была лишь прелюдия к главной 
теме - бюджет на 2024 год. Как сообщил 
Госсекретарь СГ Дмитрий Мезенцев, 
финансовую подушку увеличили впер-
вые за всю историю Союзного государ-
ства, и сразу на 38 процентов. Доходы 
бюджета составят 6,9 миллиарда рублей 
(увеличится взнос стран), а расходы за-
планированы - 5,7.

Средства направят на финансирова-
ние пяти программ и 37 мероприятий. 
А профицит в 1,2 миллиарда пойдет на 
новые проекты, которые успеют утвер-
дить до октября 2024-го. Ужесточат 
и контроль за выполнением программ. 
Чтобы переломить ситуацию, Вячеслав 
Володин предлагает приглашать для от-
чета представителей исполнительной 
власти. Причем не абстрактных чинов-
ников, а тех, кто несет ответственность 
за конкретные решения.

- Фамилии надо называть. Либо мы 
будем спрашивать, и тогда будет резуль-
тат, либо одобрять отсутствие работы 
и бездействие.

Досталось на сессии и недружествен-
ным странам. Точнее, как констатиро-
вали парламентарии, их сама жизнь 
наказала. Экономика рушится, уровень 
жизни на Западе падает.

- Санкции бумерангом ударили по 
тем, кто их начал.

 ■ Министры теперь регу-
лярно держат ответ перед 
депутатами.

РЕЙСОВ СТАНЕТ 
БОЛЬШЕ
Периодически устраивают 

«правительственные часы» - 
представители исполнитель-
ной власти самого высокого 
ранга отчитываются перед 
депутатами: что сделано в их 
сфере для граждан СГ, а что - 
нет. Для этого и приняли по-
правки в Регламент ПС. На 
сессии в Витебске депутаты 
заслушали министра транс-
порта и коммуникаций Бе-
ларуси Алексея Авраменко 
и главу российского Мин-
транспорта Виталия Саве-
льева. Речь тогда шла о соз-

дании единой транспортной 
системы: вопрос логистики 
стоит очень остро. Говорили 
в первую очередь об увели-
чении авиарейсов между Мин-
ском и российскими региона-
ми, а также о перспективах 
скоростного железнодорож-
ного сообщения.

Совет ПС, по традиции, про-
ходит в регионах. Раньше де-
путаты встречались в Брянске 
и Витебске. Следующее за-
седание проведут в Смолен-
ске. А это прошло в старинном 
Пскове. Такой подход укре-
пляет приграничное сотрудни-
чество наших стран, считает 
Вячеслав Володин.

На Совете в Пскове рас-
смотрели выполнение Союз-
ной программы по проведе-

нию согласованной политики 
в социально-трудовой сфере. 
Ответ держали министры 
труда и социальной защи-
ты Беларуси Ирина Косте-
вич и России Антон Котяков. 
Обсуждали единые стандарты 
в социальной сфере, мобиль-
ность кадров и соблюдение 
баланса на общем рынке 
 труда.

- Нам очень важно, чтобы 
были унифицировать стандар-
ты: как в области трудовых 
отношений, так и социальной 
политики. Это, собственно, 
характеризует Союзное го-
сударство, где общие требо-
вания и нормы. Мы должны 
как можно быстрее выйти на 
формирование единого право-
вого поля в части вопросов 

социальной сферы, связанных 
с трудом и соцзащитой.

ВЪЕДЛИВЫЙ НАРОД
- Парламентарии у нас народ 

въедливый, поэтому показали 
исполнительной власти, что 
любой вопрос, касающийся на-
ших граждан, - под бдитель-
ным вниманием депутатского 
корпуса, - рассказала о своих 
впечатлениях председатель 
Комиссии ПС по труду, соци-
альной политике и здравоох-
ранению Елена Афанасьева.

Также депутаты обсудили 
проект бюджета Союзного 
государства на будущий год. 
Ранее Вячеслав Володин вы-
ступил с предложением прово-
дить «нулевое чтение» за два 
месяца до официального вне-

сения, заранее выявить про-
блемы и принять меры, чтобы 
потом не пришлось «тушить» 
бюджетный пожар. К теме фи-
нансов вернулись и на итого-
вой сессии ПС в Москве.

- Мы в начале пути. Поэтому 
давайте ответственнее отно-
ситься: приглашать при приня-
тии бюджета на следующий год 
и рассмотрении корректировок 
в бюджет уходящий тех, кто 
допустил неэффективное рас-
ходование бюджетного рубля, 
тех, кто просто взял и спустя 
рукава реализует программы 
Союзного государства, - зая-
вил Председатель ПС.

Есть и другое новшество - 
парламентарии теперь будут 
работать даже во время ново-
годних каникул. Время сейчас 
непростое, и длительный от-
дых неуместен.

 ■ Водителям стараются об-
легчить жизнь.

Одним из главных прорывов 
года стало принятие в июне мо-
дельного закона «О системе обя-
зательного страхования граждан-
ской ответственности владельцев 
транспортных средств Союзного 
государства». Работали над ним 
два года: непросто было преодо-
леть все различия в законода-
тельствах. Если до этого автомо-
билистам приходилось еще раз 
страховать свои машины, когда 
они пересекали границу, теперь 
будет достаточно и одного полиса.

Вступят эти правила в силу не 
сразу: для этого недостаточно 
взмаха «волшебной» палочки ав-
тоинспектора. Нужно подогнать 
под них внутренние законы наших 
стран. Российское правительство 
подготовило законопроект, кото-
рый распространит на Беларусь 
действие нашего полиса ОСАГО. 
В Синеокой, в свою очередь, ре-
шили сократить минимальный 
срок обязательного страхования 
гражданской ответственности для 
российских автовладельцев с пят-
надцати до пяти дней - по анало-
гии с соседями. Вступить в силу 
поправки должны в октябре 2024 
года. Если единый полис покажет 
эффективность, к новой системе 
смогут подключиться и другие 
страны ЕАЭС.

Все это вершина пирамиды, свя-
занной с автовладельцами в СГ. 
Еще один бонус для них, который 
пролоббировали парламента-
рии, - с 1 апреля 2024 года, как 
белорусы в России, так и россия-
не в Сине окой смогут заменять 
водительские удостоверения без 
экзаменов.

Первая ласточка взлетела, те-
перь за ней должны последовать 
и остальные. Сейчас депутаты ра-
ботают над следующим модель-
ным законом - «О приграничном 
сотрудничестве в Союзном госу-
дарстве».

ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ

АВТОГРАЖДАНКА 
ТРОНУЛАСЬ С МЕСТА

ПОЛЕТИМ, ПОЕДЕМ В ФОКУСЕ
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ПЛЮС 38 ПРОЦЕНТОВ К УСПЕХУ
На сессии в Витебске внимание глав комиссий ПС было приковано 

к вопросам транспортного сообщения.
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СПЕЦОПЕРАЦИЯ

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ У Зеленского нет денег
для строительства трех ли-
ний обороны - каждый ки-
лометр стоит миллионы 
долларов. 

ОБЛОМАЛИСЬ 
ОБ ЗУБЫ ДРАКОНА
Еще один год противостоя-

ния с киевским нацистским 
режимом подходит к концу. 
О том, как обстоят дела на 
линии соприкосновения, мы 
побеседовали с известным 
военным экспертом, пол-
ковником Виктором Баран-
цом.

- Как оцениваете итоги 
спецоперации на сегодняш-
ний день?

- Если брать с самого нача-
ла, она прошла разные этапы. 
И зачастую породила тяже-
лые вопросы. Почему сначала 
мы рванули на Киев, а потом 
вдруг начали откатываться 
назад? Очень неприятный 
момент, который вызвал 
различного рода пересуды. 
В этом году власть нам дала 
ответы: были договоры с Ки-
евом о взаимоприемлемом 
перемирии. Но Киев обманул, 
выиграл время для перегруп-
пировки сил. Мы растеряли 
стратегическую инициативу 
и уступили некоторые рай-
оны - Балаклею, Изюм, Ку-
пянск…

Но за этим наступила но-
вая фаза, поменялась 
тактика боевых дей-
ствий. Появилась 
так называемая ли-
ния Суровикина, ко-
торая на самом деле 
представляет из се-
бя несколько линий 
обороны. Вот эти са-
мые зубы дракона, 
противотанковые 
рвы, мощные минные поля. 
Украинский контрнаступ, 
бравадно расхваленный ки-
евским руководством, расшиб 
себе лоб о наши укрепления. 
И здесь, пожалуй, можно го-

ворить о переломном этапе 
специальной воен-
ной операции, насту-
пившем в этом году. 
Противник остолбе-
нел от такой прыти 
российских войск 
и своих потерь.

- В чем мы догнали 
или превзошли ВСУ 
за год?

- Пришло осозна-
ние острой необходимости 
беспилотников. А ведь не так 
уж давно один из заместите-
лей министра обороны гово-
рил: «Зачем нам нужны эти 
игрушки?» Время все расста-

вило на свои места. Для того 
чтобы решить эту проблему, 
мы действовали разными
путями. Во-первых, рванули 
в Иран, спасибо ему, и заку-
пили огромное количество 
«Шахидов», мы теперь их на-
зываем «Герани». Они нам 
очень сильно помогли.

Во-вторых, освоив эту тех-
нику, стали делать свою. 
И случилось чудо. На вели-
ких просторах России, иногда 
на коленке, иногда в гараже, 
иногда в бытовке крупного су-
пермаркета вдруг стали рож-
даться беспилотники, которы-
ми сегодня можно гордиться. 

Вот вам, пожалуйста, «Лан-
цет». Как сказал главный кон-
сультант этого чудо-оружия 
Алекандр Захаров: «Мы его 
делали коленно-гаражным 
способом». И так положение 
начало выправляться. Чем-то 
стали разживаться в других 
дружественных странах. Не 
буду называть, в каких, - про-
сто поверните голову на вос-
ток.

СЛАБЫЕ СТОРОНЫ 
«АБРАМСОВ»
- Какие еще трудности 

преодолели?
- Оказалось, что у нас интен-

сивность пальбы артиллерий-
скими изделиями такая бе-
шеная, что быстро наступает 
изношенность стволов. Шутка 
ли - на один украинский вы-
стрел приходится десять на-
ших. Но и эту проблему мы 
решаем с помощью некото-
рых восточных товарищей.

Вообще, специальная воен-
ная операция - это еще и ги-
гантская экспериментальная 
лаборатория. На передовую 
попадает не то оружие, ко-
торое расхваливали на стра-
ницах глянцевых журналов, 
а которое показывает реаль-
ный результат. Конструкторы 
прямо на поле боя спрашива-
ют, что не так, что заклинило, 
почему такая скорость и так 
далее. И это помогло быстро 
адаптировать нашу технику 
к реальным условиям.

- Западная техника, по-
ставляемая противнику, 
потеряла свою репутацию?

- Нету в мире идеального 
оружия. У каждого есть недо-
статки. И нужно не оплевы-
вать западные танки, а следу-
ет изучать их, узнавая слабые 
места. Сегодня на поле боя 
видим огромное количество 
примеров, когда, казалось бы, 
превосходящая по тактико-
техническим характеристи-
кам западная техника ста-
новится добычей русского 
воина. Допустим, один пока-
зывает чудеса скорострель-
ности  - десять выстрелов 
в минуту, потому что авто-
матически заряжается. Зато 
броня в определенных местах 
тонкая, ее пробьет даже круп-
нокалиберный пулемет.

Вот есть один западный 
танк. Хорошо знаем, что 
у него боеукладка располо-
жена впереди левого борта. 
Все. Встанет командир перед 
рисунком этого танка, берет 
указку и показывает солдати-
ку: «Коля, вот сюда ты должен 
из РДГ залутонить». Коля бьет 
и получает от Министерства 
обороны обещанный миллион 
рублей.

Виктор БАРАНЕЦ:

 ■ Потери ВСУ страшно представить 
даже им самим.

Вот уже полгода украинские Вооружен-
ные силы стараются наступать. Разочарова-
ние от распиаренной операции в западных 
СМИ очень велико. Какой ценой это обо-
шлось и есть ли силы у Киева для новой 
попытки?

- Что касается потерь, то на самом де-
ле во время боевых действий достоверных 
цифр никто не знает, - объясняет Виктор 
Баранец. - Каждая сторона пытается свои 
потери занизить, а противнику приписать. 
Но все серьезные аналитики, в том числе 
иностранные, сходятся в том, что Украина 
несет потери больше в разы. Это признают 
также пленные солдаты и офицеры ВСУ, 
которых заставляли биться лбом о наши не-
приступные сооружения. Некоторые утверж-
дают, что потери десять к одному - вот такие 
страшные для украинцев данные. А кто счи-
тал, сколько этих бедолаг бросили на поле 
боя, сколько из них дезертировали и так 

далее? Так что статистика в любом случае 
прискорбна для ВСУ.

- Хватит ли пыла у Украины для нового 
наступления?

- В настоящее время Зеленский объявил, 
что будет строить три линии обороны. Это, по 
сути, признание провала контрнаступления. 
Теперь он, задрав штаны, помчался куда? 
В Вашингтон. Потому что такое строитель-
ство - очень дорогое удовольствие.

Только один километр оборонительной 
линии стоит от трех до четырех миллио-
нов долларов. А всего будет где-то 250 ки-
лометров, да умножьте на три. Зеленский 
сказал, пусть бизнес раскошелится, пусть 
местные власти раскошелятся. Но их уже 
многократно доили. Реальная помощь мо-
жет быть только из-за рубежа. А у них и на 
текущие  потребности Киева сейчас денег 
не находится. Ну и потом наши войска не 
будут же, как говорится, курить «Приму» 
без фильтра, пока украинский экскаватор 
роет противотанковые рвы. Для Зеленского 
наступают тяжелые времена.

 ■ Запад в следующем году обещает поставить Украине 
самолеты. Может ли это переломить ситуацию?

- Их еще надо поставить, - объясняет полковник. - Украинцам 
наобещали шестьдесят штук F-16. Сейчас украинские летчики про-
ходят обучение. Американцы, извините за выражение, офигевают 
от их тупости. Знание английского очень плохое. Сначала думали, 
что украинцы за полтора месяца освоят авиационную терминоло-
гию. А теперь янки говорят: «Да они и за полтора года не выучат!»

Допустим, что эти самолеты все же выделят. Они не прилетят 
на украинские аэродромы, потому что те под прицелом наших 
ракет. А прятаться где надо? В Польше. Нашего президента спро-
сили однажды, будем ли мы их бить на иностранной территории. 
Владимир Владимирович ответил: «Зависит от обстоятельств». То 
есть такой вариант не исключен. Вот вам еще повод для Запада 
крепко почесать репу. Стоит ли оно того, если последствия могут 
быть непредсказуемы?

Ну и вспомним, что у нас есть преимущества не только в само-
летах, но и в средствах ПВО. Огромная линейка зенитных систем: 
С-300, С-400, С-500. Есть и «Торы», и «Буки». Таким образом, вы-
вод: вряд ли появление F-16 в таком количестве сможет радикаль-
но повлиять на ход боевых действий. Возможно, чуть затормозит 
динамику нашей специальной военной операции. Но никакого 
перелома не случится.

F-16 НЕ СПАСУТ НАПРАСНЫЕ ОЖИДАНИЯ ПРИСКОРБНАЯ СТАТИСТИКА РАЗБИЛИ ИЛЛЮЗИИ
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ХВАЛЕНЫЙ КОНТРНАСТУП 
РАСШИБ СЕБЕ ЛОБ От такого «града» 

никакой зонтик 
не поможет.
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 ■ А пока в организацию приняли Тегеран.

35 млн квадратных километров - столько составляет общая территория 
входящих в ШОС государств. А это 65 процентов территории Евразии!

В 2001 году организацию основали шесть стран: Китай, Россия, Казахстан, 
Таджикистан, Киргизия и Узбекистан. В 2017-м полноправными членами ста-
ли Индия и Пакистан. Задачи организации - борьба с терроризмом, сепара-
тизмом и экстремизмом в регионе. Создали единую антитеррористическую 
инфраструктуру, проводят учения.

Сотрудничество внутри клуба стало развиваться и в экономической сфере. 
На ее площадках регулярно встречаются министры экономики и торговли. 
Активно сотрудничают страны и в сферах энергетики, культуры. И, конечно, 
этот успешный опыт привлекателен для многих. В этом году полноправным, 
девятым по счету членом организации стал «изгой» Иран, который для Аме-
рики как кость в горле. А следующая на очереди - Беларусь, находящаяся с 
2015 года в статусе наблюдателя. Процедуру ее приема запустили еще в 2022 
году в Самарканде - остались лишь технические формальности. Лидеры стран 
ШОС подписали меморандум об обязательствах Беларуси по присоединению.

- Сейчас дальнейший процесс будет связан с ратификацией этого меморан-
дума и всего пакета наших обязательств всеми странами-членами, - заявил 
глава МИД РБ Сергей Олейник. - С нашей стороны всю законодательную 
работу проделали.

Поддержал соседей и Владимир Путин.
- Убеждены, что членство Беларуси, которая является стратегическим пар-

тнером и ближайшим союзником России, позитивно скажется на деятельности 
объединения, - сказал он.

Предполагается, что покинет скамейку запасных Синеокая уже на следую-
щем заседании ШОС.

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Успехи на международ-
ной арене за минувший год 
сделали смехотворными 
утверждения об изоляции 
Москвы.

 ■ В Санкт-Петербурге 
в июле прошел второй 
саммит «Россия - Аф-
рика», что буквально 
взбесило наших заоке-
анских «партнеров».

Давление на потенци-
альных участников было 
настолько наглым, что это 
перешло все грани прили-
чия. К примеру, президен-
ту Намибии пригрозили от-
казом в кредитах, если тот 
появится в городе на Неве. 
Будучи ответственным по-
литиком, он был вынужден 
отказаться от поездки «по 
болезни». Но послал вме-
сто себя вице-президента 
и огромную делегацию - от 
сотрудничества с Росси-
ей он и не думает отказы-
ваться.

А вообще, усилия «золо-
того миллиарда» потерпе-
ли крах. Из 54 государств 

региона согласились уча-
ствовать 49  - огромный 
дипломатический успех!

Есть стереотип, что все 
африканские страны бук-
вально погрязли в нище-
те. Во-первых, это не так: 
скажем, в ЮАР уровень 
жизни вполне сопоста-
вим с Восточной Европой. 
А во-вторых, и это самое 
главное, - на Африку при-
ходится треть всех миро-
вых ресурсов: марганец, 
редкоземельные металлы, 
сорок процентов золота, 
до девяноста процентов 
хрома и платины. Бокси-
ты, кобальт, цирконий, ал-
мазы, уран, титан, никель 
и вольфрам - всего и не 
перечислить. А освоили 
всего лишь на несколько 
процентов! В то время как 
в «первом мире» ресур-
сы стремительно тают, 
здесь они буквально под 

ногами. И у кого сложатся 
отношения с экономиче-
ски растущим солнечным 
континентом, тот получит 
фантастические диви-
денды. Да и России есть 
что предложить: Бурунди 
нужно оружие, Нигерии - 
алюминиевый завод и 
нефтегазовые разработ-
ки, Эфиопия нуждается в 
АЭС, Мозамбик - в ГЭС, 
Зимбабве требуются ин-
вестиции в алмазы и так 
далее. А еще у африкан-
цев очень хорошая па-
мять - они помнят, кто их 
веками беззастенчиво экс-
плуатировал.

Всего провели 59 па-
нельных сессий с участием 
457 спикеров. В итоговом 
документе Россия и стра-
ны Африки договорились 
укреплять сотрудничество 
во всех областях. Как бы 
это кое-кому ни претило.

 ■ Тридцать стран нашей планеты 
страдают от 26 162 санкций, ко-
торые ввели одно-единственное 
государство и его сателлиты.

Такой диагноз нездоровой геопо-
литической ситуации поставил Хорхе 
Родригес, председатель Националь-
ной ассамблеи Венесуэлы. И сделал 
он это в Москве, на I Международной 
парламентской конференции «Россия - 
Латинская Америка», состоявшейся в 
этом году. В Россию пожаловали де-
легации большинства стран региона. И 
они проявили абсолютную солидарность 
с венесуэльским коллегой, который на-
звал санкции «чумой XXI века».

- Это своего рода бомбы, которые 
убивают обычных людей, потому что 
ущемляют право на здравоохранение, 
доступ к технологиям, развитие, - об-
личал Родригес современный западный 
империализм. - Времена мирового жан-
дарма остались в прошлом, мировой 
гегемон более невозможен.

Напрямую санкции затрагивают почти 

треть населения планеты и 62 процента 
всей Земли!

- Борьба продолжается, - заявил Хуан 
Эстебан Ласо Эрнандес, председа-
тель Национальной ассамблеи на-
родной власти и государственного 
совета Кубы. - Мы решительно осужда-
ем попытки приближения США и НАТО 
к границам РФ и политику изоляции, 
проводимую в международных органи-
зациях против братской для нас страны.

Одним из главных инициаторов фо-
рума был Председатель ПС Вячеслав 
Володин.

- Живем в ситуации, когда сталкива-
емся каждый день с вызовами, - сказал 
он. - Латиноамериканские страны с ними 
сталкиваются десятилетиями и борются 
за свою независимость, за право самим 
планировать свою жизнь. Россия вот уже 
десять лет живет в условиях санкций, 
торговых войн. За это время их ввели 
17,5 тысячи против РФ.

Но надежды недругов не оправдались. 
О чем свидетельствует и сам форум, и 
солидарность с Россией десятков стран.

 ■ Совокупный ВВП БРИКС уже  
в два раза превышает доход са-
мых развитых стран Запада.

В Йоханнесбурге в августе прошел 
саммит БРИКС, в котором Владимир 
Путин участвовал дистанционно. Ме-
роприятие стало историческим: пять 
стран-основателей - Бразилия, Россия, 
Индия, Китай и примкнувшая к ним 
чуть позже ЮАР -  распахнули двери 
для новых членов. Приглашение по-
лучили Аргентина, Египет, Эфиопия, 
Саудовская Аравия, Иран и ОАЭ. Они 
вступят в блок уже 1 января 2024 года. 
Но желающих гораздо больше - не-
сколько десятков. В чем же причина 
такой популярности? Ведь у многих 
отношения совсем непростые. Как, 
например, у Китая и Индии - дело до-
ходит даже до стычек на границе.

Уникальность БРИКС в том, что 
здесь ищут оптимальный вариант со-
трудничества для каждого. Не «дружат 
против кого-то», как на Западе, а на-
ходят точки соприкосновения. Напри-
мер, все больше стран, независимо 
от взаимных претензий друг к другу, 
противостоят диктату доллара. И не по-

тому, что все антагонисты США (если 
Иран - враг Америки, то Саудовская 
Аравия, напротив, союзник). Это про-
сто здравый смысл.

Кто знает, какие завтра будут от-
ношения с Вашингтоном: безопаснее 
торговать в национальных валютах, к 
чему члены Содружества и стремят-
ся. Будущий член БРИКС Египет уже 
готов рассчитываться с Китаем, РФ и 
Индией в национальных валютах этих 
государств. Аргентина с весны рас-
считывается с Китаем в юанях. Прав-
да, сейчас в Буэнос-Айресе пришел к 
власти президент-популист, который 
«не хочет работать с коммунистами». 
Но объединение это как-нибудь пере-
живет.

Есть у БРИКС и другие амбиции - на-
пример, создание общей валюты. Вот 
уж удар так удар по экономическому 
доминированию янки! Но пока есть 
серьезные разногласия - для Индии, 
к примеру, важнее укреплять рупию. 
Однако тенденция для Запада непри-
ятная. И символично, что следующий 
саммит собираются провести в Казани. 
В той самой «изолированной от всего 
мира» России.

СИНЕОКУЮ ЖДУТ В ШОС
ПЕРСПЕКТИВЫСОКРОВИЩА ПОД ПАЛЬМАМИ

СОДРУЖЕСТВОG7 ОТСТАЛА СОВСЕМ

ПОЛЗУЧАЯ ЧУМА БОРЬБА ПРОДОЛЖАЕТСЯ
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ГЕГЕМОН, 
ВЫЙДИ ВОН!

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ

Форум «Россия - Африка» собрал 
делегации из 48 стран.

Иранцы во время ежегодной 
демонстрации против США.
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ЭКОНОМИКА

Борис ОРЕХОВ

 ■ Запад, вводя против нас
беспрецедентные санкции, 
рассчитывал, что России 
придется туго. Дудки, все 
как раз наоборот. 

ИЗ ПОКУПАТЕЛЕЙ - 
В ПРОДАВЦЫ
Вместо разрушительного 

«минуса», напротив, идем 
в «плюс». Рост ВВП - 3,5 про-
цента. Показатель достаточ-
ный, чтобы не просто уверен-
но себя чувствовать, но и идти 
вперед. Причем наши резуль-
таты превышают аналогичные 
в большинстве стран ЕС, где, 
наоборот, все замедлилось. 
Сработал эффект бумеранга.

К удивлению «друзей», ра-
стут, да еще как, доходы от 
неф тегазового сектора. Толь-
ко за январь - октябрь они 
составили почти 16 триллио-
нов рублей, что на треть вы-
ше прошлого года. При этом 
«неуглеродные» поступления 
в казну оказались еще выше - 
почти двадцать триллионов. 
Россия уверенно слезла с неф-
тяной иглы.

Почти на восемь процентов 
прибавила обрабатывающая 
промышленность. В совре-
менной истории страны это 
рекорд. Настоящим эконо-
мическим драйвером стало 
строительство. Особенно жи-
лищное - 104 миллиона ква-
дратных метров. Показатель 
тоже исторический. Выше, 
чем в советское время. Не-

спроста именно строитель-
ство называют локомотивом 
экономики. Уверенно тянет за 
собой важнейшие отрасли - от 
металлургии до химии.

В сельском хозяйстве есть 
чем похвастаться. Урожай 
знатный  -140 миллионов 
тонн зерновых, в том числе 
93 миллиона тонн пшеницы. 
Второй результат в новейшей 

истории. Россия превратилась 
в крупнейшего поставщика на 
мировой рынок - пятьдесят-
шестьдесят миллионов тонн.

ВЕКТОР НА ВОСТОК
Но на Западе свет клином, 

к счастью, не сошелся. У Рос-
сии хватает верных друзей. 
Прежде всего это, конечно, 
Беларусь.

- В экономике будем идти по 
пути дальнейшей интеграции. 
Все это вложено в Союзные 
программы, которые после-
довательно реализуют, и мы 
с уверенностью смотрим впе-
ред, - заявил заместитель ми-
нистра иностранных дел РФ 
Александр Грушко.

По итогам года товарообо-
рот между нашими странами 
может составить рекордные 
пятьдесят миллиардов долла-
ров. Россия стала ключевым 
поставщиком в Беларусь мяса, 
рыбы, черных металлов, алю-
миниевой проволоки, труб, 
подшипников, машин, локо-
мотивов. В РФ идет машино-
строительное оборудование, 
сельхозтехника, изделия из 
черных металлов, шины. 
Плюс - 85 процентов экспор-
та белорусской молочки.

- То, чего мы достигли в по-
следние годы, - наша общая 
заслуга. Двадцать восемь 
Союзных программ уже за-
вершаются, и мы думаем, что 
будет продолжение, - считает 
вице-премьер правитель-
ства РФ Алексей Оверчук.

Внешнеэкономический век-
тор России отчетливо смеща-
ется на Восток. Товарооборот 
с Китаем уже достиг истори-
ческого максимума - двести 
миллиардов долларов. Дол-
лар здесь больше условная 
единица. Во взаиморасчетах 

«зеленый» активно вытесня-
ют национальные денежные 
единицы. А в торговле РФ со 
странами СНГ главной ва-
лютой стал рубль. Который 
обретает, кстати, цифровой 
формат.

КОШЕЛЕК 
С СЕКРЕТОМ
Цифра - третья разновид-

ность денег наряду с наличны-
ми и безналичными. Станут 
выпускать в виде уникального 
кода - токена, который будет 
храниться на специальной 
платформе Банка России. От-
крыть собственный цифровой 
кошелек в следующем году 
сможет любой житель РФ че-
рез мобильные приложения 
и сайты банков.

Один из плюсов - утаить та-
кой рубль невозможно. Все 
будет четко отслеживать. Осо-
бенно это важно при целевых 
выплатах из бюджета. Еще 
преимущество - можно делать 
переводы практически без до-
полнительных комиссий и за-
ключать смарт-контракты. 
И конечно - стопроцентная 
надежность. Обычные деньги 
могут пропасть вместе с обан-
кротившимся банком. А здесь 
эмитент - Центральный банк, 
поэтому сохранность гаран-
тирована. Платежи в цифре 
защищены от внешнего воз-
действия. На них не смогут 
наложить лапу наши «дру-
зья», как они это проделали 
с валютными активами РФ на 
Западе.

СЛЕЗЛИ С НЕФТЯНОЙ ИГРЫ
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ ВВП Беларуси сохраняет 
устойчивость, в лидерах роста - 
промышленность.

Приятные цифры под занавес 2023-
го означают только одно: люди хорошо 
поработали. По словам заместителя 
министра экономики Беларуси Ан-
дрея Картуна, практически все от-
расли продолжают прибавлять:

- В январе - ноябре высокие темпы, 
на уровне одиннадцати процентов по 
отношению к прошлому году, проде-
монстрировало строительство. Вто-
рой месяц подряд благодаря успехам 
в животноводстве растет и сельское 
хозяйство. Существенно прибавили 
по молоку (больше чем на шесть про-
центов), мясу скота и птицы (на 3,4 
процента).

Удивляет и торговля: розничная вы-
росла за одиннадцать месяцев этого 
года на 8,2 процента, а оптовая - на 
13,5 процента. При этом запасов про-
дукции все меньше на складах, а про-
изводить мы меньше не стали. За счет 
чего? Высокий спрос на внешних рын-
ках на все, что «Зроблена ў Беларусі»*:

- Объемы экспорта на одиннадцати-
летнем максимуме. Этому способству-
ют восстановление инвестиционной 
активности и отложенный спрос на 
рынке России, а также увеличение про-
даж в странах Азии, Северной и Юж-
ной Америки, Китая.

Еще один важный параметр - ин-

вестиции. Вложения в основной ка-
питал - рекордные за последние пять 
лет. И большую роль в этом сыграли 
союзные отношения. Только за первое 
полугодие объем российских инвести-
ций в реальный сектор белорусской 
экономики вырос на треть по отно-
шению к прошлому году и составил 
больше шестидесяти процентов всех 
иностранных вложений. Что особен-
но важно, компании из РФ активно 
размещают заказы по изготовлению 
комплектующих, агрегатов и конечной 

продукции на предприятиях РБ.
- В то же время опережающими тем-

пами, практически на треть, выросли 
наши затраты на покупку машин, обо-
рудования. В перспективе это позво-
лит повысить конкурентоспособность 
белорусских товаров на внешних рын-
ках. Эффективная работа экономики 
обеспечила рост реальных доходов на-
селения на 6,1 процента, зарплат - на 
10,7 процента, пенсий по возрасту - на 
12,1 процента.

* Сделано в Беларуси (бел.)

Роман ГОЛОВЧЕНКО, премьер-
министр Беларуси:

- Макроэкономи-
ческие показатели 
наших стран под-
тверждают выход на 
траекторию устой-
чивого роста. На 
расширение бело-
русско-российского 
стратегического со-
трудничества наце-
лены все ветви власти. Реализуются 
совместные программы, интеграци-
онные инвестиционные проекты. Уже 
утвердили 23 паспорта таких проектов. 
Вырабатываем механизм взаимного 
подтверждения выполнения техноло-
гических операций и верификаций, вы-
полняем мероприятия, стимулирующие 
развитие производства и продаж.

Только в этом году совместные сбо-
рочные производства сельхозтехники 
создали в Краснодарском крае, Новоси-
бирской области, Татарстане. В Башкор-
тостане открыли новый завод по выпуску 
зерносушильных комплексов с участием 
белорусского производителя. В Крас-
нодарском крае начали сборку комбай-
нов, зерновозов на базе шасси Минского 
автозавода. Стартовало строительство 
мультибрендового торгового сервисно-
го центра по продажам, обслуживанию 
и ремонту белорусской техники. Расши-
ряются сети магазинов, реализующих 
в России белорусскую одежду, обувь, 
мебель, продукты питания и другую про-
дукцию.
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ИНВЕСТИЦИИ ПРЕОДОЛЕЛИ БАРЬЕРЫ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Быстрее и выше. Благодаря новейшим технологиям жилья 
строят в РФ больше, чем во всем СССР когда-то.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ 2023-й - год резонансных реше-
ний.

ОТМЕНИЛИ ТЕНДЕР
Кешбэк, тендер и прочая «тарабар-

щина» теперь по падают под запрет 
в России. В феврале приняли поправ-
ки в закон об иностранных словах. Не 
допускается употребление слов и вы-
ражений, не соответствующих нормам 
современного русского литературного 
языка, за исключением не имеющих 
аналогов в великом и могучем. Опре-
делили перечень сфер, где эти нормы 
будут применять. Обязательно исполь-
зовать русский без всяких оговорок 
в государственных информсистемах, 
а также в коммуникациях с потреби-
телями товаров и услуг.

Послабления - для музыкальных ис-
полнителей, СМИ, образовательной 
литературы, кино и театров, реклам-
ных вывесок.

ПОВЕСТКА  
О НАСТОЯЩЕМ ЧЕЛОВЕКЕ
В апреле Госдума взялась за укло-

нистов и приняла закон, приравни-
вающий электронные оповещения 
от военкоматов к традиционным. Все 
повестки - и в электронном виде, а 
их будут размещать в личном каби-
нете на сайте «Госуслуг», и в бумаж-
ном, - теперь имеют одинаковую силу. 
И если у призывника нет аккаунта, то 
уклониться не получится.

Приняли и поправки, которые за-
прещают россиянину выезд из стра-
ны с того дня, как ему направили по-
вестку, и с момента ее размещения 
в реестре военнообязанных.

Также увеличили с трех до тридцати 
тысяч рублей максимальный штраф 
за неявку в военкомат. Не сообщили 
об изменении семейного положения, 
образования, места работы, учебы, 
должности или о смене места житель-
ства? Заплатите от тысячи до пяти.

За уклонение от медицинского об-
следования могут оштрафовать на 

15 - 25 тысяч рублей, за уничтожение 
или небрежное хранение военного 
билета - от трех до пяти тысяч.

Изменения заработали с 1 октября.
В весеннюю сессию приняли закон 

о повышении призывного возраста 
до тридцати лет.

Заместитель председателя Комис-
сии ПС по безопасности и обороне 
Андрей Красов заявил, что, изменяя 

призывной возраст, государство уве-
личивает призывной ресурс:

- Количественные преобразова-
ния могут перейти в качественные. 
У призывных комиссий и сотрудни-
ков  военкомата будет возможность из 
большего числа призывников выбрать 
подходящих кандидатов, а это повлия-
ет на безопасность нашего государ-
ства и каждого гражданина России.

 ■ В сентябре отметили воссоединение с новыми регионами.

Год назад Донецкая и Луганская Народные Республики, Херсонская и Запо-
рожская области вошли в состав России. Дату отмечаем 30-го.

И хотя многие районы по-прежнему обстреливают украинцы, уже восста-
навливают города, строят дороги, развивают инфраструктуру, реформируют 
образование, выплачивают пенсии и пособия.

Торжественные мероприятия прошли по всей стране. Но главное, конечно, 
не празднества. Весь уходящий год прошел под знаком интеграции новых ре-
гионов. Не только правовой, но и финансовой и социальной. Стало понятно, 
что мы вместе надолго, точнее - навсегда.

- Понятно, что, возможно, в будущем придется вносить дополнения, поправ-
ки, но все-таки это уже в созданное правовое поле. И сейчас можно говорить 
о том, что все новые субъекты полностью находятся в едином правовом поле 
с РФ. Для того чтобы эту задачу решить, необходимо было принять 62 зако-
на, - сказал Председатель ПС Вячеслав Володин.

 ■ Избирательная кампания  
прошла по новым технологи- 
ям.

С 8 по 10 сентября почти во всех 
российских регионах  - и  впервые 
в четырех новых - прошли выборы. 
Избирали глав регионов и депутатов 
региональных заксобраний, прошли 
довыборы в Госдуму, а также муни-
ципальные кампании.

Баллотировались все действую-
щие губернаторы или врио. Они же 
и победили. В частности, в Москве  
мэром снова стал Сергей Собянин. 
На большинстве выборов выиграла 
«Единая Россия».

В ДНР, ЛНР, Запорожской и  Хер-
сонской областях сформированы пар-
ламенты, которые, в свою очередь, 
избрали глав регионов.

Стало больше территорий, где ис-
пользовали дистанционное электрон-
ное голосование. Им воспользовались 
жители 25 регионов.

ПОЧИН

ГОЛОСОВАЛИ ОНЛАЙН
ВЕРНУЛИСЬ ДОМОЙ СВЕРШИЛОСЬ
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ЗАКОН И ПОРЯДОК

Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Выборная кампания 2024 года 
станет крупнейшей за всю историю 
независимой Беларуси. К ней гото-
вились весь год.

«ПУСТЫШКИ» ОТПРАВИЛИ 
В УТИЛЬ
Еще в начале года в стране было 

пятнадцать политических партий, но 
большинство из них, как «мертвые 
души», числились только на бумаге. 
Значительную часть «пустышек» лик-
видировали. Остались по-настоящему 
сильные и массовые, которые пользу-
ются реальной поддержкой общества.

Мир лихорадит. Беларусь оказалась 
в точке пересечения глобальных инте-
ресов. Так что изменения продиктованы 
самой жизнью. Александр Лукашенко 
не раз обращал внимание: на политиче-
ском поле страны должны работать те, 
кто выступает за стабильное развитие.

В чем заключаются преобразования? 
Например, учредителями партий могут 
быть только граждане РБ, постоянно 
живущие в стране. Ввели более вы-
сокий порог численности, запретили 

финансирование из-за рубежа.
До финального этапа дошли три пар-

тии: коммунистическая, либерально-
демократическая и Республиканская 
партия труда и справедливости. Появи-
лась и новая - «Белая Русь».

Председатель ЛДПБ, 
член Комиссии ПС по 
международным де-
лам, миграционной 
политике и связям 
с соотечественни-
ками Олег Гайду-
кевич напомнил 
о  событиях трех-
летней давности:

- Вы же видели, 
как некоторые партии 
в 2020 году себя пове-
ли: кто-то на площадь хо-
дил страну разрушать, а кто-
то просто в кустах отсиделся. Теперь 
на политическом поле будут конкури-
ровать патриоты, а не предатели.

В 2020 году некоторые «деятели» 
открыто вели подрывную работу: при-

зывали к «цветной революции», госпе-
ревороту. Пытались манипулировать, 
готовили боевиков.

Патриотические силы должны высту-
пать с жесткой риторикой ради защи-

ты национальных интересов 
страны:

- У нас есть свой 
взгляд на политиче-

ские реформы, на 
экономику. Но все 
дискуссии долж-
ны идти только на 
выборах и толь-
ко в  парламенте, 

в местных советах. 
И если народ сде-

лал свой выбор, все 
должны работать. Меня 

всегда удивляла позиция 
ра дикалов, которые говорят: 

«Как, все четыре партии поддерживают 
президента?» А я не могу понять: ес-
ли его избрал народ, партия не может 
его поддерживать? Значит, она против 
народа.

ИЗ ОФИСА - В ЗАЩИТНИКИ
Летом Президент Беларуси подписал 

закон о народном ополчении. Доку-
мент нужен для создания еще одного 
элемента оборонительной структуры. 
В отряды вступают добровольно. Дей-
ствовать они будут только при военном 
положении. Задача «ополченцев» - под-
держивать порядок под руководством 
районных отделов внутренних дел, 
охранять имущество граждан, госсоб-
ственность.

Проникнуть в народное ополчение 
для «вредительства» не получится. Не 
забыли и негативный опыт Украины, 
где бесконтрольная раздача оружия 
и боеприпасов привела к мародерству, 
разбою и бандитизму. В законе про-
писано, что оружие и боеприпасы во 
время военного положения будут вы-
давать через органы внутренних дел 
проверенным людям. Руководство - под 
надзором местного совета обороны, за 
управление будет нести ответствен-
ность территориальный орган внутрен-
них дел. Добровольцев освобождают от 
работы на время спецзаданий, но за 
ними сохраняют рабочие места и зар-
плату.

КРЕПКАЯ ЧЕТВЕРКА

В ТЕМУ
25 февраля 2024 года в 

единый день голосования из-
берут депутатов Палаты предста-

вителей Национального собрания 
Беларуси и местных Советов. 4 
апреля определят состав Совета 
Республики. До 18 апреля объя-

вят итоги выборов делегатов 
Всебелорусского народно-

го собрания.

Такие плакаты в Луганске - не редкость. Здесь дорожат 
тем, что регион теперь - часть России.
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АРМЕЙСКОЕ БРАТСТВО

Борис ОРЕХОВ

 ■ Военное сотрудничество
наших стран - гарантия от 
агрессии против СГ. 

ЕСЛИ НАСТУПИТ 
ЧАС «Ч»
Слова знаменитой песни 

«На границе тучи ходят хму-
ро» написаны больше шести-
десяти лет назад, а как будто 
про наши дни. На западных 
рубежах Союзного государ-
ства напряжение усиливает-
ся. Блок НАТО наращивает 
свой ударный потенциал в со-
седних странах. За последние 
несколько лет группировка 
альянса только в Польше 
и  Прибалтике увеличилась 
в семнадцать раз. Ее числен-
ность - три армейских корпу-
са с танками и артиллерией. 
В пресловутый час «Ч» эти 
соединения способны очень 
быстро развернуться в пол-
ноценный ударный кулак. 
Вдоль границы постоянно 
летают натовские самолеты-
разведчики. Несколько раз 
в воздух поднимались и стра-
тегические бомбардировщи-
ки, способные нести ядерное 
оружие. Отрабатывали удары, 
пока еще учебные, по Кали-
нинградской области.

ГЛОБАЛЬНЫЙ 
РАЗЛОМ
В ситуации, которая в лю-

бой момент может перейти 
из холодной фазы в горячую, 
укрепление военного взаимо-

действия России и Беларуси 
становится не просто важ-
нейшей задачей, но веской 
гарантией самого существо-
вания наших государств. На-
чало СВО окончательно очер-
тило конфигурацию нового 
геополитического разлома, 
который прошел точно по 
западной границе Беларуси. 
При этом оборонное сотруд-
ничество Москвы и Минска 
всегда было очень активным. 
Однако сегодня оно вышло 
на качественно новый уро-
вень. Об этом говорят циф-
ры - в уходящем году прошло 
больше 150 совместных ме-
роприятий разного уровня. 
Крупнейшим из них стали 
оперативно-тактические уче-
ния «Щит Союза-2023». Сразу 
на нескольких военных по-
лигонах в РФ подразделения 
наших стран отрабатывали 
совместные задачи, в том чис-
ле с учетом опыта СВО. Сам 
замысел учений, как расска-
зали в Минобороны РБ, разра-
ботали «с учетом возможных 
вариантов угрозы военной 
безопасности Союзного го-
сударства и военного кон-
фликта».

Еще одним внушительным 
и также традиционным со-
бытием стали совместные 
тренировки зенитчиков на 
полигоне Ашулук в Астра-
ханской области. У на-
ших стран единая система 
ПВО. Правда, в Беларуси из 
тех же комплексов С-300, 
тем более С-400, стрелять 

не очень-то потренируешь-
ся - территория не слишком 
большая, везде города и по-
селки. А в астраханских сте-
пях - пали не хочу. Оптималь-
ная местность по отражению 
даже массированных налетов 
условного противника. При 
этом в военных ведомствах 
наших стран всегда говорят, 
что совместные маневры не 
направлены против кого бы 
то ни было и  всегда носят 
оборонительный характер. 
Нам есть что защищать. И от 
кого.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член Комиссии 
ПС по международным делам, мигра-
ционной политике и связям с соотече-
ственниками:

- Взаимодействие между нашими стра-
нами в военно-технической сфере будет 
только расширяться. Военным путем Бела-
русь и Россию никогда не победить. А после 
размещения тактического ядерного оружия 
в Беларуси полякам, кому угодно, вообще 
можно забыть о каком-то нападении. При 
этом мы не собираемся ни на кого нападать. 
И чем сильнее вместе мы будем, тем меньше будет опасных 
иллюзий у политиков на Западе, желающих втянуть в большой 
конфликт всю Европу.

 ■ Самой эффективной контр-
мерой стало размещение в РБ 
российского тактического 
ядерного оружия.

Атомная пилюля способна отрез-
вить самые воинственные головы 
в НАТО. Знают, если рыпнутся, ответ 
последует сокрушительный. Такти-
ческое - только звучит не слишком 
страшно. На самом деле есть за-
ряды, способные испепелить целый 
город. А есть те, что действуют всего 
на несколько километров, проби-
вая дыру в обороне противника для 
наступающих войск. Какие именно 
появились в Беларуси - военная тай-
на. Пусть Запад чешет репу. И где 
они хранятся - ни за что не вычислят.

- Рассредоточим, не будем же 
держать в одном месте. У нас этих 
хранилищ, как собак в деревне. По-
явятся и новые, - образно, но как 
всегда метко заявил Александр 
Лукашенко.

- При этом мы не нарушаем ника-
ких договоров. Не передаем, а раз-
мещаем на территории союзной нам 
страны. То есть делаем все, чем на 
протяжении десятилетий занимают-
ся США, размещая свое ядерное 
оружие в европейских странах, - 
пояснил Владимир Путин.

Первые ядерные заряды по-
ступили в РБ уже в июне. Ракеты 

и  бомбы. С ракетами уже понятно. 
В качестве самолета-носителя так-
тических ядерных бомб выбрали 
штурмовики Су-25 из состава ВВС 
Беларуси. Предварительно их пере-
гнали на авиазаводы в Россию для 
модернизации. Кабина получила 
защиту от облучения, а системы 
самолетов дополнились оборудова-
нием для применения спецбоепри-
пасов. Как это сделать, если что, 
белорусских асов научили в одном 
из учебных авиацентров в России.

- Полученные знания мы готовы 
применить на практике для обе-
спечения безопасности как нашей 
страны, так и Союзного государства 
в целом, - доложил один из пилотов, 
вернувшись домой.

Существенный нюанс - контроль 
за тактическим оружием Россия все 
же оставила за собой. То есть в слу-
чае начала серьезного конфликта 
нажать условную красную кнопку 
смогут только в Москве. Однако 
Александр Лукашенко не видит 
здесь никакой проблемы:

- Если начнется война, я что, буду 
смотреть по сторонам? Снял труб-
ку, позвонил. Где бы Владимир 
Путин ни был, он снял. Он позво-
нил - я снял. Поэтому это вообще 
не вопрос - согласовать нанесение 
какого-то там удара. Тут спорить 
нечего. А враги пусть трепещут!

 ■ Ответом на агрессивные замыс-
лы НАТО стало развертывание на 
территории РБ совместной военной 
группировки.

ВОЗДУШНЫЙ ПАТРУЛЬ
Ее создали по решению президентов. 

В составе помимо мотострелковых также 
танковые и артиллерийские подразделе-
ния. Точная численность - военная тайна. 
Но завесу чуть-чуть приоткрыл Александр 
Лукашенко, рассказав, что основа - бело-
русская армия. По оценкам экспертов, это 
примерно семьдесят тысяч штыков. Плюс 
из России в начале года перебазировали 
около десяти тысяч солдат и офицеров 
ВС РФ. Для усиления воздушного крыла 
на белорусские аэродромы переброси-
ли самолеты и вертолеты российских 
ВКС. Летчики вместе патрулируют воз-
душные рубежи. И несколько раз даже 
взлетали по тревоге, когда натовские 
бомбардировщики опасно приближались 
к границе. Но, увидев в воздухе идущие 
крылом к крылу российские и белорус-
ские истребители Су-30, тут же уносили 
ноги.

Сухопутная часть группировки также не 
сидела сложа руки. Почти каждый месяц 
на полигонах проходят учения по боевому 
слаживанию и отработке задач. В боевой 
подготовке учитывают опыт СВО.

В интересах совместной группировки 
разработали Союзную программу «Со-
вершенствование объектов военной ин-

фраструктуры». Речь идет о тыловых 
объектах, без которых невозможно нор-
мальное функционирование совместного 
контингента.

МАЛО НЕ ПОКАЖЕТСЯ
Степень же боевой подготовки объеди-

ненной группировки оценил недавно ми-
нистр обороны РФ Сергей Шойгу:

- Готовность высокая, тем более что мы 
периодически это проверяем. Проводим 
учения на разных полигонах. Беларусь - не 
просто стратегический партнер, но и са-
мый надежный союзник нашей страны. 
Это особенно важно сегодня, когда об-
становка по периметру западных границ 
резко обострилась в связи с откровенно 
враждебной деятельностью НАТО, - за-
явил он.

Его белорусский коллега Виктор Хре-
нин также дал высокую оценку боего-
товности сил, поблагодарил за переда-
чу современных образцов вооружения 
и военной техники, что, по его словам, 
значительно повысило боевой потенциал 
армии РБ.

Речь, конечно, прежде всего о ракетном 
комплексе «Искандер-М». Белорусские 
расчеты уже прошли обучение в России 
и заступили на боевое дежурство. Изю-
минка установки - несбиваемые ракеты. 
Прорвут как шило любую ПРО и точно 
поразят цель. Плюс ко всему, боеголовки 
можно оснащать и обычной, и ядерной 
начинкой. Мало супостатам не покажется.
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ОБЯЗАНЫ БЫТЬ НАЧЕКУ

Белорусские расчеты ракетных 
комплексов «Искандер», 

поставленных из России, уже 
заступили на боевое дежурство.
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НОЯБРЬ

ИНВЕСТИЦИИ В БУДУЩЕЕ
4 ноября на ВДНХ открылась грандиозная 

выставка-форум «Россия», которая продлится до 
12 апреля. Там представлены достижения страны. 
Очередной апгрейд по такому случаю сделали 
и павильону «Беларусь». Выставили опытные об-
разцы последних разработок ученых. Например, 
электромобиль-родстер, который проезжает 270 
километров без подзарядки, пилотируемый мини-
вертолет, агродрон для внесения удобрений, бес-
пилотник «Буревестник», который вполне может 
пригодиться и в зоне СВО. По соседству - макет 
спутника и компактный суперкомпьютер - со-
вместные разработки в рамках программ СГ. Это 
часть выставки «Беларусь интеллектуальная», 
которая с успехом прошла в Синеокой, а теперь 
перебралась в Москву. В уличной экспозиции тоже 

солидное пополнение: комбайн «Гомсельмаш», 
автомобиль Belgee X50, трактор МТЗ и  автопо-
грузчик «Автодор».

Белорусский инвестиционный форум впервые 
прошел в Москве. И это не случайно: по итогам 
прошлого года объемы российских инвестиций 
в Синеокую достигли 270 миллиардов рублей. 
При этом только за первое полугодие 2023-го 
вложили еще почти двести.

Ниш для инвестиций хватает. Во-первых, тра-
диционные отрасли, которые попали под санкции 
и сегодня критически зависят от быстрого и уско-
ренного импортозамещения: проекты в машино-
строении, обрабатывающей промышленности, 
транспорте. Еще один канал сотрудничества - 
контакты с российскими госкорпорациями. Если 
говорить о новых, то это такие сферы, как микро- 
и радиоэлектроника. Самый быстрорастущий 
сектор в нашем товарообороте - IT-услуги.

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Год выдался богатым на события. Интеграция наших 
стран шла почти с космической скоростью.

ФЕВРАЛЬ

ТРАМВАЙ ЖЕЛАННЫЙ
Мало кто, наверное, знает, что первая трамвайная линия 

в России заработала не в Москве или Санкт-Петербурге, 
а в Нижнем Новгороде в 1896 году. Поэтому не случайно, что 
и новенького совместного «рогатого» выпустили на российско-
белорусском предприятии «Нижэкотранс» в Ворсме. На 22-й 
маршрут в Нижнем он впервые выкатился 22 февраля. Модель 
«МиНиН» («Минск + Нижний Новгород») получилась футури-
стичной, яркой, а главное - комфортной. У трамвая низкий 
пол, просторный салон, он удобен для людей с ограничен-
ными  возможностями, пожилых, мам с маленькими детьми. 
В качестве дополнительных опций: система автоматического 
пожаротушения, кондиционер в салоне, видеонаблюдение, 
Wi-Fi, GPS.

Сейчас по городу бегает уже с десяток «МиНиНых». А в кон-
це года предприятие представило и электробус под этим же 
брендом. Они начнут курсировать в первом квартале 2024 года.

МАРТ

ВЕРНЫМ КУРСОМ
Порой самое сложное в российско-белорусских отношени-

ях - добраться до точки назначения. Логистика хромает. Еще 
недавно из Минска можно было долететь, по большому счету, 
только до Москвы и Санкт-Петербурга. В остальные крупные 
российские города - лишь с пересадкой. А это не только доль-
ше, но и не совсем удобно.

В последнее время число перелетов резко увеличилось. Из 
Минска отправились рейсы в Нижний Новгород, Уфу, Калугу, 
Мурманск, Самару. Всего аэропортов, где садятся самолеты 
из Беларуси, с десяток. А в Москву теперь можно долететь 
еще и из Гомеля, например.

- Тема - живая и правильная. Но надо считать экономику: 
какой тип самолетов запускать. На Совете ПС решили суб-
сидировать перелеты Минск - Псков. «Белавиа» готова пере-
возки осуществлять. Но расстояние между Минском и Пско-
вом - пятьсот километров, нужны маленькие самолеты, а до 
Волгограда - другие. Нужно понимать количество рейсов и их 
регулярность, - считает председатель Комиссии ПС по бюд-
жету, налогам и финансовому рынку Виктор Селиверстов.

АПРЕЛЬ

АКУЛЫ ИЗ БЕЛАРУСИ
Недолго россияне горевали из-за ухода 

IKEA. Сябры быстро заменяют ее. Первый 
магазин Swed House уже открылся в Мо-
скве. Там есть все, даже легендарные 
акулы. И это не параллельный импорт 
товаров. Сеть наладила сотрудничество 
с производствами, которые работали со 
сбежавшими шведами.

Открылась в апреле и Школа по инже-
нерным наукам СГ. В Санкт-Петербурге, 
Великом Новгороде и Пскове учились 
триста студентов из РФ и РБ. Лекции чи-
тали ведущие ученые. Один из проектов - 
в НовГУ имени Ярослава Мудрого вы-
пускники школы создали робота-маляра.

ИЮНЬ

УМНОЖИЛИ НА ДЕСЯТЬ
Юбилейный Х Форум регионов приняла Уфа. 

И столица Башкирии справилась с ним блестяще, 
показав и национальный колорит, и свой промыш-
ленный «капитал». 

Ярких цифр в Уфе озвучили немало. Только кон-
трактов подписали на 110 миллиардов российских 
рублей - рекорд. Предприятия концерна «Беллег-
пром» обязались поставить в Россию продукции 
больше чем на 2,5 миллиарда. А нефтехимиче-
ская отрасль - на десять, белорусские шины ждут 
в Казани.

Сябры активно идут в регионы. В планах - уве-
личить количество отделений белорусского по-
сольства в России и перевести их в статус генкон-
сульств. Первое открылось в июне в Питере.

ИЮЛЬ

ДЕВУШЕК ЖДУТ НА ОРБИТЕ
Две белоруски начали подготовку к полету в космос в Звезд-

ном городке в России - бортпроводник авиакомпании «Белавиа» 
Марина Василевская (как основной кандидат) и хирург РНПЦ 
детской хирургии Анастасия Ленкова (дублер). Их выбрали из 
шести претенденток. Тренировки продлятся восемь месяцев, 
за которые девушки изучат системы пилотируемого корабля 
«Союз МС» и российского сегмента МКС и будут готовы к не-
штатной посадке.

Запуск корабля «Союз МС-25» с белорусским космонавтом 
намечен на март 2024 года. Марина отправится на МКС вме-
сте с Героем России, уроженцем Беларуси Олегом Новицким 
и астронавтом NASA Трейси Дайсон.

АВГУСТ

ГЕРОЙ ИЗ СТАЛИ
К восьмидесятилетию Курской битвы в посел-

ке Поныри открыли мемориал, посвященный 
сражению на огненной дуге. В центре компо-
зиции - бронзовый солдат. Высота памятника 
вместе с постаментом - порядка двенадцати 
метров, еще около двух - холм, на котором его 
установили. А справа и слева от скульптуры - 
две стены, облицованные кортеновской сталью. 
На них изображены фашистские танки, кото-
рые пытаются смять воина. Противостояние 
плоти и стали.

Авторы памятника те же, что и у Ржевско-

го мемориала: скульптор Андрей Коробцов 
и архитектор Константин Фомин.

Скульптура солдата - лишь часть военно-
патриотического парка в Понырях. Итоговый 
вид он должен обрести к 9 Мая 2025 года. 
К этому времени тут воздвигнут центральный 
памятник по эскизам Евгения Вучетича, автора 
Воина-освободителя в Трептов-парке и ком-
плекса «Родина-мать зовет» на Мамаевом 
кургане в Волгограде. Идею - две огромные 
скалы, одна из которых как бы подломилась 
под тяжестью второй, - не реализовали при 
жизни знаменитого скульптора, но теперь ре-
шили возродить. Возможно, частично проект 
профинансируют из союзного бюджета.

ОКТЯБРЬ

ЕДИНЫМ ФРОНТОМ
В Минске в Национальной библиотеке прошел пред-

ставительный форум Российского военно-исторического 
общества (РВИО) «История для будущего. Россия и Бе-
ларусь». Причем на него приехали ученые из Польши, 
Венгрии и других стран ЕС, несогласные с переписыва-
нием фактов.

Научная цель форума, по словам организаторов, разо-
браться: откуда мы, почему мы такие, какие есть, и как 
строить будущее. Отсюда и названия дискуссионных 
площадок - «Код памяти», «Код истории», «Информа-
ционный фронт» и «Код будущего».

- Отстаивание исторической правды важно, потому 
тенденция искажения истории превращается в попытку 
отменить ее, представить в нужном ключе и свете то, 
чего не было, - говорит помощник Президента России, 
председатель РВИО Владимир Мединский.
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Белорусские стюардессы теперь 
летают не только по всей России, 

но и оправятся в космос.
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МЕДИЦИНА

КОГДА 
ДРУГОГО 
ВАРИАНТА НЕТ
Самые сложные и науко-

емкие проекты оформили в 
виде Союзных программ. Не-
сколько лет назад успешно за-
вершили «Стволовые клетки». 
Заложили основы технологии 
трансплантации стволовых 
клеток в случаях, когда другие 
методы лечения не дают ре-
зультата. Практически с нуля 
разработали инструкцию мето-
дов лечения с использованием 
клеточных препаратов, лабо-
раторные протоколы по выра-
щиванию клеточных структур 
и многое другое. Фактически 
успешно провели импортоза-
мещение передовых зарубеж-
ных методик. Наработки уже 
используют российские и бе-
лорусские медцентры, в том 
числе для лечения онкологии 
у детей.

Результаты программы ока-
зались настолько актуальны-
ми, что ее основные участники, 
а это с российской стороны 
Институт имени Алмазова, 
а  с  белорусской  - Институт 
биофизики и клеточной инже-
нерии НАН Беларуси, сейчас 
работают над продолжением.

Сегодня остро стоит вопрос 
создания единого регистра до-
норов стволовых клеток пупо-
винной крови. Обмен этими 
данными между двумя госу-
дарствами сделает более до-
ступным подбор доноров.

«СПИНАЛ» К СПИНЕ
В 2021 году успешно за-

вершили союзную программу 
«Спинальные системы», в ко-
торой со стороны Беларуси 
участвовал РНПЦ травмато-
логии и ортопедии, а с рос-
сийской - исследовательский 
центр имени Турнера. Разра-
ботали уникальные методы 
диагностики и лечения детей 
с тяжелыми врожденными де-
формациями и повреждениями 

позвоночника, а так-
же имплантируемые 

спинальные системы. 
Внедрение результатов по-

зволяет сократить срок ле-
чения детей в два-три раза и 
снизить расходы на лечение. 
Экономия - до 140 тысяч дол-
ларов в год.

По новой технологии уже 
прооперировали больше 
тридцати детей с тяжелыми 
деформациями позвоночника, 
из них около двадцати - с при-
менением спинальных систем. 
23 ноября прошла очередная 
операция: бригада белорус-
ских и российских врачей, ис-
пользуя разработанный сябра-
ми комплект индивидуальных 
спинальных систем, исправила 
девятилетнему мальчику силь-
ную врожденную деформацию 
позвоночника.

Сейчас готовят концепцию 
программы «Спинальные си-
стемы - 2». Планируют создать 
новые методы диагностики 
и хирургического лечения де-
тей с прогрессирующими де-
формациями позвоночника 
с применением аддитивных 
технологий (когда материа-
лы печатают на специальном 
3D-принтере индивидуально 
под каждого пациента).

Буквально месяц назад вра-
чи из России и Беларуси по-
могли девятилетнему маль-
чику:

- На основании созданной 
модели деформированного по-
звоночника создали специаль-
ные шаблоны для установки 
опорных элементов по запла-
нированной схеме операции, - 
рассказал Дмитрий Тесаков, 
главный внештатный дет-
ский ортопед-травматолог 
Минздрава Беларуси.

Вместе со специалистами 
научного центра имени Турне-
ра под руководством профес-
сора Сергея Виссарионова 
они вернули ребенку шанс на 
полноценную жизнь. Мальчик 

будет расти, не опасаясь ин-
валидности.

Союзное ноу-хау также 
сократило время операции 
на полтора часа и помогло 
снизить риск осложнений. 
Комплект индивидуальных 
конструкций, которые исполь-
зовали во время операции, 
создали в Беларуси.

Разработанная нашими спе-
циалистами методика - одна из 
самых передовых в мире. Уче-
ные сконцентрировали усилия 
на раннем обнаружении про-
блемы и одной-единственной 
операции, в то время как за-
падные технологии нацелены 
на этапные хирургические вме-
шательства.

МЕНЯЕМ БОЛЬНОЕ 
НА ЗДОРОВОЕ
Наши страны взаимодей-

ствуют также в транспланта-
ции и помощи при гематоло-
гических заболеваниях.

В трансплантологии нам есть 

чем поделиться. Беларусь, 
к примеру, по количеству пере-
садок почки занимает восьмое 
место в мире. Здесь выполня-
ют больше операций на милли-
он населения, чем в Польше, 
странах Балтии, Германии, 
а по сравнению с государства-
ми постсоветского простран-
ства показатели выше в разы.

В прошлом году Минский 
НПЦ хирургии, транспланто-
логии и гематологии и россий-
ский НМИЦ трансплантологии 
и искусственных органов име-
ни Шумакова подписали дого-
вор о сотрудничестве. Медики 
Беларуси и России планируют 
вместе внедрять новые техно-
логии в операциях по транс-
плантации органов.

ВМЕСТЕ УДАРИМ 
ПО ИНФЕКЦИЯМ
Во время пандемии наши 

страны показали всему ми-
ру наглядный пример, каким 
должно быть сотрудничество 

в медицине. Тогда Россия не 
только поделилась с братской 
Беларусью разработанной Ин-
ститутом имени Гамалеи вакци-
ной «Спутник V», но и передала 
технологии производства. Что 
позволило специалистам опе-
ративно провести испытания, 
госрегистрацию и начать вы-
пускать ее.

Взаимодействие в борьбе 
с инфекционными заболева-
ниями и сейчас идет полным 
ходом. На совместной коллегии 
министерств здравоохранения 
Беларуси и России министр 
здравоохранения РБ Дми-
трий Пиневич рассказал, что 
в наших странах работают над 
новым препаратом для лечения 
туберкулеза.

Координация действий фарм-
компаний обеих стран может 
стать важным направлением 
союзной интеграции.

Представители наших    минз-
дравов договорились унифици-
ровать протоколы медпомощи.

НАДУМАННЫЕ 
СТРАШИЛКИ
В стране продолжается кампа-

ния по вакцинации против COVID-19 и 
гриппа. Препараты - в наличии. Мно-
гие выбирают российскую вакцину. 
Хотя в Сети то и дело появляются стра-
шилки, мол, штаммы коронавируса 
меняются, вакцинироваться бесполез-
но. Вот что замминистра здравоох-
ранения РБ Александр Тарасенко 
отвечает сетевым пессимистам:

- Рекомендуем вакцинироваться 
по эпидпоказаниям, особенно людям 
группы риска. Это граждане в возрасте 
61+, с хроническими заболева-
ниями. Даже в случае зара-
жения заболевание не бу-
дет проходить в тяжелой 
форме. Очень важно, 
чтобы люди не попада-
ли на реанимационные 
койки.

КАПА-АНТИХРАП 
И БОРЬБА С РАКОМ

На выставке «Беларусь интел-
лектуальная» специалисты 

представили противоопу-
холевую вакцину «Еле-
наген». Во время кли-
нических исследований 
препарат показал от-
личные результаты ле-
чения злокачественных 
опухолей яичников с 
метастазами.

- Получили уникаль-
ные результаты, такого 

даже близко нигде в мире 
нет. При использова-

нии вакцины в соче-
тании с химиотера-
пией ее действие 
усиливается. Вре-
мя до прогресси-
рования болезни 

увеличивается в 2,5 раза, а у соро-
ка процентов людей  - длительный 
период без него, - рассказал замди-
ректора по научной работе РНПЦ 
онкологии и медицинской радио-
логии имени Александрова Сергей 
Красный.

На выставке показали и другие 
белорусские разработки. Многие с 
интересом рассматривали капу, ко-
торая предотвращает храп, ставя за-
слон синдрому обструктивного апноэ 
сна. Речь об остановках дыхания. В 
тяжелых случаях пациент может не 
сомкнуть глаз до утра. Естественно, у 
него разбитое, депрессивное состоя-
ние. Конечно, в  аптеках можно купить 
стандартные капы. Но они не всегда 
эффективны. Специалисты нашли 
решение проблемы. Нужно отскани-
ровать челюсти пациента, создать 
3D-модель, а затем распечатать из-
делие.

 ■ Наши страны преуспели
в импортозамещении лекарств 
и оборудования.

Подготовили Валерий ЧУМАКОВ, Кристина ХИЛЬКО.
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ВСТАЛИ НА НОГИ

Новые спинальные технологии, полученные 
в результате выполнения Союзной программы, 

позволят улучшить жизнь тысячам детей 
не только наших стран, но и всего мира.

Вакцинация - одно из главных достижений 
за всю историю медицины. Только за 

последний век она помогла увеличить среднюю 
продолжительность жизни почти вдвое.
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Главной площадкой фестиваля «Творчество 
юных» стал Музей Победы. Союзный форум со-
брал больше двухсот ребят из России и Беларуси. 
Солистов и народные коллективы, хореогра-
фические и фольклорно-этнографические, 
народных инструментов. Открытием стал 
дуэт домристов из России: Дима Бесчаст-
ный и Варя Черных. Они выступили вме-
сте с оркестром и хореографическим 
театром «Щелкунчик» из Оренбурга. 
Исполнили попурри на темы русских на-
родных песен.

В жюри были детский ком-
позитор Виталий Осошник, 
Надежда Бабкина, Дми-
трий Маликов, Пелагея, 
Александр Олешко, 
директор Междуна-
родного фестиваля 
«Славянский базар 
в Витебске» Глеб Ла-
пицкий.

Детский ансамбль 
«Фламинго» из Подмоско-
вья в качестве подарка по-
лучил приглашение на шоу 
«Большие и маленькие» на 
канале «Россия-Культура». 
И ребята танцевали там ин-
дийский номер «Радхарани». 
Дарью Чахович из Беларуси 

и Рамазана Биккинина из России делегировали на 
«Славянский базар». Мальчик побывал в Беларуси 
впервые, а девочке никуда ехать не пришлось - она 
из Витебска.

Во время «Творчества юных» прошло двадцать 
мастер-классов. Их устраивали знаменитости. 

В том числе актер Александр Олешко, ком-
позитор Владимир Девятов, певица Людми-
ла Николаева. Учили ребят ставить номера 
и представители ансамбля Надежды Баб-
киной «Русская песня», инструменталисты 

Училища имени Ипполитова-Иванова.
Участников приветствовали депутаты ПС. Вел 

гала-концерт певец Руслан Алехно.
Лауреатов поздравил председатель 
Комиссии ПС по культуре, науке 
и образованию, народный артист 

Николай Бурляев.
Из белорусов судьи отметили 
Даниила Сычика, мальчика из 
небольшого рабочего поселка 
Пинской области. В двенад-
цать лет он виртуозно играет 
на гармони. Был яркий солист 

из Кирова Владислав 
 Золотов. Объеди-

нился с фоль-
к л о р н ы м 
а н с а м б -
лем «Ла-

зоревый цвет» 
из Воронежской 
 области.

 ■ Рассказываем о самых яр-
ких союзных событиях уходя-
щего года.

XVI Международный фести-
валь «Молодежь - за Союзное 
государство» прошел в Смолен-
ске. Председателем жюри, как 
и  в  прошлый раз, был певец, 
композитор Александр Еловских. 
Помогали ставить баллы заслу-
женная артистка Беларуси Алена 
Ланская, певец, композитор Ев-
гений Гор, замдиректора минско-
го Молодежного театра эстрады 
Александр Должевский и заслу-
женный работник культуры Рос-
сии, руководитель легендарного 
детского коллектива «Непоседы» 
Елена Пинджоян.

Ланскую и Еловских многое 
роднило. И в жюри не в первый 
раз. И в конкурсе «Молодежь - за 
Союзное государство» участво-
вали. И дуэтом исполнили песню 
«Вместе».

Самым строгим судьей оказал-
ся Евгений Гор.

- Вы меня расстроили, - сооб-
щил он участникам. - Но в хоро-
шем смысле, потому что у мно-
гих огромный потенциал. У всех, 
слава богу, стабильные голоса. 
Но для того, чтобы что-то делать, 
нужен пинок под зад. От меня 
он - большой.

В нынешнем конкурсе участво-
вало всего двое парней. И оба - из 
Беларуси. Все остальные - де-
вушки. Почти все конкурсанты 
выбрали народные песни. Многие 
выходили на сцену в кокошниках.

Гран-при в этот раз не присуж-
дали. Победителями стали две 
лауреатки первой степени.

Девятнадцатилетняя София Во-
рона - из карельского Кингисеп-
па, но учится в Петрозаводске, 
в музыкальном колледже имени 
Раутио, на третьем курсе факуль-
тета «сольное народное пение». 
Похожа на Нонну Мордюкову.

Представляла «Горькую мою 
Родину» на музыку Пахмутовой 
и стихи Добронравова и «Kuzbo 
olet» на карельском языке, по 
мотивам эпоса «Калевала». Для 
первой песни девушка и ее мама 
сами шили костюм. София - внуч-
ка известного петербургского ху-
дожника, керамиста Владимира 
Вороны.

Победительницей от Беларуси 
стала восемнадцатилетняя Дани-
элла Теплякова из Гомеля. Сту-
дентка четвертого курса Минско-
го колледжа искусств отделения 
«Искусство эстрады».

На конкурсе представляла две 
песни: «Балада аб мацi» на бело-
русском языке и «Ты не целуй» 
Полины Гагариной. В кумирах 
у девушки  - Людмила Зыкина 
и Пелагея.

Победительницы увезли буке-
ты, яркие воспоминания и теплые 
слова от наставников и новых 
друзей.

ИСПОЛНИЛИ ПОПУРРИ

ВЫБИРАЛИ КОКОШНИКИ
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Михаил ФРОЛОВ/kpmedia.ru

АМФИТЕАТР ПОКАЗАЛ ЯЗЫК

На «Славянском базаре» именинницей была глав-
ная сцена. Летнему амфитеатру исполнилось 35 лет. 
По этому случаю его модернизировали. Приделали 
«язык». И в тот момент, когда артисты выходили на 
него, он, как подставка, приподнимался.

Несмотря на сложную международную обстановку, 
на фестиваль прилетели гости из других стран. Бра-
зильцы и иранцы провели выставки. А итальянец Пупо 
выступил на концерте «Золотой хит». Исполнил хиты: 
Ciao, Gelato al сioccolato и по-русски «Есть только миг 
между прошлым и будущим».

Прошли Дни Союзного государства. Их было, как 
и в прошлом году, три. В Летнем амфитеатре устроили 
гала-концерт. Его посвятили 85-летию со дня рождения 
известного белорусского композитора Игоря Лученка.

Перед концертом наградили деятелей искусств и нау-
ки, представителей СМИ Беларуси и России за значи-
тельный вклад в укрепление белорусско-российских 
культурных связей. Госсекретарь Союзного госу-
дарства Дмитрий Мезенцев вручил им дипломы от 
Постоянного Комитета.

Главными героями концерта стала семья композито-
ра. Вдова, двое детей и внук. Не обошлось без слез. 
Все-таки Лученок ушел из жизни всего пять лет назад - 
в 2018 году. Не все знают, что композитор окончил 
три консерватории - в Минске, тогда еще Ленинграде 
и Москве. Сотрудничал с «Песнярами», «Сябрами», 
«Верасами», Иосифом Кобзоном, Львом Лещенко, Эду-
ардом Хилем, Валентиной Толкуновой. Сочинил музыку 
больше чем к четыремстам песням. Помимо «Алеси», 
в архиве «Соловьи Хатыни», «Майский вальс», «Если 
бы камни могли говорить». А еще - «Зачарованная 
моя», «Бригантина». На концерте прозвучали многие 
из этих произведений. Их исполняли Елена Ваенга, 
Зара, Анатолий Ярмоленко с «Сябрами», «Песняры», 
Глеб Матвейчук, Руслан Алехно, Александр Еловских, 
Татьяна Петрова. Вышли на сцену и победители фе-
стиваля «Творчество юных» Рамазан Биккинин и Да-
рья Чахович.

Все певцы выступали в сопровождении оркестра 
имени Михаила Финберга. Плясали ансамбли «Калуж-
ский сувенир», «Урал» и «Зорька». Завершился вечер 
выступлением Ларисы Долиной. Она спела «Унесен-
ные ветром».

Почетную награду «Через искусство - к миру и взаи-
мопониманию» и именную звезду на аллее получила 
заслуженная артистка Беларуси Елена Спиридович.

Сольные концерты дали Владимир Пресняков и Сер-
гей Лазарев.

В соседнем с Витебском Могилеве открыли мемо-
риальную доску бессменному участнику «Славянского 
базара» Борису Моисееву. Ее повесили на доме, где 
он родился и жил.

Победительницей взрослого конкурса стала армян-
ка Маша Мнджоян. Среди детей лучшим стал Шерхан 
Арыстан из Казахстана.

ПРОНИКЛИСЬ  
СЛАВЯНСКИМ ДУХОМ

Подготовила Евгения ЗАБОЛОТСКИХ.

Васильки - символ самого масштабного 
союзного фестиваля. На купюрах, 

выпущенных специально к нему, тоже 
они красуются.

Ребята пляшут  
и поют, узнают 
новое, находят 

друзей, влюбляются.

От девушки 
с такими гуслями 
глаз не отвести!
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Этими двумя фильмами вос-
торгались весь год. Об игруш-
ке «странной, безымянной» 
впервые сняли не мультик, 
а фильм. И он сразу стал са-
мым кассовым в России. В нем 
одни люди, а Чебурашка - циф-
ровой. Однако голос и мимику 
ему подарила актриса Ольга 
Кузьмина, движения - Екате-
рина Чередник, чей рост 119 
сантиметров. Лопоухий зве-
рек - иностранец и сельско-
хозяйственный вредитель. Он 
из Латинской Америки и по-
жирает апельсины. Иногда 
Чебурашку называют «бело-
русской ушастой овчаркой», 
двое сценаристов фильма - из 
Синеокой.

Чуть реже, чем на «Чебу-
рашку», шли в кино на «Вы-

зов» - первую ленту, снятую 
в условиях невесомости. До 
Юлии Пересильд ни одна 
актриса не летала на орби-
ту.  Девушка  сыграла хирур-
га Женю. Съемки проходили 

в Центре подготовки космо-
навтов, на военном аэродро-
ме Чкаловский, в Роскосмосе 
и, конечно, на МКС. Картину 
впервые показали в День кос-
монавтики.

КУЛЬТУРА

ЛОПОУХИЙ ИНОСТРАНЕЦ, АКТРИСА НА МКС
И ТРИСТА ЛЕТ ТВОРЧЕСТВА НА ДВОИХ

Щедрый на топовых российских звезд «Золотой витязь» 
впервые прошел в Чечне. Туда приехали Дмитрий Певцов, 
Ирина Купченко, Игорь Скляр, Владимир Гостюхин, Сергей 
Маховиков, Эвклид Кюрдзидис, Анна Терехова и Надежда 
Михалкова. А еще - сербская актриса Ивана Жигон и италья-
нец Франко Франкини.

Президента фестиваля, председателя Комиссии Пар-
ламентского Собрания по культуре, науке и образованию 
Николая Бурляева наградили медалью за заслуги перед 
Чеченской Республикой. Ирине Купченко вручили две меда-
ли. Одну - имени Сергея Бондарчука «За выдающийся вклад 
в кинематограф», другую - от Союза театральных деятелей 
Чечни. Медаль имени Сергея Бондарчука получила и актри-
са Маргарита Терехова. Награду забрала дочь - заслуженная 
артистка Анна Терехова.

Владимир Гостюхин приехал с женой. И Николай Бурляев, 
как обычно, с супругой - актрисой Ингой Шатовой, вместе 
с которой делает кинофорум уже 32 года. Одним из открытий 
фестиваля стал фильм Николая Бурляева «Боже! Чувствую 
приближение Твоe!» Это документальная лента об Андрее Тар-
ковском. За семь дней показали около 160 картин. В том числе 
работу Ирины Тарасовой «263 ночи» российско-белорусско-
израильского производства.

Евгения  
ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ «СВ» вспомнило о самых 
ярких премьерах, выстав-
ках, юбилеях и назначе-
ниях.

В Новой Третьяковке на Крымском Валу ан-
шлаг. На Рериха идут не менее активно, чем на 
Серова. Экспозицию приурочили к 150-летию 
со дня рождения художника. Собрали работы 
из восемнадцати музеев, в том числе зарубеж-
ных. Есть и известные, и те, что еще не пока-
зывали в России. Произведения разместили в 
двух залах. Один, главный, посвящен родной 
стране художника. Второй - Востоку. В нем 
рассказывается о центральноазиатской экс-
педиции Рериха. Путникам пришлось нелегко, 
когда их внезапно задержали на высоте 5,5 
тысячи  метров. Английские и тибетские власти 
усмотрели в походе политические мотивы. Чуть 

меньше полугода путешественники провели 
в горах, на сорокаградусном морозе. У худож-
ника и его соратников не было ни палаток, 
ни теплых  вещей. Рерих не только выжил, но 
и умудрился работать. Создал пейзажи гима-
лайского цикла.

Рядом с Восточным залом - уникальный экс-
понат. Это панорамная декорация «Половецкие 
пляски». Рерих придумал эскиз для нее. А соз-
дал полотно художник Борис Анисфельд. Оно 
получилось огромным - 23 метра в ширину, 
с семиэтажный дом. Десять метров - в высо-
ту. Задник использовали для балета Сергея 
Дягилева в парижском театре Шатле.

Сергея Пускепалиса вспом-
нили на двух знаковых меж-
дународных кинофестивалях. 
Год назад он погиб в автока-
тастрофе. Вез в Донбасс гу-
манитарный груз. На ММКФ 
отметили фильм «Доктор». 
Там он сыграл психиатра, ко-
торый лечит подростков. На 
«Лiстападе» в Минске за глав-
ную роль в драме «Портной из 
Бруклина» Сергею присудили 
приз посмертно. Эта же карти-
на получила Гран-при.

Другие главные награды 
на «Лiстападе» тоже полу-
чили картины из соседней 
страны. Радовали и замор-
ских гостей. Призы вручили 
индийской  драме, казахстан-
ской киноповести, иранскому 
мультфильму.

Председателем жюри был 
россиянин - гендиректор сту-
дии «Военфильм», актер, 
режиссер, продюсер Игорь 
Угольников. Проходил фе-

стиваль в новом месте - Доме 
кино. Привычный кинотеатр 
«Москва» на ремонте.

Гран-при ММКФ улетел 
в  Аргентину. «Золотого орла» 
получила картина «Три брата» 
Франсиско Папарельи. О пар-
нях из глухой аргентинской 
деревни. Лучшим режиссе-
ром стал мексиканец Тонатью 
Гарсиа, который снял фильм 
«Черная луна». Этой же ленте 
вручили по награде зрители 
и кинокритики. Не обделили 
и других иностранных гостей. 

А жюри возглавил индий-
ский кинорежиссер Рахуль 
Равель.

Впрочем, и россиян не оби-
дели. Награду «Верю. Кон-
стантин Станиславский» вру-
чили актрисе Ирине Купченко. 
«Золотого Святого Георгия» 
за вклад в мировой кинема-
тограф увез режиссер, генди-
ректор «Мосфильма» Карен 
Шахназаров.

О Валерии Гергиеве слагают 
легенды. Не только потому, что 
он великий дирижер. Музы-
кант работает за десятерых 
и спит по два-три часа. И, по-
хоже, отныне совсем не сом-
кнет глаз. В ведении Гергиева 
не только Мариинка. Он стал 
еще и гендиректором Большо-
го театра.

И на обеих сценах в уходя-
щем году чаще, чем обычно, 
вспоминали композитора Сер-
гея Рахманинова и певца Фе-
дора Шаляпина. Как думаете, 
что их роднит? Возраст. Оба 
с 1873 года. Так что отмеча-

ли 150 лет со дня рождения 
гениев.

Рахманинов велик и как ком-
позитор, и как пианист, и как 
дирижер. Одно из знаковых 
произведений - Второй кон-
церт - сыграл в Московской 
филармонии пианист Денис 
Мацуев. В московском Доме 
Пашкова устроили выставку. 
А под Великим Новгородом 
в усадьбе Онег, которая при-
надлежала дедушке и бабуш-
ке Рахманинова по материн-
ской линии, провели летний 
концерт. Там хотят устроить 
международный культурный 

центр. Рядом, на расстоянии 
чуть больше километра, - вы-
сокоскоростная трасса Мо-
сква  - Санкт-Петербург. На 
539-м километре - мост через 
Волхов. И его назвали в честь 
Рахманинова.

Федора Шаляпина вспоми-
нали на фестивале «Силуэты 
Серебряного века» в Петер-
бурге. Ему посвятили концер-
ты международного фестива-
ля имени Чайковского. И сняли 
сериал про великого певца. 
Сыграл его Александр Горба-
тов, а голос - Ильдара Абдра-
закова.

ГЕНИЮ МОРОЗЫ НИПОЧЕМ

ПСИХИАТР НА ММКФ

СИЛУЭТЫ СЕРЕБРЯНОГО ВЕКА

ПУТЕШЕСТВИЕ
«ВИТЯЗЬ» ПОКОРИЛ ВЕРШИНУ
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КРАСНАЯ ДОРОЖКА

КРУГЛЫЕ ДАТЫ

ЖИВОПИСЬ

КИНО

В кавказской республике 
знают толк в традициях.

Обновленный 
герой 

пришелся 
всем по душе.

Люди потянулись на выставку вереницей - 
хотят своими глазами увидеть 

магические полотна.

«ВЫЗОВ» ЧЕБУРАШКЕ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Западные «друзья» просчита-
лись  - изолировать атлетов из РФ  
и РБ не получится. Для них найдутся 
и другие площадки. 

Уходящий год выдался 
непростым. Санкции за-
крыли спортсменам 
дорогу на междуна-
родные турниры. 
Вдобавок МОК, со-
всем прогнувшийся 
под Запад, исключил 
Россию из своих рядов. Рас-
чет понятен: добиваются дегра-
дации отечественного спорта.

С нашими победными традиция-
ми мы легко нашли альтернативу 
международным стартам. Боль-
шинство национальных чемпио-
натов наши страны объявили от-
крытыми для соседей. Не обошлось 
без сенсаций, в основном за 
авторством сябров. Конько-
бежка Анна Доморацкая 
выиграла «золото» на Кубке 
РФ, а биатлонисты Сине окой 

взяли сразу четыре «золота» на 
первенстве России. Самая гром-

кая, но в чем-то закономерная 
неожиданность  - победа Алины 
Горносько на турнире «Хрусталь-

ная роза» в Минске. Подвинула на 
пьедестале непобедимых сестер 
Дину и Арину Авериных. В за-

хватывающей борьбе прошел 
Кубок Союзного государ-

ства по современно-
му пятиборью в 

Москве. 

Здесь хо-
зяева не упу-

стили своего - победите-
ли Даниил Калимуллин и Екатерина 
Этина помимо медалей получили чек на 
миллион рублей. Сумма, сопоставимая 

с призовыми на крупнейших турнирах.
Всего за год прошло почти пятьсот со-

вместных мероприятий на разных уров-
нях. И это не предел. Календарь расширят.

 ■ Гвоздем спортивного календаря СГ по тради-
ции стала Спартакиада для детей и юношества.

Минувший год особенный - ей исполнилось двадцать 
лет. Юбилейные старты отметили внушительным ре-
кордом. Впервые вышли больше тысячи участников от 
восьми лет до двадцати одного года из разных уголков 
наших стран. И это лишь верхушка айсберга. В от-
борочных турнирах за право попасть в элитную часть 
состязались десятки тысяч мальчишек и девчонок 
в больших и малых городах и поселках. Впер-
вые в соревнованиях участвовали  команды 
из новых регионов РФ - Донецкой и Лу-
ганской Народных Республик, Запорож-
ской и Херсон ской областей. А также 
суворовцы, нахимовцы и кадеты. В Бе-
ларуси финалы состоялись в Минске 
и Новополоцке. Оба российских этапа - 
в Волгограде. В честь восьмидесяти-
летия Сталинградской битвы. Церемо-
ния открытия прошла на легендарном 
Мамаевом кургане. Юные спортсмены 
РФ и РБ возложили цветы к Вечному огню.

 ■ Минчанка Арина Соболенко взлетела 
на вершину теннисного рейтинга.

Подняться на первую позицию в Женской тен-
нисной ассоциации - мечта миллионов девушек 
с ракеткой.

- Я тоже мечтала, с тех пор когда только на-
чала играть. Минувший год был невероятным 
для меня, и это идеальная награда за тяжелую 
работу, - призналась спортсменка.

Путь на рейтинговую вершину оказался не-
простым. Арина обладает далеко не идеальной 
физической формой, что компенсирует бойцов-
ским характером. Не зря в соцсетях использует 
смайлик тигра, мол, берегитесь, соперники. До-
казательство - результаты. Победа на Australian 
Open - 2023, затем полуфиналы на «Ролан Гар-
рос» и Уимблдоне, финал на US Open. Все толь-
ко в этом году. И это лишь разгон. Минчанке 
всего 25. То ли еще будет. Соболенко - вторая 
белоруска в истории, которая стала первой ра-
кеткой мира. До нее этого звания в 2012 году 
удостаивалась Виктория Азаренко.

 ■ За что бокс лишили прописки в Париже.

Лучик света в санкционной тьме мелькнул в ухо-
дящем году лишь однажды - на чемпионате мира по 
боксу в Ташкенте. Команды РФ и РБ выступали не 
в нейтральном статусе, а как Россия и Беларусь, под 
национальными флагами и гимнами. Такое реше-
ние, начхав на все наезды, приняла Международная 
боксерская ассоциация (IBA), причем большинством 

голосов. Решив доказать, что спорт, как за-
писано, между прочим, в Олимпийской 

хартии, выше политических дрязг. 
Настоящий подвиг совершил на ЧМ 
Муслим Гаджимагомедов - заво-
евал высшую награду, несмотря 
на разрыв связок голеностопа. 
От боли, признался, темнело 
в глазах. По медалям россияне 
обошли всех - три «золота», че-
тыре «бронзы». После чего Томас 

Бах совсем слетел с катушек: ли-
шил IBA аккредитации МОК и вы-

бросил бокс из программы Игр в Па-
риже-2024. Сумасшествие торжествует.

 ■ Исторический рекорд уста-
новили на поле в Волгограде.

Сборная России, хоть не участво-
вала в международных турнирах, 
закончила год с положительным 
балансом. Сыграла восемь това-
рищеских матчей с коллективами из 
дружественных стран. Три победы, 

четыре ничьи и только одно пора-
жение. Причем в одном из матчей 
установила историческое достиже-
ние, попавшее в Книгу рекордов 
России. На стадионе в Волгограде 
наколотила восемь мячей в ворота 
Кубы, не пропустив ни одного. Ре-
зультат доказал, что команда впол-
не могла бы побороться за путевку 

на Евро-2024. Самое обидное, что 
УЕФА не хотел банить сборную РФ, 
но вынужден был из-за отказов ев-
ропейцев играть с нами. В сентябре 
в Цюрихе рискнули было допустить 
наших юношей к международным 
турнирам. Русофобская свора под-
няла лай, что бойкотирует сорев-
нования. УЕФА сдал назад. Наши 
«друзья» совсем озверели - не ща-
дят даже детей.

 ■ До начала Игр Будущего осталось меньше 
ста дней.

Торжественный отсчет до старта соревнований 
в Казани дали 14 ноября в павильоне «Космос» на 
ВДНХ. Символизм - закономерный. Наша страна на 
орбите была первой, а сейчас задает новый формат 
всемирным состязаниям, соединяя спортивную клас-
сику и популярный у молодежи киберспорт. В Казань 
приедут команды из ста стран. Еще более масштабны-
ми станут в сентябре «Игры Дружбы». Планируется, 
что на старт выйдут многие мировые звезды. Ужасно 
пугает Томаса Баха и Ко, что Игры станут честной 

альтернативой скомпрометированной Олимпиаде. 
В панике Бах открыто уже намекнул, что спортсменов 
за участие в них могут дисквалифицировать. Обой-
тись так же, как с атлетами РФ и РБ, - с откровенным 
произволом. Точную оценку дал Президент России 
Владимир Путин:

- Благодаря некоторым деятелям МОК мы узнали, 
что саму Олимпиаду могут использовать как инстру-
мент политического давления и в качестве грубой 
и, по факту, расистской, этнической дискриминации.

Мировой спорт, по сути, оказался в тупике и явно 
деградирует. Россия предлагает выход - Игры Друж-
бы, основанные на истинных олимпийских идеалах.

 ■ Беларусь в очередной раз доказала, 
что ей по силам самые масштабные тур-
ниры.

В 2019 году в Синеокой великолепно прошли 
Вторые европейские Игры. А в нынешнем - Игры 
СНГ. По количеству участников они стали круп-
нейшими международными стартами сезона. 
Больше двух тысяч атлетов из двадцати двух 
стран. Двери открыли для всех - никаких поли-
тических барьеров.

- Мировые заправилы, озлобленные и бес-
сильные, убивают дух и смысл олимпийского 
движения. Мы же, напротив, доказываем, что 
спорт - это действительно мир, как гласит глав-
ный олимпийский девиз, - заявил Президент 
Беларуси Александр Лукашенко на открытии 
Игр.

Состязания проходили на аренах в одиннад-
цати городах. Россияне завоевали 288 медалей, 
хозяева - 236. Впрочем, когда соревнуются ат-
леты наших стран, не так важно, чья медальная 
копилка тяжелее. Побеждает всегда дружба.

РИНГБЫСТРЕЕ, ВЫШЕ, СИЛЬНЕЕ
ЗОЛОТАЯ ПОДАЧА

ЧЬЯ МЕДАЛЬНАЯ 
КОПИЛКА ТЯЖЕЛЕЕ?

КОСМОС КАК ПРЕДЧУВСТВИЕ ДЕБЮТ

КАКАЯ БОЛЬ! 8:0 ФУТБОЛ

ПОДЛЫЙ НОКАУТЗВЕЗДЫ НА ВЫРОСТТРЕПЕЩИТЕ, СОПЕРНИЦЫ
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Каждое выступление 
Алины Горносько 

приводит зрителей  
в восторг. ПРОВАЛ ОПЕРАЦИИ «ИЗОЛЯЦИЯ»

Сильнейшим атлетам Содружества в Минске 
аплодировали болельщики из десятков стран.
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РУССКИЙ МИР 
МЯТЕЖ ПО МЕТОДИЧКЕ

 ■ Исконные ценности, кон-
фликт на Украине, фейки - о чем 
еще мы говорили в уходящем 
году.

2023-й, что уж тут говорить, 
выдался довольно напряженным. 

И это не могло не сказаться на 
нашем лексиконе. «СВ» вместе 
с авторами словаря DataSlov, над 
которым работают преподаватели 
Санкт-Петербургского госунивер-
ситета, составило список самых 
популярных выражений года.

Понятие, неразрывно связанное с конфликтом 
на Украине. В основном это слово употребляют, 
говоря о новой статье Уголовного кодекса - «Дис-
кредитация российской армии». Ее пришлось вве-
сти из-за огромного количества фейков, которые 
стали гулять в Сети. Касались они действий наших 
солдат и офицеров. А их очернять, конечно, нельзя. 
К слову, максимальный срок лишения свободы за 
это - до пятнадцати лет.

Информационное мошенничество - примета 
современности. Разного рода коучи и трене-

ры заполнили интернет, обещая золо-
тые горы и исполнение всех жела-
ний. Впрочем, итог их работы 
тоже вполне закономерный. 
Подтверждение тому - дело 
Елены Блиновской, которая 
«наколдовала» отмывание 
налогов почти на миллиард 
рублей. К слову, Владимир 
Путин поддержал идею за-
претить сам термин «ин-

фоцыганство» - он оби-
жает представителей цыган как 

нации.

В широком смысле  - учебное 
пособие. Но, конечно, СМИ преи-
мущественно используют термин 
в политическом контексте. Имея в 
виду, что у оппонента заранее за-
готовлена инструкция к действиям. 
Часто упоминается в российских 
медиа, когда пишут о работе за-
падных коллег и  их предвзятой 
позиции.

Еще одно невеселое словечко. К со-
жалению, в этом году тоже вышло в топ. 
Прежде всего из-за вооруженного вы-

ступления ЧВК «Вагнер». Чем все 
закончилось, известно - Евгений 
Пригожин погиб, а бойцы передис-

лоцировались 
в Беларусь.

Отрадно, что это словосочетание 
стало таким популярным. Нам 

всем давно стоило вспом-
нить, что Русский мир - 
это целая вселенная. 
И наша идентичность 
и менталитет заслу-
живают того, чтобы 

их сохранить. Да и по 
всему выходит, что 
порядка у нас боль-

ше, чем у запад-
ных «демократов». 

Тренд на Русский 
мир в будущем только 

усилится.

Пик популярности слова пришелся на 2020-й  - 
из-за пандемии. Но с началом СВО в ход пошли 
фейки о ВС РФ. Видимо, пугать и вводить народ 
в заблуждение  - тоже тренд последних лет. Го-
воря так, имеют в виду искаженную информацию 

или манипуляцию общественным мнением.

В наше тревожное время значит - 
взрыв любого происхождения. Услы-
шать его - не к добру. Чаще всего 
СМИ сообщают о хлоп-
ках в областях, 

граничащих 
с Украиной. В том же Белгороде. 
Или когда пишут о взрывах быто-
вого газа.

ДИСКРЕДИТАЦИЯ

ИНФОЦЫГАНСТВО

     МЕТОДИЧКА

МЯТЕЖ

РУССКИЙ МИР

ХЛОПÓК

    ФЕЙК

Стало обиходным 
еще с 2014 года - из-за 
сложных политических 
отношений между Рос-
сией и Украиной. Как 
правило, под ней по-
нимают нарастание 
напряженности во 
время конфликта. 
Что, собственно, 
и происходит. Из 
песни слов не вы-
кинешь.

Продолжение предыдущего по-
нятия в каком-то смысле. А сей-

час еще и система культурных 
представлений, закрепленная 
на законодательном уровне.

Владимир Путин утвердил осно-
вы госполитики «по сохранению 

и укреплению традиционных рос-
сийских духовно-нравственных 

ценностей». Согласно докумен-
ту - это жизнь, достоинство, права 
и свободы человека, патриотизм, 
гражданственность, служение 
Отечеству и ответственность за 
его судьбу.

ТРАДИЦИОННЫЕ ЦЕННОСТИЭСКАЛАЦИЯ
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